
clima & tempo
Sertão

30o Máx.
24 o  Mín.

34o   Máx.
22o  Mín.

36o   Máx.
24o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 1,963 (compra) R$ 1,965 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 1,890 (compra) R$ 2,030 (venda)
EURO   R$ 2,560 (compra) R$ 2,562  (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA 11h49 2.0m

baixa

baixa

05h28

18h19

0.8m

0.6m

l UFPB começa hoje o cadastramento dos alunos aprovados no PSS 2013

l 2a Feira de Mulheres Artesãs da Paraíba começa hoje na sede do Cendac

l Projeto Arte no Canteiro tem apresentações hoje em João Pessoa

l Banda Incessante faz show no Quarta com Rock na Estação Ciência Cabo Branco

Ano CXX
Número 028

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual

www.paraiba.pb.gov.br Twitter > @uniaogovpb
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Altura

Pesquisa mostra alta da produção 
e da confiança da indústria na PB

Uma pesquisa feita pela 
Fiep revela que o Índice de Evo-
lução da Produção subiu quase 
19% em janeiro deste ano na 
comparação com dezembro de 
2012. Já o Índice de Confiança 
teve alta de quase 17% no mes-
mo período. PágInA 25

jornalauniao.blogspot.com

FOTO: Ortilo Antônio
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O governador Ricardo Coutinho lançou ontem a campanha “Paraíba, Mulher Forte e de Valor”, com mais de 
50 ações a serem desenvolvidas durante o mês de março para valorizar a mulher paraibana. PágInA 17

Zé Filho reúne 
artistas em show 
beneficente para 

as vítimas da seca 
PágInA 5

   Casos de dengue 
sobem 40% no 
Estado e Saúde 
divulga alerta

Paraibano Hulk é 
convocado para 
jogos contra 
Itália e Rússia

Kaio vai disputar 
o Paraibano de 
Natação que 
começa na sexta

Nublado com 
chuvas ocasionais

Nublado com 
chuvas ocasionais

Nublado com 
chuvas ocasionais

PágInA  4 PágInA  24 PágInA  21

Planos terão que 
justificar por 
escrito negativa 
de atendimento  

sAúDe

A norma foi anunciada pela 
Agência Nacional de Saúde 
Complementar. PágInA 19

Fotógrafo acusado de matar a 
esposa se entrega à Justiça 

NA CAPITAL

PágInA 4

PágInA 3

Antônio David fala 
sobre a história 
e novas tecnologias 
na fotografia

ENTREVISTA
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Ricardo Coutinho ressaltou no lançamento da campanha a necessidade de ações intersetoriais no desenvolvimento de políticas públicas

Mulher forte e de valor na PB

Esportes

Hugo Chávez 
morre aos 58 anos e 
deixa Venezuela em 

clima de incerteza 
PágInA 20



Demorou, é verdade, mas a vi-
sita da presidenta Dilma Rousseff 
à Paraíba, na última segunda-fei-
ra, aconteceu no momento certo. O 
Estado e a região vivem o terrível 
drama da seca, a economia sofre os 
impactos desta perturbação climáti-
ca e os recursos são cada vez mais 
escassos para assegurar as mínimas 
condições do crescimento que todos 
almejam.

Em relação ao anúncio da des-
tinação de verbas para importan-
tes obras na capital e nos demais 
municípios, a visita foi, para os pa-
raibanos, das mais proveitosas. A 
presidenta inaugurou conjuntos re-
sidenciais,garantiu recursos para o 
Centro de Convenções de João Pes-
soa, para as obras da segunda etapa 
do canal Acauã-Aracagi e se com-
prometeu a analisar pleitos referen-
tes ao porto e ao aeroporto de João 
Pessoa. 

É evidente que a pauta de rei-
vindicações da Paraíba não fica só 
nisso. Outros pleitos, transformados 
em projetos, continuarão a chegar à 
mesa de trabalho da presidenta Dil-
ma. Mas, as avaliações positivas de 
sua visita ao Estado não podem se 
restringir apenas à área administra-
tiva. Basta ler com atenção as trans-
crições dos seus pronunciamentos 
feitos em solo paraibano.

Foi ela mesma quem ressaltou 
estar satisfeita por visitar um Esta-
do em que a parceria administrativa 

se torna visível entre as várias esfe-
ras de poder. Considerou como feliz 
coincidência o fato de os pleitos do 
governador Ricardo Coutinho e do 
prefeito Luciano Cartaxo caminha-
rem no mesmo sentido. “Eu vim de 
avião com o prefeito, depois andei 
até aqui com o governador. Os dois 
pediram uma coisa em comum e eu 
quero dizer para vocês que aceito o 
pleito de R$ 70 milhões para o Cen-
tro de Convenções. O governador foi 
muito elegante em me deixar anun-
ciar e eu agradeço isso”, enfatizou. 

Não é comum, pelo menos na 
história recente da política paraiba-
na, que gestores públicos e agentes 
políticos de tamanha importância 
falem a mesma linguagem quando 
se trata de defender os interesses 
da coletividade. E para o Estado é 
extremamente saudável que a pri-
meira mandatária do país leve da-
qui esta impressão. Que é real e que 
só faz bem. 

Até a oposição em nível fede-
ral, pela voz de um de seus mais 
atuantes representantes, o deputa-
do Efraim Filho, reconheceu a im-
portância da visita presidencial ao 
Estado. Cobrou mais detalhes sobre 
as ações de combate à seca, mas re-
conheceu os benefícios que podem 
advir desta esperada visita.

Como bem resumiu o governa-
dor Ricardo Coutinho, temos outros 
pleitos a encaminhar, mas a hora é 
de agradecer. 

Não sou revisora de textos, esta é uma 
atividade que me recuso a exercer e tenho 
a maior simpatia por quem exerce esta es-
pinhosa atividade. Sim, espinhosa, mesmo 
após o uso do computador, que em muito 
facilitou a atividade do revisor. Espinhosa 
porque, mesmo depois de repetidas leitu-
ras, sempre foge ao crivo de quem escreve 
um ou outro detalhe que não escapará ao 
crivo do leitor e comprometerá a fruição 
do texto. A falta de uma boa revisão, tanto 
compromete a qualidade do texto, como 
concorre para o empobrecimento da língua. 

Todo este preâmbulo é para expressar 
minha estranheza e descontentamento 
com a edição muito descuidada de um 
livro de conteúdo muito bom que acabo 
de ler. Falo do romance histórico O império 
é você, do mexicano Javier Moro. O leitor 
tira o chapéu para a alentada pesquisa 
realizada pelo autor sobre a transmigração 
da família real portuguesa para o Brasil, 
em 1808 e o reinado do imperador Dom 
Pedro I até sua morte, depois de deposto, 
em Portugal. Vê-se que o autor dedicou 

um bom tempo à pesquisa e relatou tudo 
de forma elegante e saborosa. No entanto, 
ao ser vertida para o português, de forma 
descuidada, a obra ficou comprometida e 
teve seu brilho empanado. 

Uma grande editora como a Planeta 
deveria ser mais criteriosa com as ques-
tões de tradução e revisão. Imagino que 
o autor ficará muito triste, senão indigna-
do, se souber que sua obra foi veiculada 
no Brasil de forma tão descuidada.  Pior 
ainda, uma pessoa desavisada e menos 
exigente pode até passar por cima dessas 
falhas sem se aperceber. Outros podem 
até ficar intimidados e tentados a revisar 
seus conceitos gramaticais pois, uma 
obra de 495 páginas se impõe ao leitor de 
forma intimidadora. 

Já escrevi uma carta à Editora Plane-
ta denunciando o descaso, mas o e-mail 
que consta no colofon não foi reconhe-
cido; useio de vendas e este foi aceito. 
Não sei se minha denúncia chegará aos 
ouvidos competentes (?) mas fiquei feliz 
em registrar minha queixa. 
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Esta semana vai acabar com milhares de mulheres recebendo flores e 
aplausos, enquantos que milhares, talvez milhões, estarão subjugadas...”

Todo este preâmbulo é para expressar minha estranheza e desconten-
tamento com a edição muito descuidada de um livro que acabo de ler.”
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O mundo continua girando, você 
acorda, toca o seu dia, faz as mesmas 
coisas que sempre fez, mas, há semanas 
que são realmente estranhas. Como esta 
semana que passou. 

Iniciou-se com um bilhão de católicos 
a prepararem-se para uma longa despe-
dida. Acabou com uma Igreja sem seu 
dirigente maior, a Igreja Católica, dando 
adeus ao seu Papa Bento  XVI, que retirou-
-se para a oração.

Jogo de Corintians sem torcida. Quer 
coisa mais estranha do que isso? Pois o 
episódio ocorreu essa semana.  Diques, 
proibições, travas e cadeados para impe-
dir que o “bando de loucos” entrasse no 
estádio. Serão cerca de sessenta dias sem 
suas bandeiras, seus gritos, seus sinaliza-
dores. Não que eu me importe diretamente 
com o fato. Meu gostar de futbol só alcança 
os jogos de Copa do Mundo. Jejum de Papa 
na Igreja. Jejum de torcedores nos jogos 
do Corintians, um mundo de fato estranho 
para muita gente.

E um pensamento, me acode de repen-
te, e vem se plantar aqui, no centro desta 
coluna: Será que o mundo não foi, é e será 
sempre um lugar estranho?

Vivemos cada vez mais reclusos em 
nossas pequenas ilhas, zonas de conforto, 
setenta, cem metros no máximo.  Acor-
damos, tocamos o dia e vivemos a tenra 
ilusão de que o mundo é um lugar seguro, 
organizado e previsível. Não nos prepara-
mos para a estranheza, o inusitado. Curti-
mos bizarras fotografias, cenas esquisitas, 
com aquele olhar de distanciamento que 

diz “não, isso não é comigo, tou fora”.  so-
nhamos com a ilha carnívora dos suricatos, 
desejamos mesmo alguma proximidade  
com aqueles pequenos mamíferos, desde 
que eles somente apareçam no filme As 
Aventuras de Pi.

O mundo é um lugar estranho. Os dias 
estão entrelaçados pelo mesmo e pelo 
inusitado. Mas não tenha medo, caro leitor, 
não vou grafar aqui qualquer máxima de 
autoajuda. Tampouco vou buscar, no dis-
curso bíblico, um apelo à preparação para 
o Juízo Final. Só quero que pensem comigo 
nas folhas que caem das árvores, aparente-
mente tão iguais. Não, não há folhas iguais. 
Cada folha cai de um jeito, enruga-se à sua 
maneira, inventa sua própria e solitária 
morte. As ondas do mar, cada uma delas, 
inventa sua diferença que se perde na invi-
sibilidade do fragor perpétuo do oceano.

Esta  semana vai acabar com mi-
lhares de mulheres recebendo flores 
e aplausos, enquanto que milhares de 
outras mulheres, talvez milhões, estarão 
subjugadas, submetidas, num perpétuo, 
estranho e INCOMPREENSÍVEL ciclo de 
perversidades.

Essa minha estranha crônica, levan-
tando hipóteses, escolhendo ideias, ali-
sando o fragor do discurso interior, essa 
estranha crônica  sem fim nem começo, 
é também uma espécie de homenagem 
às mulheres, homenagem ao avesso, 
tingida de tristeza, porque as notícias 
difíceis de mulheres mortas, violenta-
das, desaparecidas, ainda são  aquelas 
que contam os jornais.

Vitória Lima - vitorialr@gmail.com
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Picuí e Bananeiras estão entre os  60 
municípios brasileiros que foram sorte-
ados pela Controladoria Geral da União 
na segunda-feira,  que serão alvo de 
fiscalização do órgão no uso de recur-
sos federais e devem receber um grupo 
de auditores para examinar as contas 
da prefeitura. Os auditores também 
realizam inspeção física nas obras em 
andamento de cada município.
O Programa de Fiscalização da CGU tem 
como foco municípios com população 
de até 500 mil habitantes e busca inibir 
a corrupção e incentivar uma gestão 
pública de transparência e qualidade. 
Entre os principais repasses inspecio-
nados, estão Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Educação Básica 
e de Valorização dos Profissionais da 
Educação e o Programa Bolsa Família.

Fura aqui, fura ali, o presi-
dente da Associação dos For-
necedores de Cana da Paraí-
ba, Murilo Paraíso, conseguiu 
entregar a presidente Dilma, 
documento propondo que, 
este ano, o valor da subven-
ção para pequeno fornecedor 
que produz até 10 mil tone-
ladas seja reajustado de R$ 5 
para R$ 10.

Le m b r a n d o  “ Zé  Da n t a s” ,  
pa rce r i o  e m  m u i t a s  m ú s i c a s 
co m  o  Re i  d o  B a i ã o  Lu i z  G o n -
z a g a ,  te m  “m a n d a c a r u   fu l o -
r a n d o   n a  s e c a” .  
E n t ã o,  é  s i n a l  q u e  a  c h u va 
c h e g a  a o  S e r t ã o. 
Q u e  s e j a  b e m  v i n d a . . .  e m 
q u a n t i d a d e .

Na passagem pela Paraíba, 
a petista Dilma Rousseff 
tratou o governador Ricardo 
Coutinho como o “meu go-
vernador” e o ministro Fer-
nando Bezerra Coelho como 
“o nosso ministro”. Como os 
dois são do PSB, quem não 
deve ter gostado nadinha é o 
governador de Pernambuco, 
Eduardo Campos, presidente 
do PSB. 

CGU NA PARAíBA

CANA-DE-AÇUCAR

“FULORANO”

ATRAINDO

ESCÂNDALO AINDA RENDE

COM “FRIEZA”

José Maria Castro de Lima 
é o novo chefe da Divisão 
Técnico Ambiental da Su-
perintendência do Ibama na 
Paraíba. 
Ele substitui Rodrigo Du-
tra Escarião, exonerado na 
mesma portaria que no-
meou o novo chefe. 

MUDANÇA
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Foi com “frieza” que o senador 
Cássio Cunha Lima(PSDB) rece-
beu a notícia da  passagem da 
presidente Dulma Rousseff pela 
Paraíba. É que ele integrava 
uma comissão de parlamenta-
res  na Antártica,  onde atual-
mente reina uma temperatura 
de 65°C negativos.

O Tribunal Regional Federal julga hoje, em Recife, 30 anos depois, recurso no chama-
do caso “Escândalo da Mandioca”, que apurou desvio de R$ 1,5 bilhão do Banco do 
Brasil em Floresta e resultou no assassinato de um procurador da República, Pedro 
Jorge de Melo, que ofereceu a denúncia, tendo como indicia dos, dentre outros, o 
temido Major Ferreira. Uma das fases teve o juiz Genival Matias, pai do deputado 
paraibano de mesmo nome, presidindo o inquérito.

DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato



Antônio David
Fotógrafo

A fotografia 
fotografia surgiu pela necessidade do homem em documentar, 
principalmente, as guerras. O comentário foi feito pelo experiente repórter 
fotográfico Antônio David Diniz. Ele explica que antes do advento da 
fotografia quem fazia esse trabalho eram os desenhistas, que iam para 
o campo de batalha e ficavam desenhando tudo, mas o registro dos 
acontecimentos ficava ao critério pessoal de cada um. “Já existia a 
preocupação em querer fixar a imagem dos terrores da guerra e uma coisa 
que fosse verdadeira para passar para as futuras gerações. Foi a partir daí 
que os cientistas começaram a se preocupar em procurar um método que 
fixasse a imagem”, acrescenta o fotógrafo paraibano, em entrevista ao 
jornal A União.

Quais foram os primeiros 
passos para a descoberta da fo-
tografia?

Leonardo da Vinci, que era 
pintor, escultor, inventor, foi quem 
descobriu a câmara escura, que 
seria um quarto todo fechado com 
um pequeno buraco aberto para o 
exterior. Por esse orifício entrava a 
luz e projetava o que estava no ex-
terior. Ao perceber isso, Leonardo 
da Vinci tinha descoberto a pers-
pectiva nas imagens. Ele colocou 
uma lente objetiva e percebeu que 
a imagem, com essa objetiva de 
excelente grau, começava a ficar 
mais nítida. 

Por outro lado, tinha outros 
como Joseph-Nicéphore Niépce e 
Louis-Jacques Mandé Daguerre, que 
pesquisaram processos químicos 
de fixar imagens no papel. No Bra-
sil, tinha Hercule Florence que fazia 
parte da expedição de Dom Pedro II, 
foi ele quem descobriu a fotografia, 
antes mesmo de Daguerre descobrir 
na França. Como a comunicação le-
vava muitos anos para se propagar, 
Daguerre ficou para a história como 
o descobridor da fotografia. Mas, na 
verdade, a fotografia foi descoberta 
no Brasil, por Hercules Florence.

Depois de descoberta, a foto-
grafia passou a ser admirada, princi-
palmente, pelos pintores e também 
a ser objeto de preocupação, porque 
o que passa a ser algo verídico e que 
retrata a realidade é a fotografia. 

E a pintura, como é que fica? 
Esse questionamento levou os adep-
tos da arte pictórica a trilhar ou-
tros caminhos no seu ofício. Com a 
fotografia, a pintura começou a ser 
liberada do realismo que então pre-
dominava. A fotografia trouxe um 
grande avanço na pintura mundial, 
porque os pintores começaram a 
ver por outro ângulo, por outras 
perspectivas.

Foi a partir daí que começa-
ram a buscar outras formas?

 Em minha opinião, a fotogra-
fia era para ter sido descoberta em 
cores, já que seria muito mais fácil 
você reproduzir o mundo em co-
res, do que você reproduzir o mun-
do em duas cores, do preto para o 
branco e com isso tentar sintetizar 
todas as cores.  Já o rigor estético da 
fotografia, principalmente o rigor 
com a iluminação e com a compo-
sição, vem dos pintores, porque es-
tes, principalmente da renascença, 
se preocupavam muito com o rigor 
do enquadramento, da iluminação 
para poder alcançar um grande va-
lor estético. 

A partir daí, com os avanços, 
veio o período mais importante da 

fotografia em si que é a documenta-
ção e que partiu dos grandes jornais 
que enviaram seus repórteres para 
o campo de batalha, para a guerra. 
Foi quando surgiu, em 1947, a Agên-
cia Magnum, uma empresa fotográ-
fica francesa. 

Liderada pelo fotógrafo húnga-
ro Robert Capa, a agência, que ainda 
hoje funciona em forma de coope-
rativa, tinha a participação do fotó-
grafo francês Henri Cartier Bresson 
e o inglês George Rodger, além do 
brasileiro Sebastião Salgado, que se 
tornou sócio. As agências surgiram 
devido à importância da informação 
na fotografia, o fotojornalismo. 

Através de sinal de rádio, as 
agências enviavam as fotografias, 
ou seja, a radiofoto, para os jornais 
de diversos lugares do mundo. Com 
a evolução do processo de envio, as 
fotografias, ou telefotos, passaram a 
ser enviadas por sinal de telefone, 
isso tudo para noticiar e informar as 
pessoas dos recantos mais longín-
quos do mundo. 

Podemos dizer então que a 
fotografia é uma documento dos 
acontecimentos?

Claro, já que a fotografia é uma 
testemunha ocular dos fatos. As-
sim como o grande fotógrafo Ro-
bert Capa fotografou os terrores da 
guerra, nós fotógrafos documenta-
mos as cenas do cotidiano e fatos 
que vão marcando a nossa história. 
A fotografia tem esse papel de ser 
documento, de está presente, de 
denunciar.

E aqui no Brasil, como se deu 
esse processo, para se chegar ao 
fotojornalismo?

Como a fotografia no Brasil 
foi criada e inventada por Hercule 
Florence, que fazia parte da comi-
tiva de Pedro II, também o Brasil 
começou a se preocupar em algo 
para registrar e a documentar em 
fotografia, principalmente as gran-
des famílias e as grandes viagens. 
A fotografia contém informação vi-
sual e isso atraiu os grandes jornais 
e revistas. Um exemplo de sucesso 
foi a revista “O Cruzeiro”, que prio-
rizava o uso da fotografia e que teve 
uma dupla famosa formada pelo 
jornalista David Nasser e Jean Man-
zon, um grande fotógrafo, de mente 
aberta e defensor do conceito que 
vincula a informação à imagem. 
Eles fizeram grandes reportagens 
pelo Brasil a fora.  

Foi uma dupla que fez um casa-
mento perfeito entre a informação 
e o registro fotográfico. David Nas-
ser tinha uma frase que usava mui-
to, na qual dizia que “o repórter co-
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bre o acontecimento com o olho do 
fotógrafo”. Entendo que o repórter 
fotográfico faz o seu trabalho com a 
sensibilidade jornalística e quando 
assim acontece, fotógrafo e repórter 
formam um par perfeito, e quem se 
beneficia é a notícia e a história. 

No período da ditadura, em 64, o 
“Jornal do Brasil” sempre abria suas 
edições com fotos em oito colunas. 
Também jornais como a “Folha de 
São Paulo” e “O Globo” valorizavam 
a utilização da fotografia. Na mesma 
direção, revistas e mais revistas apa-
recerem depois, a exemplo da revista 
“Manchete” já toda em cores. Mais na 
frente, os jornais se modernizaram e 
implantaram, logo o sistema de im-
pressão offset que melhorou a quali-
dade da fotografia impressa. 

E aqui na Paraíba, o que é que 
você pode citar acerca de todo 
esse processo?

Na Paraíba a partir dos anos 
70, 74, 75, houve um avanço com a 
implantação do sistema de impres-
são offset nos jornais “O Norte”, “A 
União” e “Correio da Paraíba”, to-
dos com o sistema de telex, teletipo, 
computadores, máquinas rotativas. 
O que existia de mais moderno veio 
para os veículos de comunicação da 
Paraíba. Tanto que a gente tinha a 
“United Press” e recebia as notícias 
internacionais e as radiofotos.  Você 
pegava o rolo que tava impresso 
com o sinal de rádio, ia para o la-
boratório e fazia então todo o enri-
quecimento da fotografia. Essa era a 
maneira de mostrar cada vez mais 
ao leitor, com uma fotografia de 
qualidade, o que tava acontecendo 
em tempo real em qualquer lugar 
do mundo. A fotografia começou 
a ganhar muito espaço, principal-
mente nos jornais, porque a foto, 
quando utilizada como informação 
visual, consegue sintetizar o assun-
to tratado na notícia e a manchete 
vem a partir da foto. A foto é docu-
mento, é testemunha ocular. 

Como você analisa o papel da 
fotografia com a propagação do 
uso da internet?

Mesmo com o advento da in-
ternet, quando a gente pensava que 
a fotografia ia ficar acanhada num 
cantinho de página, ela aparece com 
toda força. Os portais se moderni-
zaram ao ponto de priorizar a foto-
grafia, pelo fato dela entrar maior 
e da transmissão ser mais rápida. 
Temos hoje as mídias sociais, onde 
a preocupação é valorizar a fotogra-
fia, principalmente no “Facebook”, a 
rede social mais utilizada em todo o 
mundo, e no “Flickr”, um serviço de 
armazenamento de imagens utiliza-
do por milhares de fotógrafos pro-
fissionais e amadores. Até mesmo 
o “Twitter”, onde você trabalha com 
140 caracteres, abriu um espaço 
para inserção de foto. Aí você vê a 
importância que tem a fotografia. O 
jovem hoje tem prazer em fotografar, 
em si autofotografar e fotografar os 
amigos e os lugares e ficar trocan-
do fotografias na web, como se fazia 
no tempo dos álbuns de figurinhas. 
Quando pensávamos que, no sécu-
lo XXI, a fotografia ia ser diminuída, 
ela adquiriu novo suporte e cresceu 
ainda mais em importância e utiliza-
ção. A fotografia retém o passado. É 
através da fotografia que você vê a 
fisionomia, a comunicação não ges-
tual das pessoas. A fotografia sempre 
teve e continuará tendo um papel 
fundamental na vida das pessoas.

A fotografia digital mudou a 
rotina do fotógrafo e hoje ele não 
precisa mais do laboratório. O que 
isso significa?

Antes sua rotina nos jornais 
era a seguinte: você chegava e tinha 
uma pauta para cumprir, então você 
ia para a rua, da rua voltava para a 
redação e, em seguida, entrava no 
laboratório, revelava o filme, bota-
va o negativo no ampliador e fazia 
a foto. Seu trabalho tinha aquela 
magia do laboratório, aquela poe-

sia da luz vermelha. Você vendo no 
surgir da imagem tudo o que havia 
registrado. Isso causava um prazer 
imensurável. 

Hoje o fotógrafo sente uma dife-
rença grande ao trabalhar com a ins-
tantaneidade da câmera digital, onde 
um clique resolve tudo e a imagem 
aparece de imediato. É tanto que ele, 
mesmo o estritamente profissional, 
fotografa e dificilmente olha para o 
visor da máquina, porque ele con-
fia no que faz e quer ver o resultado 
depois, na tela do computador. O re-
pórter fotográfico já é condicionado 
ao critério seletivo. Ele sabe o ângulo 
perfeito, a luz perfeita de fotografar 
e no fotojornalismo isso é questão de 
fração segundo, ele vê a luz, a cena, 
a composição, o equilíbrio, a angula-
ção e fotografa.  Tem também os fo-
tógrafos que fazem a “Fine Art”, que 
é a arte de você escolher um tema, 
estudar, desenvolver o projeto e fo-
tografar.

O Photoshop poderia ser con-
siderado um coadjuvante no tra-
balho fotográfico ou seria o vilão 
da história? 

Quando a gente fala em Pho-
toshop, fala em manipulação da fo-
tografia. Mas, no fotojornalismo, o 
Photoshop serve apenas para dar 
um pouco de brilho e de contraste, 
para você ver a imagem com mais 
definição, não para você interferir na 
imagem. Existe uma ética na grande 
mídia que não permite que você faça 
manipulação. Uma coisa é ajuste, ou-
tra coisa é manipular. Os ajustes são 
permitidos, mas a manipulação não.

A fotografia vai continuar 
existindo, mesmo com a rapidez 
das mudanças tecnológicas? 

A fotografia fica, porque ela re-
tém o tempo. Existe uma frase famo-
sa de Carlos Romero na qual ele diz 
que as três coisas que envelhecem o 
ser humano são a fotografia, o amigo 
de infância e o espelho. 

eterniza o tempo
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Em cima da hora

Dengue tem aumento de 40,25%
na paraíba

Secretaria de Estado da 
Saúde divulga boletim e faz 
alerta para as notificações

De 1º de janeiro até 1º de 
março, a Secretaria de Esta-
do da Saúde (SES) registrou 
um total de 770 notificações 
de dengue, o que equivale a 
um aumento de 40,25% nas 
notificações em relação ao 
mesmo período de 2012, 
quando foram notificados 
549 casos. De todos os casos 
registrados esse ano, 89 fo-
ram classificados como den-
gue clássica, 12 como casos 
graves, nove como dengue 
com complicação, dois como 
febre hemorrágica da den-
gue e um como síndrome do 
choque da dengue, 30 foram 
descartados e os demais con-
tinuam aguardando encerra-
mento.

Os dados constam no 
boletim que corresponde à 
9ª semana epidemiológica, 
divulgado ontem pela Secre-
taria de Estado da Saúde. De 
acordo com a gerente execu-
tiva de Vigilância em Saúde, 
Talita Tavares, esses dados 
são referentes às notificações 
de 121 municípios da Paraí-
ba, o que reflete a um per-
centual de 63,67% (142) de 
municípios sem notificação 
de casos da doença. “Entre os 
municípios que sinalizaram 
os casos, temos João Pessoa, 
Brejo dos Santos, Teixeira e 
Cabedelo com maior número 
de notificações”, detalhou. 

Ela reforçou mais uma 
vez a importância da notifi-
cação dos casos: “Notificar 
os casos oportunamente é 
uma das ações prioritárias a 
serem efetivadas pelos ser-
viços de saúde e núcleos de 
vigilância. Assim as ações 
podem ser bem avaliadas e 
melhor direcionadas para o 
controle vetorial”.

Controle Vetorial 
O Estado, por meio da 

Área Técnica de Vigilância 
Ambiental, vem qualificando 
e incentivando a realização 
do Levantamento de Índice 
Rápido do Aedes aegypti (LI-
RAa) em todos os municípios 
com mais de 2.000 mil imó-
veis. “Já obtivemos os resul-
tados em 29 municípios neste 
ano de 2013, que vão auxiliar 
no planejamento das ações 
do trabalho de campo e nas 
ações de mobilização social”, 
disse Talita.  O levantamento 
informa o diagnóstico atuali-
zado, sendo a ferramenta in-
dicada para esta ação.

Segundo o boletim da 9ª 
semana epidemiológica, os 
municípios de Imaculada, Ca-
jazeiras, Araruna, Campo de 
Santana/Tacima, Juru, Solânea, 
Araçagi e Água Branca foram 
observados com risco para a 
doença, mas medidas já estão 
sendo iniciadas para evitar um 
aumento de notificações. 

“Trabalhamos com carro 
fumacê no município de Ca-
jazeiras e com equipe técnica 
no local, junto à 9ª Gerência 
Regional de Saúde. Além dis-
so, o Estado está ampliando 
o número de carros fumacê 
até o fim do mês de março 
e lançando uma campanha 
publicitária para auxiliar 
nas ações educativas e de 
mobilização que são realiza-
das pelos municípios. Como 
criadouros predominantes, 
ainda observamos o maior 
número de larvas do Aedes 
aegypti nos depósitos ao 
nível do solo para armaze-
namento doméstico, como 
tonel, tina e barril. Dessa for-
ma, existindo a necessidade 
de armazenamento de água, 
orientamos que seja feita a 
limpeza dos reservatórios, 
lavando os mesmos com es-
cova e sempre os mantendo 
cobertos”, explicou Talita.

Uma semana após a assinatura 
de um Termo de Cooperação Técni-
ca entre o Governo do Estado e o 
Ministério Público Estadual, o De-
partamento Estadual de Trânsito 
(Detran) começou  a definir o calen-
dário de  vistoria nos veículos utili-
zados para o transporte escolar, em 
todos os municípios paraibanos. 

reunião
Na manhã de ontem, a promo-

tora Fabiana Lobo, coordenadora 
do Centro de Apoio Operacional 
às Promotorias de Defesa da Edu-
cação, e o presidente da Federação 
das Associações dos Municípios da 
Paraíba (Famup), Buba Germano, 
participaram de uma reunião com 

o diretor de operações do Detran, 
Orlando Soares, e o Chefe da Di-
visão de Policiamento do Detran, 
major Rochester Vale, para elabo-
ração do cronograma de ações.

De acordo com o calendário, 
as vistorias devem começam no 
dia 8 de junho, pela 17ª Ciretran, 
localizada na cidade de Piancó, 
com veículos das prefeituras de 
toda a região atendida por aquela 
unidade do Detran.

A intenção é verificar o cum-
primento da portaria número 103, 
do superintendente do Detran, 
Rodrigo Carvalho, publicada no 
Diário Oficial do dia 27 de feve-
reiro. Baseada nas resoluções do 
Conselho Nacional de Trânsito, 

a portaria disciplina o setor de 
transporte escolar na Paraíba.

Idade mínima
O documento determina que 

os condutores tenham idade míni-
ma de 21 anos, possuam a Carteira 
Nacional de Habilitação na cate-
goria “D”, tenham cursos de espe-
cialização e não tenham cometido 
infrações de trânsito graves ou 
gravíssimas nos últimos 12 meses. 
A portaria ainda estabelece que 
os veículos sejam registrados na 
categoria aluguel ou oficial, iden-
tificados como veículos escolares 
e inspecionados, semestralmente, 
para a verificação dos equipamen-
tos obrigatórios.

Calendário de vistorias é definido
TranSpOrTE ESCOLar

A promotora Fabiana Lobo, e o presidente da Famup, Buba Germano, participam de reunião com diretoria do Detran-PB

O presidente da Com-
panhia de Água e Esgoto da 
Paraíba (Cagepa), Deusdete 
Queiroga participou de ses-
são especial na Assembleia 
Legislativa para expor aos 
parlamentares a situação 
financeira da empresa, jus-
tificando a necessidade de 
contratação de um novo em-
préstimo em que o Governo 
do Estado atue como avalista.

Ao longo de sua explana-
ção, Deusdete Queiroga res-
pondeu aos questionamen-
tos dos deputados e explicou 
que os valores atualizados 
até o último dia 28 de feve-
reiro totalizam um montante 
de um pouco mais de R$ 137 
milhões em dívidas da Cage-
pa decorrentes de emprésti-
mos a bancos privados, que 
vêm se acumulando desde o 
ano 2007. 

Fôlego
Visando sanar as dívidas 

e ganhar algum fôlego para 
que a companhia se recupere 
financeiramente, a saída en-
contrada foi a contratação de 
um grande empréstimo junto 
à Caixa Econômica Federal. O 
pré-requisito para  formalizar 
a operação é o Governo do 
Estado participar do proces-
so como avalista, o que neces-
sita – obrigatoriamente - do 

aval do Poder Legislativo.
Essa operação, segundo 

explicou o presidente da Ca-
gepa, cobriria o montante de-
vido e livraria a empresa dos 
altos juros que se incorporam 
a parcelas que totalizam uma 
saída mensal de R$ 6 milhões. 
O empréstimo, com carência 
de 24 meses para o início do 
pagamento mensal, estaria 
quitado em até sete anos.

Apesar da situação frágil 
da Cagepa, Deusdete Quei-
roga apresentou números 
animadores em relação ao 
desempenho da gestão e à 
recuperação da capacidade 
financeira da empresa. Os ba-
lanços dos três últimos anos 
demonstraram que a Cagepa 
fechou 2010 com prejuízo de 
R$ 51,9 milhões. Em 2011, 
o prejuízo caiu para R$ 14,6 
milhões e no ano passado, a 
empresa finalmente saiu do 
vermelho, com um tímido – 
porém promissor - lucro de 
R$ 701 mil. 

“Nossa capacidade de 
arrecadação também cresceu 
nos últimos anos. Saímos de 
R$ 346,3 milhões, em 2010 
para R$ R$ 457,5 milhões, 
em 2012. Foi um aumento de 
32,10%”, destacou Queiroga, 
que participa pela quarta vez 
de sessões na ALPB para tra-
tar desse tema.

Presidente da Cagepa 
expõe situação do órgão

na aSSEMbLEIa

FOTO: Divulgação

Os mais de quatro 
mil candidatos que rea-
lizaram as provas obje-
tivas do concurso pú-
blico da Companhia de 
Processamento de Da-
dos (Codata), no último 
domingo (3), já podem 
conferir o gabarito no 
site da Fundação Pro-
fessor Carlos Augusto 
Bittencourt, responsá-
vel pela execução do 
concurso. As provas 
foram realizadas nas 
cidades de Cajazeiras, 
Sousa, Patos, Campina 
Grande e João Pessoa. 

Questões
Quem optou por 

cargos cuja exigência 
de formação é a de En-
sino Superior completo, 
teve pouco mais de três 
horas para responder 
às 60 questões. No caso, 
dos cargos de nível mé-
dio e/ou técnico foram 
50 questões. 

No próximo dia 21, 
a Funcab divulga o re-
sultado dos recursos, 
notas da prova objeti-

va, a convocação para 
entrega dos títulos dos 
cargos de Ensino Supe-
rior e o resultado final 
para os cargos de En-
sino Médio ou curso 
técnico equivalente. O 
resultado final para os 
cargos do Ensino Supe-
rior será divulgado no 
dia 26 de abril.

Vagas
Das 91 vagas ofe-

recidas através de con-
curso público, 55 são 
para analista de infor-
mática, 14 são para 
assistente de informá-
tica, 5 para auxiliar de 
informática, 4 para téc-
nico de administração 
e finanças, e 10 para 
auxiliar de administra-
ção e finanças e 3 para 
técnico administrativo/
finanças.

Mais informações
Outras informações 

podem ser obtidas atra-
vés do site da fundação:  
http://ww5.funcab.org/
inicial.asp?id=197

Divulgado gabarito 
das provas objetivas

COnCurSO da COdaTa

O ex-marido e suspeito 
de matar a professora uni-
versitária Briggida Rosely 
em junho de 2012, fotógrafo 
Gilberto Lyra Stuckert Neto, 
se apresentou à Justiça on-
tem à tarde. De acordo com 
a juíza Ana Flávia de Carva-
lho Dias, ele chegou espon-
taneamente ao 1º Tribunal 
do Júri, onde corre o proces-
so, acompanhado do pai e de 
um amigo e sem advogados.

O suspeito ainda não foi 
ouvido. Como há um man-
dado de prisão em aberto 
contra ele, ele já foi encami-
nhado ao Centro de Ensino 
da Polícia Militar, uma vez 
que tem ensino superior. De 
acordo com a juíza, uma au-
diência ainda será marcada 
para que ele seja ouvido. Até 
lá, ele deve aguardar preso. 
Stuckert Neto é o único sus-
peito de assassinar Briggida 
e não havia sido encontrado 
pela polícia desde o dia do 
crime. Familiares informa-
ram que o pai do suspeito, 
Gilberto Stuckert Filho, após 
voltar para casa tomou re-
médios e foi descansar.

O crime
No dia 19 de junho de 

2012, a professora Briggida 
Rosely, de 28 anos, foi en-
contrada morta dentro do 

próprio apartamento em 
João Pessoa. Ela foi achada  
por vizinhos com sinais de 
estrangulamento. O inqué-
rito foi concluído no início 
de julho e a polícia aponta o 
ex-companheiro da vítima, 
Gilberto Lyra Stuckert Neto, 
como único suspeito do cri-
me. Ele não foi encontrado 
pela polícia desde o dia do 
crime.

Quando o crime acon-
teceu, o suspeito ligou para 
a mãe da vítima. “Ele estava 
chorando e disse que tinha 
feito uma besteira. Ele dis-
se que ia se matar”, contou  
Roselma Azevedo, mãe de 
Briggida. Em entrevista con-
cedida à imprensa no dia 21 
de junho, o pai do suspeito, 
o fotógrafo e professor Gil-
berto Stuckert Filho, disse 
que o filho deveria se entre-
gar para responder na Justi-
ça por seus atos.

“Eu não sou disso, te-
nho até uma história nesta 
cidade. Eu sou homem co-
nhecido na cidade, sou um 
escritor e tenho três livros 
lançados sobre a história 
da Paraíba. Ele muito me 
ajudou. Meu pai e meu avô, 
a gente tem uma história 
nessa cidade. Nós não so-
mos pessoas de má índole”, 
explicou.

Fotógrafo acusado de 
matar esposa se entrega

CaSO brIggIda
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Show promovido pelo guitarrista Zé Filho reúne nomes da música paraibana 
em uma causa nobre: os sertanejos afetados pela seca que assola a região
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Geovan Morais é a 
atraçaõ de hoje, no
Usina do Som 

ARTE CÊNICA PROJETO

FOTO: Rafael Passos

Com o propósito de agradecer o apoio a seus projetos 
musicais e dar suporte às famílias atingidas pela seca, 
o guitarrista Zé Filho, ao lado de nomes importantes 
da música paraibana, promove hoje, a partir das 19h, 
no auditório da Estação Cabo Branco, um show que 
pretende conscientizar e dar ênfase ao problema en-
frentado pelos sertanejos. Zé Filho e amigos conta com 
a presença dos baixistas Sérgio Gallo e Adriano Ismael, 

saxofonista Costinha, bateristas Gledson Meira, Lula Nicácio e Almir 
César, tecladistas Helinho Medeiros, Betinho Muniz e Igo Wendel, 
acordeonista Edu Araújo, o cantor e compositor Beto Brito e o VJ 
Sérgio Melo.

Nos últimos meses, Zé Filho está em uma campanha, com o 
objetivo de conseguir passar numa seleção para o Play Crossroads 
Guitar Festival e abrir um show de Eric Clapton. “Meu nome ficou 
em evidência nas redes sociais, criei até uma fanpage, que tem 
agora mais de 7 mil curtidas”, apontou o guitarrista pernambuca-
no. Dentre os mais de dois mil inscritos, Zé Filho está entre os dez 
guitarristas internacionais mais bem avaliados pelas redes sociais 
a participar do evento. Se continuar assim e passar pela análise de 
quatro juízes guitarristas, Blues Saraceno, Paul Gilbert, Peter Stroud 
e Audley Freed, na próxima etapa seletiva, ele poderá se apresentar 
no Madison Square Garden, em Nova York, próximos dias 12 e 13 
de abril. “Eu já queria fazer um show para agradecer todo esse 
apoio, mas foi aí que a jornalista Eliana Alves me orientou a fazer 
um show beneficente e eu topei na hora”, completou.

Para auxiliar os moradores das regiões castigadas pela estiagem 
no interior do Estado, ao invés de cobrar ingresso, será solicitado a 
cada pessoa a contribuição de dois quilos de alimento não perecível 
ou cinco litros de água mineral em garrafa plástica. “Não vamos 
resolver o problema da seca com esse show, mas o importante 
é plantar a semente da conscientização”, afirmou a jornalista 
Eliana Alves. Além da ação social, a ideia de reunir esses no-
mes em palco é propor a discussão da democratização ao 
acesso à cultura, transformando a arte em uma ferramenta 
de inclusão social.

Uma das atrações, que participará da abertura da 
apresentação, é o cantor, compositor e cordelista Beto 
Brito, tocando canções de Luiz Gonzaga e Hermeto Pas-
coal, em uma fusão de rabeca e guitarra. Para o artista, o 
show serve para que quem ainda não se deu conta da real 
dimensão da seca passe a refletir mais sobre o assunto. 
“Um show desses sensibiliza e traz à tona aos ouvidos 
e aos olhos dessas pessoas em relação à situação. O pa-
pel do artista é sensibilizar as pessoas e fazer com que 
elas ajudem e façam parte da causa do mesmo jeito que 
estamos fazendo”, afirmou.

Durante a apresentação, o VJ Sérgio Mello fará in-
serções de imagem em tempo real, tornando o show não 
apenas um espetáculo sonoro, mas também visual. “Eu já 
vinha trabalhando com ele para dinamizar meu show, já 
que o visual ajuda a integrar o público ao show, fazer com 
que ele entre no clima.

 Quando perguntado sobre as providências que deveriam 
ser tomadas para contornar os problemas da seca, o guitarrista 
acredita que o que falta é apenas investir em ações chaves. “Diferente 
do que possam falar, não acho que os governantes não tenham o 
interesse de resolver essa situação. Ações como a irrigação de terras 
e projetos que capacitem os agricultores a plantarem nessas áreas 
já ajudam bastante”, avaliou o músico.

O guitarrista Zé Filho é natural de Recife, mas mora em João 
Pessoa há muitos anos. Começou estudando violão clássico no con-
servatório de música da Universidade Federal da Paraíba e em 1984 
passou a tocar guitarra, instrumento no qual sempre foi autodidata, 
desenvolvendo um trabalho na área da música instrumental há quase 
15 anos. Seu trabalho é reconhecido nacionalmente e já se apresen-
tou fora do país, junto com o grupo paraibano Jaguaribe Carne no 
Festival de Jazz de Montreux, em 1999. Em 2001, tocou no Rock In 
Rio 3, com a banda de pop rock Insight.

A quem precisa

Arte no Canteiro tem 
duas apresentações 
hoje, na capital

Funjope inscreverá para 
montagem da Paixão de 
Cristo nos bairros

André Luiz Maia
Especial para A União

Zé Filho está entre 
os dez guitarristas
internacionais mais 
bem avaliados pelas
redes sociais

“Ações como 
a irrigação de
terras e projetos 
que capacitem os 
agricultores a
plantarem nessas 
áreas já ajudam 
bastante”, avaliou 
o músico  
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Vivências

Ninguém pode negar, por 
mais anticristão que seja que o 
universo está genuflexo diante 
do Vaticano, o menor país do 
mundo em termos territoriais, 
aguardando a decisão histó-
rica da eleição do chefe da 
Igreja Católica, nos próximos 
dias.

Os cardeais são 
os responsáveis pela 
decisão que mexe 
com o mundo intei-
ro, porque o Vati-
cano, além de ser a 
sede do catolicismo, 
é também um país 
independente com 
governo próprio e 
um presidente deno-
minado Papa.

Quando semi-
narista, na década 
de cinquenta, ou-
via sempre o hino 
oficial do Vaticano, 
bradando frases tão 
fortes como “Oh! Roma Eterna 
dos mártires e dos santos”. O 
Vaticano fica encravado dentro 
de Roma, com as suas Nuncia-
turas Apostólicas em quase 
todos os países, à exceção dos 
comunistas e embaixadas no 
seu território, para o exercício 
da diplomacia tão necessário 
aos povos de todos os conti-
nentes.

O Papa a ser eleito tem que 
ter um perfil diferenciado dos 
últimos governantes da Igreja 
de Cristo. Tem que ser um ho-
mem dotado de coragem, capa-
cidade administrativa, diálogo 
aberto com os governos todos 
do mundo, e principalmente 
comando firme, para combater 

a desobediên-
cia dos padres, 
um dos pontos 
principais para a 
queda do catoli-
cismo.

Na verdade, 
o mundo católico 
tem enveredado 
pelos caminhos 
políticos partidá-
rios, dividindo o 
rebanho e cau-
sando a perda de 
tantos fiéis para 
outras seitas 
cristãs. Está fal-
tando obediência 

dos padres aos líderes maiores 
da Igreja Romana. Entendo que 
os desobedientes devem ser 
expulsos, para o bem da Igreja. 
Padre não deve ser candidato 
a cargo eletivo, não pode ser 
político.

 Por outro lado, defen-
do a extinção do celibato, que 
tem sido um dos caminhos da 
desobediência dos sacerdotes. 

“Crescei e multiplicai-vos”, 
assim fala a Bíblia. O padre ca-
sado pode exercer o seu sacer-
dócio com ampla liberdade de 
vida, evitando casos pecamino-
sos criados pela frase inacabá-
vel: “A carne é fraca”.

Defendo, igualmente, o 
retorno do uso da batina, roupa 
santa que oferecia respeito à 
casta sacerdotal. Desde que 
acabou a batina, acabou o res-
peito. E sem respeito não existe 
instituição forte.

Com o padre casado, usan-
do batina, o respeito impera. 
Com respeito, o catolicismo 
reencontra os seus caminhos 
de integração mundial e cresci-
mento com dignidade.

Os Seminários devem ser 
administrados sob linha dura, 
para evitar alguns fatores ex-
plorados pelo público.

O mundo espera um Papa 
enérgico, com coragem para 
debelar focos de desobediên-
cia. A religião católica merece 
mais respeito. E nós católicos 
aguardamos ansiosos esse novo 
modelo.

Aguardamos também, com 
ansiedade, uma igreja renova-
da, corajosa. Papa novo, Igreja 
nova. É preferível eliminar 
todos os errantes, do que ver a 
igreja tombar por piedade aos 
desobedientes.

Escritor - diariodebordo@gmail.com

Uma memória da escola
Comecei a me achar. Não preciso ir 

muito além do que existe, onde existo. A 
voz da professora é tônica, pós-tônica, 
pré-tônica, fala as palavras com todas as 
letras.

- Venha ao quadro-negro!
Evidente e correto: mas hesito. Aliás, 

nem gosto tanto assim. O colégio já é perto 
de minha casa, é manhã, tempo e espaço 
não são inimigos. A professora ganhou um 
rosto e um corpo e tem um ar mais mater-
nal. Ensina tudo. Inclusive boas maneiras. 
Se o menino ao lado cutuca o nariz, disfar-
ça bem.

- Regra de três simples: uma carroça 
percorre 10 km em duas horas, em quan-
tas horas...

O desejo que conhecer a resposta das 
coisas. Com outra roupagem. Parece que 
um pirata, um vilão se esconde atrás de 
um problema de matemática. O mundo é 
pequeno e pode ser apreendido em quatro 
matérias, dois tipos de atividade (dever de 
classe, de casa), muita cópia, ditado, um 
recreio bobo.

Estou numa escola pública, afinal. De 
dimensões minúsculas. Pequena, com um 
pátio no centro e classes circundantes. Sua 
anatomia pedagógica é enfadonha. O ter-
ror de ter saído do útero está diluído. No 
meio do burburinho das vozes do recreio 
poderia até garimpar outros sons, quiçá os 
domésticos: minha mãe lavando roupa no 
tanque: o colégio mora na mesma rua de 
minha casa.

É o terceiro ano. Aos poucos, vou me 
soltando. Para o quê? A ideia que tenho 
de educação é vaga. Não questiono: Deus 
criou o céu e a terra, os dias e as semanas, 
as aulas e as folgas. Por uma lei estranha, 
as folgas, quando longas, são curtas; as 
aulas, quando curtas, infinitas.

Com o tempo, vou tomando gosto por 
História do Brasil. Já tem paladar. Livros 
com gravuras, fatos históricos, um passa-
do imutável. Tiradentes impressiona pelo 
nome. Capitanias hereditárias não soa, 
nem ressoa. Ciências, assim no plural. Os 
planetas. Os estímulos continuam vagos. 
Estou me encontrando?

Ainda cometo, por acaso, desvios de 
disciplina.

Uma ideia de heroísmo tolo, quando se 
quer impressionar a menina mais bonita 
da classe. Se bem que é quase opressiva 
a timidez com que me vestia. A porta da 
classe era um portal entre meu mundo e 
aquela imensa e desconfortável sensação 
de tribunal que uma classe cheia causa-
va. Respirar aliviado e ter ao alcance uma 
janela, ver a natureza.

Adoro a chuva. Passo a gostar do re-
creio.

Chuva e recreio. Brincamos na lama, 
chapinhantes. Eu e meus colegas. A brin-
cadeira se estende além do tempo no beco 
do recreio, a professora não deixa por me-
nos. “Pinto molhado não entra na sala de 
aula”. E acabou me mandando embora.

Daquele ano eu só lembro bem o céu 
nublado e a liberdade dada de improvi-
so.

André 
Ricardo AguiarA aposta num Papa negro

Roma Eterna

Entendo que os 
desobedientes 
devem ser 
expulsos, para 
o bem da Igreja. 
Padre não deve 
ser candidato 
a cargo eletivo, 
não pode 
ser político
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O futuro da Igreja Católica Apostólica Romana 
está em jogo, assim como o de mais de 20 mil pes-
soas que já apostaram milhares de dólares sobre 
quem será escolhido o sucessor de Bento XVI. A 
casa de apostas irlandesa Paddy Power já arreca-
dou mais de US$ 200 mil dólares em apostas.

Nos Estados Unidos é ilegal apostar em quem 
será o próximo Papa, porque é considerada uma 
eleição. No Brasil não se pode apostar oficial-
mente, mas as pessoas podem fazer previsões. Os 
apostadores europeus já consideram a aposta no 
próximo Papa como o maior investimento finan-
ceiro, perdendo apenas para as apostas dos jogos 
de futebol. A expectativa é de que as apostas che-
guem próximo de US$ 7 milhões de dólares.

A Paddy Power oferece apostas em quem será 
o próximo Papa, sua idade (o maior número de 
apostas é que terá 65 anos ou menos, numa opção 
de 15-8), qual o nome que o Papa vai escolher (até 
agora o nome mais apostado é o de Pedro, que é 
exatamente o primeiro nome do cardeal africano), 
quando começará o Conclave, quanto tempo irá 
durar e até qual será a nacionalidade do sucessor 
de São Pedro.

Além da Paddy Power outra casa de apostas 
a Ladbrokes coloca como favorito até o momen-
to o Cardeal Peter Turkson da Gana, numa pro-
babilidade de jogo de 11-4.  Por ser africano, se 
escolhido será o primeiro papa negro da história 
da humanidade e irá comandar um rebanho de 1 
bilhão de católicos.

O cardeal Peter Kodwon Appiah Turkson é na-
tural de Wassau Nsuta, Gana, onde nasceu no dia 
11 de outubro de 1948, quarto filho entre dez, de 
uma mãe protestante (metodista), feirante e pai 
católico e carpinteiro, tendo um tio muçulmano. 
Em 2009, foi nomeado pelo Papa Bento XVI como 
presidente do Conselho Pontifício de Justiça e Paz. 
É o primeiro cardeal de Gana. Poliglota, Cardeal 
Turkson domina o inglês, francês, italiano, alemão 

e hebreu e só não bastasse ainda entende o latim 
e o grego, tem livre trânsito no Vaticano e muitos 
amigos cardeais.

Se o próximo Papa não for africano, a bolsa de 
apostas Paddy Power assegura que será sul-ame-
ricano. Os mais cotados são o gaúcho cardeal Odi-
lo Pedro Scherer,  arcebispo de São Paulo, (aposta 
de 12-1) empatado com o cardeal Leonardo San-
dri da Argentina. Depois destes vem um italiano o 
cardeal Ângelo Bagnasco (aposta de 8-1).

Bento XVI já é no momento Papa emérito e 
está residindo provisoriamente na residência de 
verão papal Castel Gandolfo, onde foi levado de 
helicóptero, e só voltará ao Vaticano quando for 
terminada a reforma  de antigo convento, que 
passará a ser sua residência final onde se dedicará 
à leitura e aos escritos.

A última renúncia de um Papa ocorreu há mais 
de seis séculos. A imprensa italiana afirma que a 
renúncia se deve ao vazamento do dossiê secreto 
do Vaticano, também conhecido como o escândalo 
Vatileaks, numa associação ao WikiLeaks, uma or-
ganização que vazou ao mundo centenas de docu-
mentos confidenciais. E que envolve o mordomo 
Paolo Gabrielle do Papa Bento XVI, e que hoje está 
em prisão domiciliar, embora tenha sido perdoado 
pelo Papa. O dossiê será entregue ao sucessor de 
Bento XVI. Dizem que o que está escrito faz os fiéis 
e principalmente as crianças correrem com medo 
da Igreja, assim como o diabo da cruz.

As profecias de Nostradamus preveem um 
Papa negro e ou um Papa anticristo. O Apocalipse 
de São Malaquias que apresenta a Profecia dos Pa-
pas, aponta como o último Papa o nome de Pedro, 
que é exatamente o primeiro nome do cardeal de 
Gana, Peter Turkson e o segundo nome do cardeal 
brasileiro Odilo Pedro Sherer. Para alguns ameri-
canos a confirmação do nome do sucessor de Ben-
to XVI pode ser um passo para o final dos tempos 
ou não. Façam as suas apostas!



         

Projeto da Estação Cabo Branco leva hoje ao 
público o rock da banda paraibana Incessante

Evento
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Roteiro

*   Ruim
** Regular

***   Bom
**** Otimo

***** Excelente
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O

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra 
(Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] 
 Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

Elba será homenageada hoje 
pela Assembleia Legislativa 

Por seu histórico em defesa e valorização da cultu-
ra nordestina, principalmente a música, a cantora Elba 
Ramalho será uma das homenageadas durante sessão 
especial em comemoração ao Dia Internacional da Mulher 
que será realizada hoje, às 14h30, na Assembleia Legisla-
tiva da Paraíba, em João Pessoa. A iniciativa foi proposta 
pela deputada estadual Daniella Ribeiro (PP) e faz parte 
das comemorações da Semana da Mulher promovida pela 
instituição. “Elba Ramalho é, hoje, um dos principais ex-
poentes da nossa cultura e, também, está se destacando 
pela atuação em causas sociais”, disse a deputada.

 

Paraíba pequenina 

Não somos um povo mesquinho, tacanho. Mas, a cada 
gesto nessa direção, confesso que fica difícil provar o con-
trário, mesmo quando as atitudes pequenas partem de uma 
minoria. A razão é simples: esta minoria faz questão de ecoar 
tais atitudes para todos os lados, ajudando a cristalizar a per-
cepção de que somos um povo atrasado e a desconstruir a 
defesa de que somos exatamente o contrário.

A visita da presidente Dilma Rousseff a João Pessoa mos-
trou que ainda temos que avançar muito. Sair da República 
Velha, da década de 30. E isso significa superar as diferenças, 
civilizar-se, não priorizar as miudezas, as picuinhas, as futri-
cas, os fuxicos. Significa pensar grande, ir além da paróquia. 
Pensar alto.    

Na entrega dos apartamentos do programa “Minha Casa, 
Minha Vida”, na segunda-feira, duas coisas me chamaram 
mais a atenção durante a solenidade, transmitida ao vivo pela 
NBR, a TV do Governo Federal. Uma foi o ouvir um grupo de 
seis gatos pingados ensaiando uma vaia ao governador Ri-
cardo Coutinho, e a outra foi a repercussão do assunto nas 
redes sociais.

A quase invisível claque que deu início à vaia murcha ao 
governador apenas contribuiu para ressaltar o velho precon-
ceito de que a Paraíba é pequena, atrasada. Justamente em 
um evento onde atitudes mesquinhas e tacanhas não deve-
riam existir. Mas existiram, ao vivo, para todo o Brasil.

O grupinho que ensaiou a vaia teve motivação política, 
resquício do último embate eleitoral da capital. Não teve 
nada a ver com manifestação espontânea e popular. Para ele, 
o que interessa não é o que é, mas o que pode parecer ser.

Espero que esse grupinho, que tanto aplaudiu Dilma em 
João Pessoa, atenda ao pedido da própria presidente: “Pode-
mos brigar na hora da eleição, mas quando se está no exer-
cício do mandato, temos de nos respeitar, pois fomos eleitos 
pelo voto direto”.

Incrível como se perde tempo com coisas pequenas na 
Paraíba. Uma das discussões nas redes sociais, por exemplo, 
era identificar quem trouxe Dilma ao Estado. Minha gente, 
vamos discutir o que realmente é importante. Vamos cobrar 
do Governo Federal o investimento dos 6 bilhões de reais que 
Dilma prometeu em obras para os paraibanos. Vamos cobrar 
os 70 milhões para conclusão do Centro de Convenções de 
João Pessoa. Isso, sim, tem futuro. O resto é resto.

Espero que a nossa Paraíba possa ser chamada de “pe-
quenina” apenas em função do seu tamanho geográfico. E 
não em função do tamanho da mentalidade do seu povo.

Allysson Teotonio
Publicitário, jornalista e empresário
allyssonteotonio@gmail.com

O projeto Arte no 
Canteiro, iniciativa do 
Sesi que utiliza o teatro 
como ferramenta de 
educação nos canteiros 
de obras, apresentará 
o espetáculo - que é 
dirigido pelo argentino 
Osvaldo Gabrieli - hoje, 
às 16h e 17h15, no Pa-
lácio Imperial, da Cons-
trutora Equilíbrio, no 
Bairro dos Estados, em 
João Pessoa. Amanhã, a 
peça será apresentada 
às 16h, no Tropical Evo-
lution, da Construtora 
Tropical, no Bessa. E, 
nesta sexta, a encena-
ção será no Valentina, 
onde serão realizadas, 
a partir das 14h,  apre-
sentações em seis cons-
truções da CSN (os resi-
denciais Espodesende, 
Cedros, Caminha, Beja, 
Cidade do Porto e Via 
Longa). 

Arte no Canteiro 
tem duas 
apresentações, hoje 

Por causa de insufi-
ciência pulmonar, o ameri-
cano Joseph Frank - autor 
da principal biografia de 
Dostoiévski - faleceu aos 
94 anos, no último dia 27, 
em Palo Alto, na Califórnia 
(EUA), onde vivia. Ele - que 
era professor emérito na 
Universidade de Stanford 
(Califórnia) - se interessou 
em estudar a obra do escri-
tor russo quando, nos anos 
1950, preparava uma aula 
sobre temas existencialistas 
na literatura moderna, quan-
do trabalhava como crítico. 
Ao analisar Memórias do 
Subsolo, decidiu aprender 
russo e se aprofundar na 
obra de Dostoiévski. O re-
sultado dessa dedicação 
de Joseph Frank foram os 
cinco volumes da biografia 
Dostoiévski, editada nos 
Estados Unidos entre 1976 
e 2002 e publicada no Brasil 
pela Edusp, em 2008. 

Principal biógrafo de 
Dostoiévski morreu 
nos Estados Unidos

Mídias em destaque

Drops & notas

A atração de hoje no Pro-
jeto Quarta com Rock é a banda 
Incessante, a partir das 18h, no 
Terraço Panorâmico da Estação 
Cabo Branco, com entrada gra-
tuita. Os fãs da banda devem 
aproveitar a oportunidade do 
show de hoje, por ser o primei-
ro do ano e o próximo provavel-
mente só irá acontecer em se-
tembro, durante o lançamento 
do EP de estreia da Incessante, 
segundo revelou o vocalista da 
banda, Gustavo Pinheiro, em 
entrevista ao jornal A União. 

“Fomos contemplados no 
Fundo de Incentivo à Cultu-
ra – Augusto dos Anjos, edital 
do Governo do Estado, com o 
financiamento para gravar o 
nosso primeiro EP que terá seis 
faixas autorais. Entraremos em 
estúdio e a previsão é que o 
próximo show da banda seja o 
de lançamento do EP, queremos 
concentrar esforços nesse re-
gistro fonográfico. As seis mú-
sicas já fazem parte dos nossos 
shows e estarão no repertório 
de hoje, além de canções de He-
bert Vianna, do rapper Criolo 
e da banda Raimundos. O pú-
blico pode esperar muito rock 
garageiro e multifacetado. Não 
temos um rótulo fixo, o nosso 
conceito musical é fazer um 
rock alto astral”, revelou Gusta-
vo Pinheiro. 

A banda é formada por, 
além de Gustavo Pinheiro, no 
vocal; Rafael Pinheiro, no con-
trabaixo e backing vocal; Fabrí-
zio, na guitarra; e Anderson Oli-
veira, na bateria. As influências 
musicais em torno dos quatro 

Contemplada pelo FIC do Governo da Paraíba, a banda Incessante gravará, neste ano, o seu primeiro EP 

FOTO: Divulgação

Vanessa Queiroga
vanessaqueiroga@gmail.com

integrantes da Incessante de-
monstram o porquê da banda 
se auto intitular com uma faceta 
múltipla, elas perpassam des-
de Raimundos e Paralamas do 
Sucesso, que estão presentes 
nos shows, até outras referên-
cias que transpassam o estilo 
do grupo: Titãs, Legião Urbana, 
Ben Harper, Mobiê, Real Futuro 
Antigo, Afro Nordestinas, Beto 
Brito, Rage Against the Machine, 

2 de Abril, Psicocedim, Litanny, 
Divina Comédia Humana, Que-
ens of the Stone Age e Red Hot 
Chilli Peppers.

A banda tem em seu currí-
culo a participação em impor-
tantes festivais na Paraíba como 
o Grito Rock, em Alagoa Grande, 
e Circuito das Praças e Fête de 
La Musique, em João Pessoa. O 
Grupo se chamava inicialmente 
Zé Horácio, e foi formada, em 

2007, pelos amigos Gustavo 
Pinheiro, Aurino Nascimento e 
Horácio Gomes com a ideia de 
tirar um som e se divertir. Com a 
entrada de novos integrantes, a 
banda adquiriu um caráter mais 
profissional aos seus shows, 
passando a se chamar Incessan-
te e a colocar em seu repertório 
rocks brasileiros com letras for-
tes e atuais, além das composi-
ções próprias. 

Em cartaz

Dezesseis 
Luas

Filme Dezesseis Luas prossegue em exibição em JP

Um estudante de colegial 
fica enfeitiçado por uma aluna 
nova, de 16 anos, que acaba 
de chegar de outro estado. Os 
dois se unem para enfrentar 
uma maldição sobrenatural 
que persegue a família dela há 
gerações.

FOTO:  Divulgação
AMANHECER VIOLENTO (Red Dawn, EUA, 
2012). Gênero: Ação. Duração: 93 min. 
Classificação: 14 anos. Legendado. Direção: 
Dan Bradley, com Chris Hemsworth, Josh 
Hutcherson, Isabel Lucas. Uma invasão de 
soldados soviéticos e cubanos toma conta 
de uma cidade. À medida que ela é invadida 
pelas forças militares, 8 jovens escapam 
para as montanhas. Adotando o nome da 
sua equipe de futebol, os Wolverines, eles 
formam uma guerrilha armada em defesa 
dos seus pais, amigos e do próprio país. 
Manaíra 2: 14h45, 17h, 19h20 e 21h30.

AMOR (Amour, FRA/ALE/AUS, 2012). Gênero: 
Drama. Duração: 127 min. Classificação: 14 
anos. Legendado. Direção: Michael Haneke, 
com Jean-Louis Trintignant, Emmanuelle 
Riva, Isabelle Huppert. Georges e Anne são 
um casal de aposentados, que costumava 
dar aulas de música. Eles têm uma filha 
musicista que vive com a família em um 
país estrangeiro. Certo dia, Anne sofre um 
derrame e fica com um lado do corpo para-
lisado. O casal de idosos passa por graves 
obstáculos, que colocarão o seu amor em 
teste. CinEspaço 1: 15h30, 19h30 e 21h40.

A LUZ DO TOM  (BRA, 2012). Gênero: Docu-
mentário. Duração: 85 min. Classificação: 
Livre. Direção: Nelson Pereira do Santos. O 
filme apresenta um retrato afetivo de Tom 
Jobim, através de três narradoras: Helena, 
a irmã, parceira do primeiro piano; Thereza 
Hermanny, companheira da juventude e 
testemunha do processo de criação do 
compositor desde a juventude e Ana Lontra 
Jobim, fotógrafa da natureza, coautora dos 
ensaios poéticos do maestro. CinEspaço 
1: 17h50

CIRQUE DU SOLEIL - OUTROS MUNDOS (Cirque du 
Soleil: Worlds Away, EUA ,2012). Gênero: Fan-
tasia. Duração: 91 min. Classificação: Livre. 
Direção: Andrew Adamson, com integrantes 
do Cirque Du Soleil. Jovem casal que está 
separado tem que viajar através de mundos 
surpreendentes e repletos de sonhos do Cir-
que du Soleil para se encontrar, em meio  um 
espetáculo visual em 3D, trazendo a magia do 
circo para o cinema. CinEspaço 3/3D: 17h10

DEZESSEIS LUAS (Beautiful Creatures, EUA, 
2013). Gênero: Fantasia. Duração: 124 min. 
Classificação: 12 anos. Dublado e legendado. 
Direção: Richard LaGravenese, com Alden 
Ehrenreich, Alice Englert. Um estudante de 
colegial fica enfeitiçado por uma aluna nova, 
de 16 anos, que acaba de chegar de outro 
estado. Os dois se unem para enfrentar 
uma maldição sobrenatural que persegue 
a família dela há gerações. CinEspaço 4: 
14h10, 16h40, 19h10 e 21h40. Manaíra 
3: 13h45, 16h30, 19h10 e 22h. Manaíra 5: 
12h45, 15h30, 18h10 e 21h.

DURO DE MATAR - UM BOM DIA PARA MORRER (A 
Good Day to Die Hard, EUA, 2013). Gênero: 
Ação. Duração: 96 min. Classificação: 12 
anos. Dublado e legendado.  Direção: John 
Moore, com Bruce Willis, Jai Courtney e 
Sebastian Kochmais. Um policial busca 
informações sobre o filho Jack, mas, com a 
ajuda de um amigo, ele descobre que Jack 
está preso na Rússia, acusado de assassi-
nato. John vai ao país para rever o filho, mas 
o encontra em plena fuga do tribunal onde 
seria julgado. CinEspaço 2: 13h50, 15h50, 
17h50, 19h50 e 21h50. Manaíra 1: 13h30 
e 18h30. Manaíra 4: 12h30, 15h, 17h20, 
19h45 E 22h10. Manaíra 6: 14h, 16h15, 
18h50 e 21h15.

JOÃO E MARIA – CAÇADORES DE BRUXAS (Han-
sel and Gretel –Whitch Hunters, EUA, 2012). 

Gênero: Ação. Duração: 83 min. Classifica-
ção: 14 anos. Dublado e legendado. Direção: 
Tommy Wirkola, com Jeremy Renner, Gemma 
Arterton, Famke Janssen. 15 anos após 
o traumático incidente envolvendo uma 
casa feita de doces, os irmãos João e Maria 
formam uma dupla de caçadores de bruxas. 
Manaíra 7/3D: 17h10, 19h30 e 20h45.

O REINO GELADO (Snezhnaya Koroleva, RUS, 
2012). Gênero: Animação. Duração: 80 
min. Classificação: Livre. Direção: Maksim 
Sveshnikov, Vlad Barbe. A Rainha da Neve 
cobriu o planeta com gelo e ordenou a des-
truição de todas as artes, com o intuito de 
congelar a alma das pessoas. Gerda, a filha 
do mestre-vidreiro Vegard, vai encarar todos 
os obstáculos ao lado de seus novos amigos 
para salvar o irmão, capturado pela Rainha, 
e voltar a aquecer os corações das pessoas. 
Manaíra 7/3D: 13h15 e 15h15.

O SOM AO REDOR (BRA, 2012). Gênero: 
Drama. Duração: 131 min. Classificação: 
16 anos. Direção: Kleber Mendonça Filho, 
com W. J. Solha, Irandhir Santos, Sebastião 
Formiga, Gustavo Jahn. A presença de uma 
milícia em uma rua de classe média na zona 
sul do Recife muda a vida dos moradores 
do local. Ao mesmo tempo em que alguns 
comemoram a tranquilidade trazida pela 
segurança privada, outros passam por 
momentos de extrema tensão. CinEspaço 

3: 14h40, 19h e 21h30. Manaíra 1: 15h45 
e 20h40.

OS MISERÁVEIS (Les Misérables, GBR, 
2012). Duração: 157 min. Classificação: 
12 anos. Gênero: Musical. Direção: Tom 
Hooper, com Anne Hathaway, Hugh Ja-
ckman, Amanda Seyfried e Russell Crowe. 
História de sonhos desfeitos, de um amor 
não correspondido, paixão, sacrifício e 
redenção, quando o ex-prisioneiro Jean 
Valjean tem sua vida mudada depois 
que aceita cuidar de Cosette, a filha da 
operária Fantine. Tudo isso contado em 
mais de três horas de música. Manaíra 8: 
14h30, 17h30 e 20h50.

TAINÁ – A ORIGEM (BRA, 2012). Gênero: 
Aventura. Duração: 83 min. Classificação: 
Livre. Direção: Rosane Svartman, com Wi-
ranú Tembé, Beatriz Noskoski, Igor Ozzy. A 
história do surgimento da valente guerreira 
Tainá é o tema do terceiro filme da franquia, 
que retrata a invasão da floresta amazônica 
por piratas da biodiversidade. Ao matarem a 
mãe da jovem, ela é salva pelo pajé Tigê. Cin-
co anos depois, a indiazinha resolve encarar 
os malfeitores, desvendando o mistério de 
sua própria origem. CinEspaço 1: 14h.

Obs: O Cinesercla, cinema do Shopping Tam-
biá, não enviou a programação da semana 
até o fechamento desta edição.



O cantor e compositor 
paraibano Geovan 
Morais se apresen-
ta hoje, a partir das 
21h, na Usina Cultu-
ral Energisa, em João 
Pessoa, como atração 
do Projeto Usina da 

Música. Antes do show, no entanto, o 
artista exibirá ao público o documen-
tário intitulado  6x1 – Geovan Morais 
na Suécia 2012, que é um registro da 
sua experiência no ensino de com-
posição e da divulgação da música 
brasileira vivida no ano passado, 
naquele pais europeu. Ingresso ao 
preço único de R$ 10.  

Durante o show, o pessoense 
Geovan Morais estará acompanhado 
pelos seguintes músicos: Léo Meira 
(produção, guitarra e violão); Heli-
nho Medeiros (acordeon e piano); 
Adriano Ismael (baixo) e Gledson 
Meira (bateria e percussão). Na oca-
sião, tanto o CD promocional - intitu-
lado de Um -  quanto o DVD do docu-
mentário estarão à venda no próprio 
local - a Usina Cultural Energisa - no 
horário do evento, ao preço de R$10 
cada um.

Das três vezes em que o músico 
paraibano esteve na Suécia a última 
foi no ano passado, quando passou 
30 dias. O resultado dessa estadia 
foi o documentário 6x1 – Geovan Mo-
rais na Suécia 2012. Durante entre-
vista para o jornal A União, ele con-
fessou que a experiência vivida na-
quele país “foi fantástica”, pelo que 
pode constatar. “Uma coisa total-
mente diferente. A gente está acos-
tumado a encontrar escolas públicas 
não muito bem estruturadas e, lá, 
era tudo muito bem equipado: havia 
caixas de som de altíssima qualida-
de, violões, baterias, teclados, enfim, 
coisa que na própria UFPB a gente 
ainda tem uma certa dificuldade de 

O cantor Geovan Morais se apresentará hoje, na capital, e exibirá 
documentário sobre sua experiência vivida em 2012, no país europeu 

Da Suécia à Paraíba
UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 6 de março de 2013

Música

Cairé Andrade
Especial para A União

FOtO: Divulgação

ServiçO

Evento: Usina da Música
Show: Geovan Morais
Data: Hoje 
Ingresso: r$ 10
Local: Usina Cultural energisa
Hora: 21h
Endereço: Av. Juarez távora, 243 – torre
Contatos: 3221 6343 / 9174 1797

estruturação. Entre as três viagens, 
essa foi a primeira vez com trabalho 
autoral e com músicos”, disse. E são 
os mesmos músicos que viajaram 
com ele que tocarão no show desta 
quarta-feira. 

Sobre o projeto executado na 
Suécia, Geovan pretende fazer algo 
semelhante nas escolas pessoenses. 
“No mês de março a gente já quer 
começar a executar o projeto, por 
conta própria mesmo”, completa o 
artista.  

Sobre o show, Geovan afirma 
estar satisfeito com a repercussão 
da sua música e que está com boas 
expectativas para o evento. “Eu fico 

Os grupos, ou entidades, in-
teressados em obter apoio para 
montagem de espetáculos da Paixão 
de Cristo em 2013 nas comunidades, 
durante a Semana Santa, podem se 
inscrever a partir desta sexta-feira. 
O prazo vai se estender até a próxi-
ma terça-feira, dia 12. A convocató-
ria do ‘roteiro da Paixão de Cristo 
nos Bairros’ - cujo montante total 
é de r$ 30 mil - foi divulgada, on-
tem, pela Fundação Cultural de João 
Pessoa (Funjope), órgão vinculado 
à Prefeitura Municipal e onde deve 
ser entregue o envelope lacrado 
contendo a documentação exigida 
e, também, a proposta. A publicação 

do resultado final está marcada para o 
dia 20 deste mês.  

Com o objetivo de atender ao maior 
número possível de entidades, ou gru-
pos, interessados, a Fundação Cultural 
de João Pessoa, cuja sede fica locali-
zada na rua Duque de Caxias, 352, no 
Centro da cidade, estará funcionando 
neste sábado, dia 9 - em caráter ex-
cepcional - no período das 8h ao meio 
dia, para receber as inscrições. Mas, nas 
demais datas, a entrega do envelope 
lacrado, contendo a documentação 
exigida na convocatória e a proposta, 
poderá ser feita no horário das 14h às 
18h. De acordo com o edital, podem se 
inscrever grupos representados por 

pessoa física ou jurídica, com ou sem 
fins lucrativos, que tenham foro e efe-
tiva atuação na própria capital. Cada 
proponente tem o direito de apresentar 
apenas uma proposta.

De acordo com a convocatória no 
02/2013, o montante total destinado 
às entidades e grupos interessados 
em se inscrever é de r$ 30 mil. O valor 
mínimo, para cada grupo, é de r$ 700, 
sendo o máximo de r$ 3 mil. Para re-
ceber esse apoio financeiro, a proposta 
passará por um processo de avaliação, 
que será realizado em duas etapas. A 
primeira fase consistirá na conferência 
dos itens obrigatórios, exigidos pela 
convocatória. Depois disso, será feita 

a análise de mérito cultural. Nesse 
caso, vão ser levados em conta os 
seguintes aspectos: consistência; 
histórico do espetáculo; currículo 
do proponente; coerência dos cus-
tos; qualidade artística e alcance da 
proposta na comunidade.

entre os objetivos que a Fun-
dação Cultural de João Pessoa 
pretende alcançar com o ‘roteiro 
da Paixão de Cristo nos Bairros’ 
está o incentivo da cultura do 
povo pessoense; a promoção da 
melhoria e manutenção dos espe-
táculos; o fortalecimento do turis-
mo interno e, consequentemente, 
a geração de trabalho e renda.  

impressionado quando me encon-
tro com as pessoas na rua e que me 
param para falar que baixaram meu 
disco na internet, e eu nunca imagi-
nava isso”, confessou o artista, que 
amanhã se apresentará no espaço 
onde funcionou o antigo Parahyba 
Café, o qual oferece um ambiente 
intimista, com capacidade para 150 
pessoas. 

Geovan Morais é formado em 
Direito pela Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), e em 2011 o cantor e 
compositor se apresentou no Circui-
to das Praças, bem como na Casa de 
Musicultura, participando do Projeto 
Quinta Teatral. Também participou 

do encerramento do Cineport no 
mesmo ano, na Usina Cultural Ener-
gisa. Já no início de 2012 o músico 
retornou ao Projeto Circuito das 
Praças, além de se apresentar na 30ª 
Semana Cultural José Lins do Rêgo. 
Atualmente Geovan Morais é graduan-
do no curso de Música da UFPB. 

Geovan Morais pretende  
levar às escolas de João 
Pessoa projeto musical  

semelhante ao da Suécia 



Pacotes de viagens
A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 6 de março de 2013

Contrato deve ser fechado com antecedência

O feriado da Semana Santa 
está chegando, e mesmo faltando 
pouco mais de três semanas para 
o fim da Quaresma, quem preten-
de aproveitar o período para con-
tratar um pacote de uma agência 
de viagem precisa se apressar, 
pois as vagas e as reservas de ho-
téis estão acabando. Além de pa-
gar taxas mais caras, o turista que 
ainda não fechou seu destino de 
viagem terá menos opções dispo-
níveis, e corre ainda o risco de não 
conseguir o descanso planejado.

A procura para os pacotes da 
Semana Santa costuma começar 
no final do mês de janeiro. Entre-
tanto, muitos paraibanos deixam 
para última hora, e as vendas 
esquentam mesmo somente de-
pois do Carnaval. Os pacotes nas 
agências de viagens são vendidos 
a partir de três diárias e  podem 
ser pagos com entrada, mais par-
celamento. Entre os mais pro-
curados nesse período estão os 
pacotes para resorts, ideais para 
quem busca estrutura e conforto 
diferenciados para descanso e re-
creação em família.

Entre os destinos mais procu-
rados estão Gravatá, Fernando de 
Noronha, Bonito, e os internacio-
nais Santiago, no Chile, e Buenos 
Aires, na Argentina. A supervisora 
de vendas Elis Lustosa alerta que 
se antecipar é a chave para con-
seguir preços melhores e os des-
tinos desejados. “Quem compra 
antecipado economiza na tarifa 
aérea e não corre o risco de não 
ter disponibilidade. O ideal é com-
prar pelo menos com dois meses 
de antecedência”, recomenda.

Cotação
Se a pedida é ficar por perto, 

Rio Grande do Norte e Fernando 
de Noronha são os destinos mais 
oferecidos pelas agências de via-
gens. Quem quer aproveitar para 
conhecer outros países deve 
aproveitar o bom momento do 
câmbio. A turismóloga Letícia Sa-
les destaca que quem se anteci-
pou nesse ano pôde comprar um 
pacote de viagem internacional 
aproveitando a baixa do dólar. E 
se não der mais tempo para a Se-

mana Santa, a dica é antecipar o 
planejamento e garantir os próxi-
mos feriados.

“Vale muito a pena comprar 
um pacote para o exterior com o 
dólar mais baixo. Depois da Sema-
na Santa já teremos o feriado de 
Corpus Christi. E quem quiser se 
antecipar agora já pode comprar 
para o final do ano. Estamos ven-
dendo pacotes para o Peru no fe-
riado de 7 de setembro, Santiago 
e Atacama, no Chile, para o feria-
do de 12 de outubro, e Patagônia 
argentina e chilena, em 15 de no-
vembro”, garante a turismóloga.

Mas é preciso ficar atento na 
hora da compra, ou a viagem dos 
sonhos pode se transformar em 
uma grande dor de cabeça. O se-
cretário executivo do Procon-PB, 
Marcos Santos, alerta para os cui-
dados que os consumidores de-
vem tomar na hora de fechar os 
contratos. “Todas as observações 
devem estar previstas no contra-
to, como passagem, identificação 
dos serviços, hotel, tipo de quar-
to. Se pago em prestações, obser-
var se isso vai implicar em juros, 
ou em uma divisão em parcelas 
do preço fixo”, explica, e chama 
também atenção para as compras 
nos ambientes virtuais:

“É preciso ter muito cuida-
do com as compras virtuais. O 
consumidor deve investigar pri-
meiramente se a empresa existe. 
Além disso, procurar referências 
de quem já comprou, buscar in-
formações sobre reclamações. 
Existem casos de empresas fal-
sas que vendem pacotes que não 
existem, e o consumidor chega 
a fazer um pagamento prévio. 
Dê preferência ao contrato pre-
sencial, e para a compra digital, 
procurar empresas com boas re-
ferências e segmentadas no ramo 
do Turismo”, orienta o secretário. 
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Complexo Juliano Moreira de-
senvolve projeto que integra 
os pacientes às suas famílias

Felipe Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Dicas

Destinos para a Semana Santa (preço por pessoa)

PiPa 
Quatro noites por 1+5 de R$ 74, em apartamento 
quádruplo.

Buenos aires 
Quatro noites por 1+9 de $ 977 + taxas de em-
barque, com saída de Recife, traslado e city tour.

Os Procons orientam os clientes de agências 
de viagens a guardar recibos de pagamento, des-
pesas e notas fiscais, caso não consigam garantir 
as viagens contratadas com a empresa. Nos dias 
que antecedem os feriadões apareceram milha-
res de pessoas com pacotes comprados, mais es-
pecialmente no período de alta temporada.

Esses comprovantes são importantes e visam 
salvaguardar o direito dos clientes como uma 
forma de garantir o ressarcimento mais rápido 
caso ocorra alguma irregularidades por parte da 
agência de viagens. Caso aconteça algum impre-
visto, e daí, não haja contato com a empresa por 
meio de telefone, fax, e-mail, será preciso conse-
guir uma tutela antecipada no plantão do Judiciá-
rio, isto é, se a Justiça está em recesso.

Nesses casos, o consumidor deve mover uma 
ação ordinária no Judiciário com pedido de tute-
la antecipada, em virtude do caráter de urgência/
emergência. Além disso, há a frustração do direi-
to sagrado às viagens de Semana Santa, férias, 
lazer, réveillon, da pessoa que compra um pacote 
em uma empresa de turismo.

Especialistas orientam também o consumi-
dor a guardar toda a documentação que tiver, 
caso não consiga resolver a questão de imediato 
e queira viajar assim mesmo, bancando todas as 
despesas de seu bolso. Essa então é uma forma 
de salvaguardar os direitos e depois buscar os 
direitos na Justiça. Em um caso desses, o cliente 

pode entrar também com uma ação por dano 
moral ao comprar um pacote de viagem e ver seu 
sonho frustrado.

Expansão do turismo
O turismo no Brasil e, em especial, o no esta-

do do Rio de Janeiro, vêm passando um período 
positivo, avalia o economista da Fundação Getú-
lio Vargas (FGV) Daniel Plá, ao comentar os resul-
tados do estudo Economia do Turismo: Perspec-
tiva Macroeconômica 2003-2009, divulgado hoje 
(10) pelo IBGE.

“Ser eleito para sediar a Copa de 2014 e as 
Olimpíadas de 2016 gerou um impacto muito 
grande na opinião pública”, destacou. Segundo 
ele, um dos grandes empecilhos ao turismo no 
Brasil era a questão da violência. Entretanto, com 
o surgimento das Unidades de Polícia Pacifica-
dora (UPPs), que começaram a ser implantadas 
em 2008, a imagem do país e do Rio de Janei-
ro melhorou. Na avaliação dele, essas estruturas 
também mostraram que o governo estava encon-
trando solução para o problema. Atualmente, as 
comunidades cariocas passaram a ser vistas como 
ponto turístico. “Um terço dos turistas manifesta 
intenção de subir o morro”, disse Plá. Ele alerta, 
entretanto, que o Brasil é um dos destinos mais 
caros do mundo para os visitantes estrangeiros 
em razão, principalmente, do custo alto das pas-
sagens aéreas e dos hotéis. 

Documentos garantem o ressarcimento

Brasília - As crianças chegam a par-
ticipar de 80% das decisões de compra 
em uma família - do vestido da mãe ao 
carro, apontam dados estatísticos do 
Instituto Alana, organização sem fins 
lucrativos voltado ao direito das crian-
ças e dos adolescentes. Levantamento 
do instituto indica que, em 60% das 
compras de automóveis, por exemplo, 
as crianças são consultadas. Os dados 
foram apresentados ontem na abertu-
ra dos seminários Infância e Comuni-
cação: Marcos Legais e Políticas Públi-
cas, na Câmara dos Deputados.

“Daí a importância desse público 
ser visto como influenciador e promo-
tor de vendas”, explicou o advogado 
da área de Defesa do Instituto Alana, 
Pedro Hartung. Ao longo do dia, três 

meses de debate ainda vão discutir 
classificação indicativa e proteção da 
imagem da criança e do adolescente 
na mídia na Câmara.

Desde o dia 1º de março, estão 
proibidas ações de merchandising 
(publicidade indireta inserida em pro-
gramas, com a exposição de produ-
tos) dirigidas ao público infantil em 
programas criados ou produzidos es-
pecificamente para crianças em qual-
quer veículo. Há 12 anos, tramita no 
Congresso o Projeto de Lei 5.921/2001 
sobre publicidade e comunicação diri-
gidas a esse público.

Segundo uma pesquisa da Funda-
ção Getúlio Vargas (FGV), a criança e 
o adolescente brasileiros (entre 0 e 17 
anos) passam, em média, cerca de 5h17 
em frente à televisão. Para a diretora 
associada do Centro de Mídia Infantil 
Judge Baker, nos Estados Unidos, e au-
tora do livro Criança do Consumo, Su-

san Linn, o marketing infanto-juvenil 
é um negócio lucrativo. Ela informou 
que, nos Estados Unidos, são gastos 
mais de U$ 17 bilhões anualmente.

“Pesquisas mostram que a comer-
cialização da vida das crianças é um fa-
tor que contribui para a epidemia da 
obesidade, a violência entre adolescen-
tes, a sexualidade precoce e o estres-
se familiar. Além disso, faz que haja a 
erosão de brincadeiras que envolvem a 
criatividade, importantes para o desen-
volvimento do cérebro, o fundamento 
do pensamento crítico, do aprendizado 
e da disciplina”, disse Susan.

De acordo com a pesquisadora, 
crianças norte-americanas de menos 
de 2 anos chegam a gastar, em média, 
duas horas por dia na frente de uma 
tela - assistindo televisão ou a vídeos 
na internet. Segundo ela, a incidên-
cia de horas é ainda mais alta entre 
crianças de famílias de baixa renda. A 

diretora defende que o Poder Público 
empenhe esforços para impor limites 
ao tempo que as crianças gastam assis-
tindo televisão.

Para a representante da Secreta-
ria Nacional do Consumidor (Sena-
con), do Ministério da Justiça, Juliana 
Pereira da Silva, a criança e o adoles-
cente são considerados consumidores 
por equiparação, de acordo com o Có-
digo de Defesa do Consumidor (CDC), 
com a diferença de serem mais vulne-
ráveis.

“Diante de um serviço ou produ-
to, as pessoas são vulneráveis. Isso 
não tem a ver com a capacidade de 
discernimento. A violação desses di-
reitos pode ser dar em uma situação 
que foge ao controle do consumidor 
ou no caso de um produto que não 
funciona, por exemplo. Se o adulto é 
vulnerável, a criança é mais ainda”, 
explicou Juliana.

Crianças participam de 80% de decisões de compras
NA FAMÍLIA

Carolina Sarres
Repórter da Agência Brasil

Descanso em uma praia pode ficar comprometido caso não haja decisão antecipada por parte de cliente de agência de viagem

Foto: Divulgação



Saúde
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Juliano Moreira integra paciente à família
ressocialização

Projeto reata vínculos 
afetivos e é conduzido por 
uma equipe multidisciplinar

O Complexo Psiquiátrico 
Juliano Moreira, que integra 
a rede hospitalar do Esta-
do, desenvolve o ‘Projeto de 
Desinstitucionalização’, que 
tem como principal objetivo 
fazer com que os pacientes 
da unidade de saúde sejam 
colocados de volta à socieda-
de e ao convívio familiar, de 
acordo com o que determina 
a lei 10.216\01 da Reforma 
Psiquiátrica. “Trabalhamos 
para encontrar os familia-
res desses pacientes e rea-
tar os vínculos afetivos, esse 
é o nosso grande objetivo”, 
explicou a diretora geral do 
Juliano Moreira, Ana Tereza 
Medeiros.

Segundo a diretora, des-
de que o projeto foi implanta-
do, em março do ano passado, 
32 leitos já foram desocupa-
dos e hoje 16 pacientes estão 
em fase de adaptação, prepa-
ração e ressocialização. Desse 
total, sete serão encaminha-
dos para a Residência Tera-
pêutica do bairro de Manga-
beira, que tem prazo previsto 
para começar a funcionar em 
maio deste ano.

“Esses pacientes, que 
moravam no hospital há 
mais de 20 anos, hoje passa-
ram a viver nas residências 
terapêuticas, que é um ser-
viço substitutivo e no seio fa-
miliar”, disse Ana Tereza. Ela 
explicou que esse processo 
de desinstitucionalização de-
mora cerca de três meses e é 
conduzido por uma equipe 

País deveria ter 
6 bancos de pele

Municípios ficam
sem recurso do PsF

Barreto tem 2 mil 
casos de dengue

Brasília – O Ministério da 
Saúde suspendeu a transferência 
de dinheiro para 479 municípios 
beneficiários dos programas Saúde 
da Família e Saúde Bucal. Foi blo-
queado também o pagamento de 
agentes comunitários de saúde 
que apresentaram duplicidade no 
Sistema de Cadastro Nacional de 
Estabelecimentos de Saúde.

Os agentes quebraram a re-
gra para cadastramento de profis-
sionais de saúde. Eles são proibidos 
de acumular mais de dois cargos ou 
empregos públicos e de se cadas-
trar em mais de uma equipe do 
programa. 

Segundo o ministério, as 
equipes são responsáveis pelo 
acompanhamento de um número 
definido de famílias em uma co-
munidade; atuam na promoção da 
saúde, prevenção, recuperação e 
reabilitação de doenças, e na ma-
nutenção da saúde das comuni-
dades.

São Paulo – Com um surto 
epidêmico de dengue, o município de 
Barretos, a 440 quilômetros da capi-
tal, confirmou, até a última segunda-
feira (4), 1.995 casos de dengue en-
tre 3.272 pessoas que apresentavam 
os sintomas da doença. Dos casos 
suspeitos, 159 já foram descartados. 
Só nos dois primeiros meses do ano, a 
incidência já é quatro vezes maior que 
a de todo o ano passado, quando 425 
pessoas receberam o diagnóstico de 
dengue em 800 avaliações.

De acordo com a Secretaria de 
Saúde de São Paulo, em todo o Estado, 
só foram fechados os dados relativos 
ao mês de janeiro, quando ocorreram 
2.151 casos. Na comparação com 
janeiro do ano passado (1.126), o 
número de casos novos quase dobrou. 
O aumento ocorre depois de São Paulo 
ter tido, ao longo de 2012, queda de 
70% na incidência da doença. Dados 
do Centro de Vigilância Epidemiológi-
ca do Estado de São Paulo indicam 
que Barretos lidera as estatísticas, 
com 395 doentes no mapa fechado 
até 5 de fevereiro – três contraíram a 
doença em outros municípios.

Rio de Janeiro - O Brasil de-
veria ter, no mínimo, seis bancos 
de pele distribuídos em todo o seu 
território, “mas o adequado mesmo 
seriam dez”. A opinião é do médico 
Marcelo Borges, responsável téc-
nico pelo banco de pele do Recife 
(PE). Em entrevista à Agência Brasil 
ele disse que atualmente, existem 
três unidades no país: no Recife, em 
São Paulo e em Porto Alegre.

Para Borges, a cidade do Rio 
de Janeiro deveria fazer parte desse 
processo de expansão, já que a popu-
lação da região justifica a criação de 
um banco de pele. “Vejo com muito 
bons olhos toda e qualquer iniciativa 
que faça com que a cidade passe a ter 
também um banco de pele”. Marcelo 
Borges comentou a dificuldade que 
existe no país para a captação de pele 
depois do óbito do doador. “É uma 
questão cultural”, indicou. 

A melhor idade para a cap-
tação de pele em crianças é acima 
dos 10 anos e nos adultos até os 
60 anos. Acima dessa faixa etária, 
a pele não tem a elasticidade 
necessária, disse à Agência Brasil 
a chefe do Centro de Tratamento de 
Queimados (CTQ) do Hospital Mu-
nicipal Souza Aguiar, Maria Cristina 
Serra.

Pacientes que moravam no hospital há mais de 20 anos passam por um preparo psicológico e social para readaptação ao convívio familiar

multiprofissional formada 
por psicólogos, assistentes 
sociais, diretores e outros 
que formam a Comissão In-
terna de Desinstituciona-
lização do Juliano Moreira. 
“Durante esse período, o 
paciente passa por todo um 
preparo psicológico e social 
de readaptação ao convício 
social e familiar”.

Acompanhamento
Mesmo estando nas re-

sidências terapêuticas ou 
em casa com os familiares, 

o paciente é acompanhado 
pela Comissão Interna de 
Desinstitucionalização do 
Juliano Moreira, que avalia a 
adaptação, o comportamen-
to e a evolução do paciente. 
Ana Tereza disse ainda que 
há casos em que a medicação 
do paciente é fornecida pelo 
Governo do Estado. “Em todo 
esse processo a gente conta 
com o apoio da Igreja, do juiz 
da cidade onde o paciente se 
encontra e outras entidades 
da sociedade civil organiza-
da. É um trabalho feito de 

forma conjunta”, destacou.
Para a coordenadora do 

Serviço Social do Complexo 
Psiquiátrico Juliano Morei-
ra, Ana Isabel Correia Lima, 
a desinstitucionalização re-
presenta melhor qualidade 
de vida para o paciente e 
contribui para que a socieda-
de acabe com o preconceito 
de que essas pessoas são lou-
cas e incapazes de interagir e 
viver em sociedade.

Ana Tereza Medeiros 
destacou que as ações de 
saúde mental que vêm sen-

do implantadas na unidade 
de saúde estão dentro da 
Política Nacional do Gover-
no Federal e da Reforma Psi-
quiátrica, que quer acabar 
com as internações. 

“Temos trabalhado para 
que o usuário passe o menor 
tempo possível dentro do 
hospital, como também na 
conscientização dos fami-
liares, como forma de pro-
mover a reinserção dessas 
pessoas na sociedade e a in-
clusão no mercado de traba-
lho”, destacou a diretora.

Os estudantes já podem 
pegar a versão online do pro-
grama Inglês sem Fronteiras, 
que oferece diferentes tipos 
de apoio aos estudantes de 
graduação e pós-graduação 
para alcançar o nível exigi-
do de proficiência na língua, 
para participar do Programa 
Ciência sem Fronteiras. O 
módulo online é por meio da 
plataforma My English Online 
(MEO), elaborada pelo setor 
educacional da National Geo-
graphic Learning em parceria 
com a Cengage Learning.

Nesta fase, dois milhões 
de senhas de acesso pessoal 
foram distribuídas, pelo Mi-
nistério da Educação (MEC), 
a estudantes de graduação e 
pós-graduação matriculados 
em universidades públicas 
e alunos de instituições pri-
vadas que tenham obtido, 
no mínimo, 600 pontos em 

todas as edições do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) após o ano de 2009.

Parte dos estudantes 
já recebeu a senha e poderá 
acessar o programa desde 
terça-feira. Quem tem inte-
resse, e não participou da 
seleção, pode se inscrever 
no próximo edital, que ainda 
não tem data para ser publi-
cado, de acordo com o MEC.

Meta
A meta do governo é 

distribuir cerca de cinco mi-
lhões de senhas para que um 
grupo maior de estudantes, 
inclusive do nível médio, 
tenham a oportunidade de 
aperfeiçoar seus conheci-
mentos em inglês de forma 
facilitada. Com o programa 
Inglês sem Fronteiras Online, 
os estudantes de graduação 
e de pós-graduação poderão 

desenvolver seu nível de pro-
ficiência em inglês com vis-
tas ao ingresso no programa 
Ciência sem Fronteiras.

De acordo com o ministro 
da Educação, Aloizio Merca-
dante, o ensino de idiomas - 
principalmente o inglês - é de 
grande importância. “O inglês 
se consolidou como a língua 
das ciências internacionais, 
por isso, um dos objetivos des-
te programa é a proficiência 
na língua. Atualmente, o inglês 
é o que oferta mais oportuni-
dades e opções de bolsas no 
Ciência sem Fronteiras”.

O lançamento do Ciência 
sem Fronteiras, e mais recen-
temente do Inglês sem Fron-
teiras, em dezembro do ano 
passado, já aumentou em 
20% a procura por cursos 
de idiomas, de acordo com 
notícias veiculadas na mídia, 
informa o MEC.

Estudantes com boa nota no 
Enem têm acesso ao programa

inglês seM Fronteiras

Outra etapa do Inglês 
sem Fronteiras é o diagnós-
tico da proficiência do idio-
ma. A Mastertest, empresa 
credenciada no Brasil pela 
Educational Testing Servi-
ce (ETS), fará a aplicação de 
500 mil testes Test of English 
as a Foreign Language (To-
efl) para verificar o nível de 
inglês dos alunos das univer-
sidades brasileiras.

Esse módulo de diagnós-
tico é coordenado pela Se-

cretaria de Ensino Superior 
(Sesu) do MEC, em parceria 
com universidades federais. 
Todas as universidades sele-
cionadas para este primeiro 
momento já estão cadastra-
das e com seus aplicadores 
treinados. 

No Brasil, existem 250 
mil testes prontos para se-
rem aplicados aguardando 
somente a finalização do 
sistema de inscrição. Após 
o diagnóstico do nível de 

conhecimento do idioma in-
glês feito pela Mastertest, os 
estudantes que obtiverem 
melhor resultado podem ser 
selecionados para cursos 
presenciais. 

O ministério também 
pretende adotar medidas para 
apoiar e aprimorar as condi-
ções estruturantes dessas ins-
tituições públicas, para que o 
ensino do idioma estrangei-
ro possa ser ofertado de for-
ma mais rápida e mais eficaz.

Empresa tem até dia 
8 para declarar a Rais

inForMaçÕes sociais

Empresa vai verificar nível dos alunos

A partir deste ano, 
todos os estabelecimen-
tos – inclusive órgãos da 
Administração Pública – 
que possuem 20 vínculos 
empregatícios ou mais 
deverão declarar dados 
para a Relação Anual 
de Informações Sociais 
(Rais), conhecida como 
GDRAIS2012. 

A Relação Anual 
de Informações Sociais 
(Rais) é um importante 
instrumento de coleta 
de dados, que tem como 
objetivo suprir as necessi-
dades de controle da ati-
vidade trabalhista e for-
necer informações para 
a elaboração de estatís-
ticas do trabalho no país. 
O prazo se encerra no dia 
8 de março, sexta-feira.

Na edição de 2013, 
as declarações devem 
ser transmitidas utilizan-
do um certificado digital 
válido, padrão ICP Brasil. 
Nessa fase inicial de cap-
tação de declarações, as 
empresas interessadas 
em obter a certificação 
digital para entrega da 
declaração podem con-
tar com o Serviço Fede-
ral de Processamento de 
Dados (Serpro), uma das 
autoridades certificado-
ras reconhecidas para 
oferecer o serviço.

A partir da Rais, a ad-

ministração pública pode 
realizar estudos técnicos 
de natureza estatística e 
atuarial, alimentar siste-
mas de arrecadação e de 
concessão e benefícios 
previdenciários. A Rais 
também permite contro-
lar registros do Fundo de 
Garantia por Tempo de 
Serviço (FGTS), da nacio-
nalização do trabalho e 
identificar o trabalhador 
com direito ao abono sa-
larial PIS/PASEP. As infor-
mações provenientes des-
sa relação anual também 
dão subsídios ao Cadas-
tro Central de Empresas 
(Cempre) e às pesquisas 
domiciliares do Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Para 2013, são espe-
rados mais de 70 milhões 
de registros de emprega-
dos no sistema. Segundo 
o coordenador do aten-
dimento Rais no Serpro, 
José Amin Nasser, para 
garantir o processamento 
de toda a demanda, “a 
empresa, nas duas últimas 
semanas que antecedem 
a data final de entrega 
das declarações, inten-
sifica a monitoração do 
ambiente Rais por meio 
de uma sala de comando 
que fica disponível para 
um pronto-atendimento 
caso seja necessário”. 

FOTO: Secom-PB
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Organizações rejeitam tipificação do abuso como crime

Bullying
Luciano Nascimento
da Agência Brasil

De acordo com a Pesquisa Na-
cional da Saúde do Escolar (Pense), 
do Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), 21% dos casos 
de bullying ocorrem nas salas de 
aula, mesmo com os professores 
presentes. Classificado como “inti-
midação vexatória” pela proposta 
do novo Código Penal, o bullying - 
ato de agredir fisicamente ou ver-
balmente algum menor de idade, 
de forma intencional e continuada 
- poderá ser considerado infração 
se for praticado por adolescentes.

A proposta do novo Código Pe-
nal de tipificar como crime a práti-
ca de bullying recebeu críticas de 
organizações da área da criança e 
do adolescente. “Isso é criminalizar 
a adolescência”, disse a assessora 
de Políticas Públicas da Fundação 
Abrinq, Katerina Volcov. As orga-
nizações defendem que a proposta 
seja retirada do texto do novo Có-
digo Penal. 

“A gente acredita que o bullying 
tem que ser tratado de forma peda-
gógica, dentro do espaço escolar, 
completou Volcov.

O grupo jurídico também de-
cidiu criminalizar a prática de 
stalking, que é perseguir alguém 
com ameaça à sua integridade fí-
sica ou psicológica, invadindo sua 
privacidade ou liberdade. Classifi-
cado de “perseguição obsessiva ou 
insidiosa”, o crime pode resultar de 
dois a seis anos de prisão.

Flanelinhas
Ainda entre as ameaças, a co-

missão de juristas decidiu aumen-
tar a punição para o crime de cons-
trangimento ilegal, o que afetará 
diretamente a atuação dos guarda-
dores de carro irregulares. Apesar 
de o texto não destacar a atuação 
dos “flanelinhas”, a adequação atin-
girá aqueles que ameaçarem donos 
de veículos como forma de obter di-

FOtO: Divulgação

nheiro, que poderão pegar até qua-
tro anos de prisão. Caso a ameaça 
seja feita por mais de três pessoas, 
ou ainda se houver uso de arma 
de fogo, a pena pode chegar a seis 
anos e meio de prisão. O grupo en-
tendeu, no entanto, que o simples 
fato de pedir dinheiro não é ilegal.

Os juristas definiram, ainda, 
que os médicos não podem obrigar 
pessoas maiores e capazes a fazer 
tratamento de saúde, como trans-
plante de órgãos e transfusão de 
sangue. A mudança pretende aten-
der a liberdade religiosa e a auto-
nomia da vontade dos pacientes.

Nos crimes de sequestro, hou-
ve ajustes de penas: de um a qua-
tro anos para sequestros simples, e 
até cinco anos se o sequestro tiver 
finalidades sexuais, se houver in-
ternação em casa de saúde ou se for 
praticado contra menores, idosos, 
companheiros, pais e filhos. A pena 
pode chegar a dez anos se o seques-
tro durar mais de seis meses. O cri-
me de tratar pessoas como escravos 
recebeu pena de quatro a oito anos, 
que pode aumentar se houver vio-
lência ou tráfico de pessoas.

O autor da prática, de acor-
do com o Estatuto da Criança e do 
Adolescente, receberá medidas so-
cioeducativas, como prestação de 
serviços, acompanhamento e in-
ternação e poderá resultar em até 
quatro anos de prisão quando o au-
tor for maior de idade.

Infantojuvenil
Além da proposta do novo Có-

digo Penal, as organizações anali-
saram 375 projetos em tramitação 
na Câmara e no Senado que tratam 
de temas envolvendo o público in-
fantojuvenil. Entre os temas consi-
derados prioritários estão a restri-
ção de propaganda para crianças, 
o debate sobre a internação com-
pulsória de crianças e adolescentes 
usuários de drogas a redução da 
maioridade penal.

A adolescente Isabella Coelho 

Araújo, integrante do projeto Onda: 
Adolescentes em Movimento pelos 
Direitos disse ser contra a redução 
e defendeu a melhoria nas medi-
das socioeducativas. “O caminho é 
a gente investir em medidas para 
recuperar esses jovens.”

As organizações não governa-
mentais defendem ainda a aprovação 
do Plano Nacional de Educação. Atu-
almente o projeto encontra-se no Se-
nado. Após a aprovação na Casa, será 

encaminhado novamente à Câmara. 
A expectativa é que seja aprovado 
ainda em 2013. O plano, encaminha-
do ao Congresso em dezembro de 
2010, contém as metas para os pró-
ximos dez anos na educação.

“O objetivo é construir uma 
agenda de prioridades para os te-
mas relacionados a crianças e ado-
lescentes que estão no Congresso, 
disse a assessora política do Insti-
tuto de Estudos Socioeconômicos 

(Inesc), Cléo Manhas. As organiza-
ções consideram necessário mobili-
zar a sociedade e o Parlamento para 
questões consideradas sensíveis. 

“Queremos realizar audiências 
públicas para debater este e outros 
temas, vamos fazer também uma 
carta pública e um abaixo-assina-
do virtual para pedir a retirada do 
bulliyng do Código Penal. Estamos 
sendo proativos,” acrescentou Ma-
nhas.

Criança mostra sinal de desânimo quando sofre agressões fisícas ou verbais de forma intencional e continuada

São Paulo – Quando adolescente, a pro-
fessora Deyse da Silva Sobrino media 1,72 
metro e pesava 45 quilos. A garota alta e 
magra sofria quando era chamada pelos co-
legas de “pau de catar balão” e “vareta de 
bilhar”. Na época, o termo bullying ainda 
não existia, mas a prática de criar apelidos 
maldosos e agredir de forma física ou verbal 
já fazia parte do cotidiano das escolas.

Atualmente, Deyse tem 60 anos e três 
formações: Biologia, Pedagogia e Direito. 
Ela dá aulas há 42 anos e tenta passar aos 
seus alunos ensinamentos que vão além da 
informática que ministra na Escola Munici-
pal de Ensino Fundamental José Bonifácio, 
localizada na zona leste, periferia da capital 
paulista. “Isso (o bullying) nunca me afetou. 
Eu estava bem comigo mesma. É isso que 
tento passar ao aluno, que se sinta bem com 
ele mesmo”.

Andresson Silva, 13 anos, estudante 
do 8º ano, seguiu o conselho da professora 
Deyse. O menino tem um grau de deficiên-
cia visual e, por usar óculos, recebia apelidos 
maldosos dos outros meninos. “Era muito 
ruim. Todo dia chegavam com uma brinca-
deira de maldade. Eles me pegavam, joga-
vam no chão, empurravam, me batiam, xin-
gavam. Pegavam meus óculos e jogavam no 
chão. Eu não suportava a pressão”. Ele con-
ta que tem poucos amigos e sofreu bullying 
desde os 5 anos de idade. Por medo, Andres-
son evitava o assunto com os pais, mas en-
controu apoio na professora que já viveu o 

mesmo problema. “O aluno vem me contar 
seus segredos e não conto a ninguém. Se ele 
confiou em mim, por que vou contar para 
os outros? Esse relacionamento de professor 
e aluno é a base. Se não tiver isso, não há 
diálogo, não existe amizade”, disse a profes-
sora.

Questionário
Mas a grande mudança para Andres-

son e os outros alunos, que têm entre 5 e 
17 anos, veio em 2010, quando Deyse deci-
diu tomar uma atitude contra o bullying em 
toda a escola. Ela distribuiu um questioná-
rio anônimo para uma parte dos estudan-
tes (309 alunos) contendo perguntas como: 
você já sofreu bullying? Já praticou? Já viu 
alguém praticando?

O resultado surpreendeu a professora, 
que leciona na José Bonifácio há 15 anos: 
70% dos alunos já presenciaram a prática, 
44,5% já foram vítimas, 38,5% admitiram 
ter praticado bullying alguma vez na vida e 
9,7% praticam constantemente. Os ambien-
tes escolares onde o bullying esteve mais 
presente foram o pátio e a sala de aula.

Para reverter essa situação, a professora 
criou um medicamento fictício com a ajuda 
dos alunos, chamado Sitocol. Sob o slogan 
“Tomou o Sitocol hoje?”, o remédio tem 
uma bula, escrita de forma coletiva entre os 
alunos. “Ele age no organismo produzindo 
consciência, modificando a maneira de agir 
das pessoas, o sentimento. Se usado em ex-
cesso, o Sitocol vai fazer rir muito e ter mui-
ta felicidade”, destacou a professora.

Com a campanha, a redução da prática 

do bullying na escola foi considerável. Em 
média, 700 alunos têm recebido, por ano, 
as orientações da professora Deyse, distri-
buídas por 21 turmas. Ela planeja reaplicar 
o questionário entre os alunos no próximo 
ano, mas relata que a melhora na atitude 
deles pode ser vista pelos corredores da ins-
tituição. “Antes, quando a gente subia a es-
cadaria eu via os alunos grandes pegando 
os pequenos pelos braços e arrastando pelo 
corredor, com ar de poderosos. O outro es-
perneava de vergonha. E eu mandava soltar. 
Mas isso era frequente”.

Humilhação
A professora presenciava também ou-

tras situações humilhantes vividas por víti-
mas de bullying. Certa vez, um aluno jogou 
o conteúdo da mochila de um colega no 
pátio da escola. Os alunos que passavam na-
quele momento ajudavam a chutar os per-
tences, que se espalharam pelo chão. Deyse 
ajudou a vítima a recolher todo o material. 
“Eu não me conformava com essas coisas. 
Resolvi fazer esse trabalho tendo em vista 
essas ocorrências, que me deixavam deses-
perada”.

A aluna Pamela da Silva Bonfim, 11 
anos, do 6º ano, que antes ouvia xingamen-
tos e até apanhava, conta que agora vive 
de outra forma. “Antes, eu ia para a minha 
cama, começava a chorar. Agora esses apeli-
dos não influenciam em nada. Eles me cha-
mavam de baixinha e tenho esse apelido até 
hoje, mas não me importo”.

Ao ser apelidada de sem dente, a es-
tudante Ana Paula Prazeres de Ornelas, 11 

anos, do 6º ano, mostrou confiança ao en-
frentar situação parecida. “Desde o ano pas-
sado, começaram a me chamar de sem den-
te. Eu falo para as pessoas que me xingam 
que isso não me incomoda, que não vou fi-
car sofrendo por causa delas. Eles dizem que 
fazem isso por diversão, mas não acho que 
seja divertido fazer as outras pessoas sofre-
rem”.

Remédio para mudar maneira de agir do aluno
Fernanda Cruz
da Agência Brasil

Saiba mais

Cerca de 70% das crianças e adolescentes envolvi-
dos com bullying (violência física ou psicológica ocorrida 
repetidas vezes no colégio) nas escolas sofrem algum 
tipo de castigo corporal em casa. É o que mostra pesqui-
sa feita com 239 alunos de Ensino Fundamental em São 
Carlos (SP) e divulgada pela pesquisadora Lúcia Cavalcanti 
Williams, da Universidade Federal de São Carlos.

Do total de entrevistados, 44% haviam apanhado 
de cinto da mãe e 20,9% do pai. A pesquisa mostra ainda 
outros tipos de violência - 24,3% haviam levado, da mãe, 
tapas no rosto e 13,4%, do pai. “As nossas famílias são 
extremamente violentas. Depois, a gente se espanta de 
o Brasil ter índices de violência tão altos”, disse a pes-
quisadora, ao participar de audiência pública na Câmara 
dos Deputados que debateu projeto de lei que tramita 
na Casa e que proíbe o uso de castigos corporais ou tra-
tamento cruel e degradante na educação de crianças e 
adolescentes.

Segundo ela, meninos vítimas de violência severa em 
casa têm oito vezes mais chances de se tornar vítimas ou 
autores de bullying. “O castigo corporal é o método disci-
plinar mais antigo do planeta. Mas não torna as crianças 
obedientes a curto prazo, não promove a cooperação a 
longo prazo ou a internalização de valores morais, nem 
reduz a agressão ou o comportamento antissocial”, ex-
plicou.
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Momento feliz de Patrícia e Anselmo Loureiro com os filhos Lautônio Neto e Gabriela 

Sras. Ana Emília Cartaxo, 
Nellyzinha Feitosa e Esme-
ralda Barreto, ex-deputa-
do Jacó Maciel, executivo 
Eduardo Cop, empresário 
Luciano Wanderley Filho, 
médico José Adaino Barros 
da Nóbrega, professora 
Maria Augusta de Almeida, 
ex-prefeito Dedo Resende, 
ex-vereadora Sandra Mar-
rocos e atriz Soia Lira.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“Plantei ilusão e colhi 
decepção. Da próxima 
vez planto batatas, pelo 
menos dá para fritar e 
comer”

“Nunca lamente uma 
ilusão perdida, pois não 
haveria fruto se a flor não 
caísse”

CAIO AUGUSTO LEITE THAYSA M. DUTRA

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

   Está bastante disputado o 
Prêmio Nobel da Paz deste ano, cuja 
cerimônia de entrega será no mês 
de outubro, em Oslo, na Noruega, 
onde concorrem 209 pessoas, 
entre parlamentares a professores 
universitários e 50 organizações 
das mais diversas áreas.
  Figuram na lista o ex-presi-
dente Bill Clinton, a adolescente 
paquistanesa Malala, o presidente 
birmanês Thein Sei, a ONG russa 
Memorial, entre outros.

Zum ZumZum
   Com o tema “Fuja das doenças oportunistas”, o informatino online do 
Laboratório Maurílio de Almeida, sob a direção do médico Fábio Rocha,  aborda a 
visão da medicina atual que é não permitir que a doença se instale. 

   O diretor de teatro argentino  Osvaldo Gabrieli esteve em João 
Pessoa para acompanhar as apresentações do Projeto Arte no Canteiro, que 
utiliza o teatro para levar educação aos canteiros de obras, uma idealização 
de Lina Rosa Vieira.

FOTO: Goretti Zenaide

Festival

O SECRETÁRIO da 
Cultura, Chico César, 
por recomendação 
do governador Ricar-
do Coutinho, iniciou a 
montagem do esquema 
para a realização do XIV 
Festival de Areia, que está 
programado para aconte-
cer entre o final de julho e 
o início de agosto.

Este ano, o evento 
terá com agregado o 
projeto “Caminhos do 
Frio”, que engloba as 
cidades de Bananeiras, 
Alagoa Grande, Alagoa 
Nova, Areia, Pilões, Ser-
raria, no Brejo paraibano.

FOTO: Goretti Zenaide

Pais do noivo, médico Lautônio Loureiro e Teresa, ela portando lindo 
colar e brinco em ouro e rubi, na mesma cor do vestido

Mulheres acadêmicas
O PRESIDENTE da Academia de Letras e Artes 

do Nordeste Núcleo Paraíba, poeta Ricardo Bezerra,  
convidando para uma sessão em homenagem ao Dia 
Internacional da Mulher.

Será no próximo dia 14, às 16h30 no Centro Cul-
tural Joacil de Britto Pereira, na Praça Dom Adauto, 
onde serão homenageadas as patronas Eudésia Vieira, 
Guimar Chianca e Osiris Botelho Viana.

Setentão
EM NOSSAS MÃOS convite para as comemorações 

dos gloriosos 70 anos do empresário e estimado amigo 
Fernando Serpa de Menezes.

O evento, que acontecerá no próximo dia 23 no 
Salão Veneza, da Maison Blu’nelle, está sendo preparado 
com carinho pela esposa Magnólia Menezes, as filhas 
Fernanda e Brenda e o genro Yves Albuquerque.

FOTO: Goretti Zenaide

A ESCOLA  Judicial 
do Tribunal do Tra-
balho da Paraiba iniciou 
o ano acadêmico com 
o minicurso “Justiça 
Espacial”, ministrado 
pelo professor Eduardo 
Rabenhorst, vice-rei-
tor da UFPB. A E-Jud 
é comandada pelo 
desembargador Eduar-
do Sérgio de Almeida, 
que fez a abertura 
da solenidade e pela 
vice-diretora, juíza Her-
minegilda Machado que 
fez uma apresentação 
dos cursos e outros 
eventos deste ano.

Justiça Espacial

   Promete ser imperdível o show desta sexta-feira na Praça Rio Branco 
promovido pela Funjope. Com as bandas Toque de Salto, Absurdos e a cantora 
Cátia de França.

Patrícia e Anselmo
CASADOS NO CIVIL há 20 anos, Patrícia e Anselmo 

Loureiro selaram esta bonita união perante Deus e sob 
as bênçãos do padre Germano, novo pároco da Igreja 
de Nossa Senhora de Guadalupe, no Cabo Branco. O 
destaque no acompanhamento musical da cerimônia 
religiosa foi Cida Lobo que cantou, com maestria a Ave 
Maria, de Gounod. O cerimonial foi de Ana Karerina.

A noiva, que usou lindo vestido em renda renas-
cença, é filha de Djalma Celestino Pereira (in memoriam) 
e Dolores Bezerra Pereira e o noivo, é filho do renomado 
médico Lautônio Loureiro Cavalcante e Teresa Carlos 
Loureiro. Os convidados foram recepcionados no espaço 
de eventos do restaurante Tererê.

Mãe da noiva, Dolores Bezerra 
Pereira

Elegância de Ana Maria e Lautônio Júnior Loureiro

A REDE Pontes Hotéis & Resort está oferecendo 
pacotes promocionais para facilitar a ida dos fãs do 
astro Elton John para o show em Recife, que acontece 
neste próximo domingo. São pacotes de duas noites no 
Atlante Plaza e Mar Hotel, em Boa Viagem.

Pacotes turísticos

O DESEMBARGADOR 
Joás de Britto Pereira 
Filho, como presidente 
da Comissão de Segu-
rança do Poder Judiciário, 
está colocando em 
prática projetos com o 
objetivo de assegurar a 
livre prática judicante e, 
sobretudo, proteger a 
integridade física dos 
juízes paraibanos. Como 
por exemplo a implan-
tação de um sistema de 
segurança nos principais 
fóruns do Estado.

Segurança

FOTO: Dalva Rocha

Amigas para sempre: Zélia Melo e Tereza Cunha

O MÉDICO paraibano 
Ronaldo Mendonça e sua 
esposa Jacinta Mendonça 
felizes da vida com o 
sucesso do filho Gustavo 
Farias Mendonça. 

O jovem passou no 
concurso nacional de 
Ortopedia e Traumato-
logia, realizado em São 
Paulo e já foi convocado 
para cumprir residência 
especializada em Cirurgia 
do Quadril na Santa Casa 
de Misericórdia na capital 
paulista, considerada uma 
das melhores da América 
Latina.

Conquista

Almoço social
A VISITA DA PRESIDENTE Dilma Rousseff à Paraíba 

teve seu momento social no almoço oferecido  na fazenda 
do ex-deputado Enivaldo Ribeiro e seus filhos ministro 
Aguinaldo Ribeiro e a deputada estadual Daniela Ribeiro, 
em Lagoa Seca, em Campina Grande.

Os presentes ao ágape foram o governador Ricardo 
Coutinho e a primeira-dama Pâmela Bório, os deputados 
federais Leonardo Gadelha, Manoel Júnior, Major Fábio e 
Damião Feliciano, o presidente da ALPB, deputado Ricardo 
Marcelo, a presidente do TJ, desembargadora Fátima Bezer-
ra Cavalcante, o prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo 
e Maisa e o de Campina Grande, Romero Rodrigues.
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Cerca de 40 mil mora-
dores do Conjunto Renascer, 
em Cabedelo (Região Metro-
politana de João Pessoa), se-
rão beneficiados com a pas-
sarela metálica de pedestre 
colocada pelo Departamen-
to de Estradas de Rodagem 
(DER), na BR-230, no trecho 
em frente ao conjunto. De 

acordo com informações da 
assessoria do DER, o Go-
verno do Estado investiu na 
passarela aproximadamente 
R$ 1 milhão e ela deverá ser 
liberada aos habitantes do 
Renascer e adjacências até o 
próximo dia 25. 

Para que a passarela pos-
sa ser liberada ao público, a 
empresa contratada terá que 
concluir os trabalhos com 
telas de proteção, corrimão 
e iluminação, segundo infor-
mou o engenheiro Robério 
Moreira Leite, do DER, que 
fiscaliza a obra.

Mais segurança
Além de atender um an-

tigo pleito dos moradores do 
Renascer, o objetivo da passa-
rela é evitar engarrafamentos 
e, principalmente, os cons-
tantes acidentes, muitos dos 
quais com mortes de pessoas 
que atravessam a rodovia na-
quele trecho.

As moradoras do Con-
junto Renascer, Vanessa, Val-
quíria e Viviane Henrique, 
afirmaram que a colocação da 
passarela na localidade com 
certeza vai diminuir as esta-
tísticas de acidentes na locali-

dade, principalmente nos ho-
rários das 7h às 9h e das 17h 
às 19h, horários em que os 
engarrafamentos eram quilo-
métricos. 

As irmãs, também so-
licitaram segurança da 
Polícia Militar e bastante 
iluminação para que as tra-
vessias principalmente das 
mulheres, possam ser rea-
lizadas no período da noite, 
porque, segundo elas, o lo-
cal é muito frequentado por 
assaltantes e eles poderão 
se aproveitar das mulheres 
que necessitam utilizar a 

passarela durante o perío-
do noturno.

O vão central da passa-
rela metálica de pedestre foi 
colocado no último domingo 
com o apoio da Polícia Ro-
doviária Federal, de patru-
lheiros e de viaturas do De-
partamento de Estradas de 
Rodagem (DER). Para realizar 
a operação, o trânsito na área 
foi interditado nos dois senti-
dos da pista, passando a ser 
feito pelos corredores laterais 
até o final dos trabalhos.

Com a passarela do Re-
nascer o Governo do Estado 

estará contemplando uma 
população de cerca de 40 mil 
habitantes do Conjunto Re-
nascer, bem como todos os 
motoristas usuários da rodo-
via nos dois sentidos, que atu-
almente sofrem com engarra-
famentos naquele ponto. 

Além de dar fluidez ao 
tráfego, a passarela vai redu-
zir drasticamente os índices 
de acidentes de trânsito na 
rodovia, considerados um 
dos mais elevados da Grande 
João Pessoa, especialmente 
pela grande movimentação 
de veículos na BR 230.

A obra, onde foi investido 
cerca de R$ 1 milhão, vai 
beneficiar 40 mil pessoas

Passarela será liberada este mês
eM cabedelo
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José Alves
zavieira2@gmail.com
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Sistema penitenciário cria grupo 
especializado em escolta de presos

O secretário Wallber 
Virgolino, da Administração 
Penitenciária, assinou porta-
ria determinando a criação 
de grupos de escoltas que 
ficarão com a responsabili-
dade de conduzir apenados 
para audiências nas unida-
des judiciárias requisitantes, 
tanto na capital como no in-
terior do Estado.

A determinação foi to-
mada após Wallber Virgoli-
no participar de reunião no 
Tribunal de Justiça, ocorrida 
no mês passado e que con-
tou com as participações de 
representantes das Polícias 
Civil e Militar, do gerente do 
sistema penitenciário, tenen-
te-coronel Arnaldo Sobrinho, 
a Comissão de Segurança do 
Tribunal de Justiça, Corre-
gedoria do TJ e outras auto-
ridades. A reunião foi presi-
dida pela desembargadora 
Fátima Bezerra Cavalcante e 
o governador Ricardo Couti-
nho.

O secretário informou 
que na ocasião foi firmada 
uma parceria (Termo de 
Cooperação) com a Polícia 
Militar e com o Poder Judi-
ciário, onde a Administração 
Penitenciária se responsabi-
liza pela escolta e a PM pela 
custodia do preso. A medida 
adotada pela Seap visa disci-
plinar  e desafogar a Polícia 
Militar.

Somente em João Pes-
soa, onde está concentrado 
o maior número de estabe-
lecimentos prisionais, são 
realizadas cerca de quinze 
audiências diariamente.

O Estado da Paraíba 
possui atualmente mais de 
7.800 apenados que estão 
abrigados em 78 estabele-
cimentos prisionais, sendo 
19 presídios e o restante são 
cadeias públicas. De acordo 
com o secretário da Admi-
nistração Penitenciária, o nú-
mero de agentes ainda não é 
suficiente para a demanda, 
no entanto, foi criado o Gru-
po de Escoltas para suprir 
essa necessidade. “Todos os 
agentes estão preparados 
pois foram submetidos a um 
curso de capacitação na área 
de escolta’, ressaltou Wallber 
Virgolino.

Para dar maior agilidade 
e credibilidade ao sistema 
penitenciário o secretário 
está promovendo mudan-
ças na direção de presídios 
e realizando a transferência 
de agentes. “As transferên-
cias foram baseadas por vá-
rios motivos, porém sempre 
obedecendo critérios estra-
tégicos e visando o interesse 
público”, enfatizou.

Somente em João Pessoa 
são realizadas cerca de 
15 audiências diariamente

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

O Hemocentro da Paraíba pro-
gramou para este mês 11 coletas 
em pontos estratégicos da capital, 
a exemplo do Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma “Senador 
Humberto Lucena”, onde a cole-
ta foi realizada ontem. Segundo 
a assistente social do órgão, Gló-
ria Queiroz,  no Trauma as coletas 
acontecem sempre na primeira 
terça-feira de cada mês e geral-
mente são coletadas em torno de 
15 a 20 bolsas de sangue. Mas nes-
te mês, a estratégia do Hemocen-
tro é conscientizar as mulheres em 
razão do Dia 8 de Março. 

Segundo a coordenadora de 
Ações Estratégicas do Hemocentro 
da Paraíba, Divani Cabral, no ano 
passado, a adesão feminina nas 
campanhas realizadas pelo órgão 
foi considerada pequena. Ela lem-
brou que dos 47 mil doadores em 
todo Estado, apenas 9 mil foram 
mulheres, o que equivale a 21% 
de adesão.

Divani Cabral afirmou que a 
falta de informação e os mitos 
sobre a doação de sangue femi-
nina são as grandes responsá-
veis pelos dados negativos. Por 
isso elas são o público alvo das 
ações do Hemocentro neste mês. 
“Acredito que ainda se deve que-
brar muitos mitos sobre a doação 
de sangue feminina. A mulher só 
fica impossibilitada de doar san-
gue quando estiver  grávida ou 
amamentando. Até nos períodos 
da menstruação elas estão habi-
litadas a doar”, explicou a coor-
denadora.

As coletas externas são feitas 
em uma unidade móvel do Hemo-
centro sempre no horário das 8h 
às 16h. Os doadores devem com-
parecer sempre com documen-
tos originais com foto. Durante a 
ação, no Hospital de Trauma tam-
bém foi realizado o cadastro de 
doadores de medula óssea para o 
cadastro nacional.

A coordenadora da agência 
transfusional do Hospital de Trau-
ma, Rosineide Pontes, ressaltou a 
importância da doação e estimu-

Hemocentro faz coletas externas
doação de sangue

Alunos já 
podem adquirir 
novas Carteiras 
de Estudantes 

Para ter o direito a meia-
-passagem e a meia-entrada 
em eventos culturais ou es-
portivos o estudante paraiba-
no não precisa mais ter uma 
Carteira de Estudante. Mas, 
para quem prefere usar o do-
cumento em detrimento da 
declaração escolar, as carteiras 
já podem ser adquiridas para 
o exercício 2013/2014. O do-
cumento adquirido em 2012 
ainda tem validade até o final  
de maio. O valor de cada car-
teira pode chegar a até R$ 20. 

De acordo com o secre-
tário executivo do Procon-PB, 
Marcos Santos, o estudante 
que não tiver interesse em ad-
quirir a Carteira de Estudante 
terá que comprovar sua condi-
ção através de uma declaração 
da instituição de ensino, seja 
ela pública ou privada, de En-
sino Fundamental, Médio ou 
Superior. “Ele terá que ter sem-
pre a declaração da escola para 
que seja justificada a sua con-
dição de estudante e essa de-
claração terá que ser renovada 
com periodicidade”, explicou.

Marcos explicou ainda 
que as entidades que emitem 
a Carteira de Estudante foram 
convocadas, através de edital, 
para comparecem ao Procon 
–PB para que seja assinado 
um Termo de Ajustamento de 
Conduta. “Esse termo ainda 
não foi assinado porque uma 
das entidades que compareceu 
às nossas reuniões pediu que 
as outras entidades, que não 
atenderam ao edital, fossem 
excluídas do processo. Então 
encaminhamos para o setor 
jurídico, que emitirá parecer 
e convocaremos as entidades 
novamente”, disse.

Quanto ao valor das car-
teiras, Marcos Santos explicou 
que o preço  poderá não ser 
o mesmo praticado por cada 
uma das entidades. “Exigire-
mos que elas nos mostrem os 
orçamentos para a confecção, 
mas como existem várias em-
presas que fazem as carteiras e 
algumas podem ter recursos a 
mais que outras, pode ser que 
os preços não fiquem iguais, 
mas devem girar em torno de 
R$15”, comentou.

Confecção de Carteiras
O Site estudante10.com.

br está fazendo as Carteiras Es-
tudantis desde o início do ano. 
Para os estudantes de João 
Pessoa, que estão na segunda 
remessa de carteiras, o valor 
do documento é de R$ 20. Já 
para Campina Grande, que ain-
da está na primeira remessa, o 
valor do documento é R$ 14.

Para Alexandre Sou-
sa, membro do conselho da 
União Estadual dos Estudan-
tes (UEE), que junto á UBES 
têm parceria com o estudan-
te10.com.br para fazer a con-
fecção das carteiras, mesmo 
com a lei que desobriga o uso 
do documento, os estudan-
tes continuam procurando o 
serviço. “É muito mais práti-
co andar com um documento 
que não é tão frágil quanto 
uma declaração”, disse.

Lidiane Gonçalves
Lidianevgn@gmail.com

Todos os 
agentes foram 
submetidos a 
um curso de 
capacitação 
na área de 
escolta

José Alves
zavieira2@gmail.com

la as mulheres a participarem das 
campanhas, argumentando que 
elas são as responsáveis em dar 
a vida, e por isso devem ajudar a 
salvá-la. Ela observou que, depen-
dendo da gravidade do paciente, 
são necessários de três a 20 bol-

sas de sangue. “Para mantermos 
o estoque, temos que apelar para 
a sensibilidade das pessoas, pois 
todos nós, eventualmente, pode-
mos necessitar de uma transfusão 
em caráter de emergência”, co-
mentou.

Veja quem pode doar sangue:

   Homem ou mulher que apresentem as seguintes condições:
l Estar bem de saúde;
l Estar alimentado;
l Peso igual ou superior a 50kg;
l Idade entre 16 e 67 anos (menores de 18 anos necessitam de autorização 
dos pais ou responsáveis);
l Intervalo entre as doações de 60 dias para homens e 90 para mulheres;
l Mulheres fora do período gestacional, 3 meses após o parto ou fora do 
período de amamentação;
l Não ter tido hepatite após 10 anos de idade;
l Não ter doença de Chagas ou contato com o inseto “barbeiro”
l Não ser portador de epilepsia;
l Não ter feito tratamento dentário nas últimas 72 horas;
l Não ter diabetes;

   atenção: 

l Não esqueça seu documento de identidade original. Só será aceita cópia 
autenticada em cartório. Aceitamos Carteira de Identidade (RG), Carteira 
Profissional, Certificado de Reservista, Carteira de Motorista ou Carteiras 
de Conselhos de Classe.

   Lanche
l O lanche oferecido após a doação irá auxiliar na sua hidratação, não 
deixe de fazê-lo. Ele é preparado com muito carinho especialmente para 
você que doou sangue.

Unidade móvel está sendo instalada em pontos estratégicos da capital paraibana

FoTo: Secom-PB

Os agentes que vão integrar o grupo 
receberam treinamento na área de escolta 

FoTo: ortilo Antônio



Obras de ampliação da Ponte da 
Batalha estão em fase de conclusão
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As obras de  ampliação 
da Ponte da Batalha, na PB-
004, entre Santa Rita e Cruz 
do Espírito Santo, estão em 
fase final pelo Governo do 
Estado, através do Departa-
mento de Estradas de Roda-
gem da Paraíba. 

Os dirigentes do De-
partamento de Estradas e 
Rodagem (DER), Carlos Pe-
reira de Carvalho e Hélio 
Cunha Lima, acompanhados 
de outros técnicos do órgão, 
inspecionaram os trabalhos 
em execução. Para a ponte 
ser concluída, falta somente 
o aterro das cabeceiras da 
ponte, o que deverá aconte-
cer nos próximos dias. 

A ponte foi ampliada de 
90 para 160 metros de com-
primento. O investimento é 
de R$ 2,8 milhões, com recur-
sos próprios do Governo do 
Estado. A obra, que é executa-
da pela construtora PSO Ltda, 
vai eliminar o rompimento 
dos aterros de encontro da 

ponte nos períodos de chu-
vas, evitar interrupções do 
tráfego da rodovia, reduzir 
os índices de acidentes rodo-
viários e oferecer maior segu-
rança à população usuária. 

Além dos milhares de 
veículos que trafegam, dia-
riamente, entre a capital e o 
Brejo paraibano, a PB-004 e, 
consequentemente, a Ponte 
da Batalha, beneficiam di-
retamente os municípios de 
Santa Rita, Cruz do Espírito 
Santo e Sapé, contemplando 
uma população de 186.741 
habitantes. 

Também prossegue em 
ritmo acelerado a recupe-
ração da ponte na PB-066, 
entre a BR-230 e Ingá. Outra 
obra importante é a constru-
ção da ponte na PB-054, nas 
proximidades de Itabaiana. 
As duas obras recebem uma  
atenção especial do Governo 
do Estado, já que o tráfego 
de veículos está sendo feito 
através de desvios. A ponte 
da rodovia de Itabaiana foi 
totalmente danificada e a 
de Ingá sofreu danos em sua 
estrutura nas fortes chuvas 
de 2011.

Ponte foi ampliada de 
90 para 160 metros com 
investimentos de R$ 2,8 mi

A obra vai eliminar o rompimento dos aterros de encontro da ponte nos períodos de chuva e evitar interrupções do tráfego na rodovia

FOTOS: Secom-PB

A Empresa Estadual de 
Assistência Técnica e Exten-
são Rural (Emater-PB) está 
promovendo uma série de 
eventos em comemoração 
ao Dia Internacional da Mu-
lher, que ocorrerá na próxima 
sexta-feira, como forma de 
homenagear as agricultoras 
familiares de todo o Estado, 
que têm contribuído para 
avanços no processo de inclu-
são produtiva e melhoria da 
condição social. 

Todas as 15 regionais da 
empresa programaram even-
tos alusivos à data, que tam-

bém será lembrada na sede 
central da empresa, na estra-
da de Cabedelo.

Durante as comemora-
ções, numa ação conjunta 
com o Incra-PB, a Emater 
programou a participação 
em mutirões para emissão de 
documentos, nos quais o Pro-
grama Nacional de Documen-
tação da Trabalhadora Rural 
atenderá os beneficiários da 
agricultura familiar, assen-
tados da reforma agrária, 
comunidades ciganas, indí-
genas e pescadores. Ontem, o 
mutirão aconteceu em Itapo-

roroca; no dia 10, em Jacaraú; 
no dia 11, em Pedro Régis; e 
dia 25, em Juarez Távora.

Na região de Itabaiana, 
acontecerão vários eventos. No 
dia 22, será  em Ingá; dia 23, em 
Salgado de São Félix; no dia 24, 
em Itabaiana; dia 25, em Juarez 
Távora, e no dia 26, em Pilar.

Em Patos, as comemo-
rações começam amanhã, na 
comunidade Floresta, com 
debates sobre o aproveita-
mento de água, composta-
gem orgânica, cerca viva, 
mudas frutíferas e floresta, 
barragem de contenção.

Emater promove eventos sexta-feira

Os policiais do 12o Batalhão de Po-
lícia Militar apreenderam, ontem, dez 
armas de fogo em uma casa, na zona 
rural da cidade de Catolé do Rocha, 
no Sertão paraibano. A apreensão foi 
realizada após uma denúncia anônima 
informando de que no local estaria a 
arma de um homem acusado de homi-
cídio – este preso no último dia 21 de 
fevereiro.

Na residência, os policiais encon-
traram o arsenal com Francisco Bezer-
ra Cavalcante, de 81 anos. No total, 
foram apreendidas oito espingardas e 
dois rifles, além de munições de vários 
calibres.

 Todo o material foi levado para 
a Delegacia de Polícia Civil de Catolé 
do Rocha. Esta foi a maior apreensão 
de armas realizada este ano no Esta-
do, superando os números da própria 
Polícia Militar que apreendeu, no dia 

26 de fevereiro, em João Pessoa, oito 
armas de fogo com um suspeito de co-
mercializar as armas.

O comandante do 12o BPM, tenen-
te-coronel Rubens Campos, informou 
que a apreensão faz parte das ações 
para diminuir os índices de criminali-
dade na região.

Polícia apreende armas e 
munição no Alto Sertão

CATOLÉ DO ROCHA

Homenagear as mulhe-
res de uma forma diferente, 
dando oportunidade, geran-
do renda e valorizando o seu 
trabalho. Assim, o Centro de 
Apoio à Criança e ao Adoles-
cente (Cendac), com apoio 
do Governo do Estado, vai 
comemorar o Dia Interna-
cional da Mulher, realizando 
a “2ª Feira de Mulheres Ar-
tesãs da Paraíba”. 

A abertura será hoje, às 
10h, na sede do Cendac, com 
a presença da primeira-da-
ma do Estado e presidente de 
honra, Pâmela Bório. A ONG 
também vai homenagear al-
gumas mulheres que se des-
tacaram em nível estadual e 
nacional. São elas: Rita Ga-
delha de Sá, Ivanisa Olímpio, 
Creuza Pires, Fátima Lopes, 
Margarida Maria Alves, Zabé 
da Loca, Té Cavalcante, Anay-
de Beiriz e Nísia Floresta.

Na feira, 95 artesãs de 
35 cidades do Estado vão 
mostrar e comercializar os 
mais diferentes tipos de ar-
tesanato. De João Pessoa, 
serão expostas mandalas, 

caixinhas em madeira, bone-
cas de pano, ponto de cruz, 
fio de banana, artesanato 
em couro e pimentas deco-
rativas. De Campina Grande, 
as artesãs trarão trabalhos 
com algodão colorido e ren-
da renascença. De Pombal, 
vem o artesanato com fuxi-
co, enquanto as artesãs de 
Bayeux apostam nas escul-
turas em cerâmica.  

As artistas de Lagoa 
Seca apresentarão a arte 
das casinhas de madeira. A 
feira terá ainda peças de Ca-
bedelo (bijuterias), Caaporã 
(artesanato feito com cipó) 
e Ingá (bordado labirinto), 
entre outras cidades.

O Cendac vai disponibi-
lizar sacolas personalizadas 
para serem utilizadas na 
comercialização dos produ-
tos. Além da oportunidade 
de exporem seus trabalhos 
em um espaço adequado e 
totalmente gratuito, as par-
ticipantes vão poder assistir 
a uma palestra sobre linhas 
de crédito voltadas para 
artesãs, amanhã, realizada 

pelo Cendac em parceria 
com o Banco do Brasil e o 
Empreender-PB, no auditó-
rio da ONG.

A primeira-dama Pâmela 
Bório destacou a valorização 
do Governo Estadual no que 
diz respeito ao favorecimen-
to do artesanato, seja através 
do Programa de Artesana-
to da Paraíba, com projetos 
como o Empreender-PB ou 
através de iniciativas como as 
do Cendac, criando alternati-
vas para a comercialização 
dos produtos. “Os meios para 
a promoção social são impor-
tantes, pois são uma forma 
de trabalho e renda que ga-
rantem a sustentabilidade, 
muitas vezes, de toda uma 
família”, afirmou a presidente 
de honra do Cendac.

A feira acontece hoje e 
amanhã, das 10h às 17h. na 
sede do Cendac, na Avenida 
João Machado, 1094, Cen-
tro da Capital, próximo ao 
Hospital Cândida Vargas. Já 
na sexta-feira (8), acontece 
a partir das 14h na sede da 
PBTur, em Tambaú.

Cendac realiza a 2a Feira de 
Mulheres Artesãs da Paraíba

ARTESANATO

A apreensão aconteceu 
após uma denúncia 
anônima informando 
que no local estaria 
a arma de um homem 
acusado de homicídio.

As armas e munições foram encontradas na casa de Francisco Bezerra Cavalcante, de 81 anos

FOTOS: Secom-PB
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Pela cidade

Miguel Rodrigues justificou o volume de 
requerimentos como resultado da demanda 
natural da cidade por ações do poder público. 
“Nosso papel é fiscalizar e propor soluções 
para o bem da coletividade. Estou cumprindo a 
função que a mim foi confiada pelo povo”.

l “DIPloMADo” 
O terceiro suplente de vereador Rostand Paraíba 

fez um escarcéu ontem na Câmara Municipal após ser 
barrado na porta do setor de assessores parlamentares. 
Mostrando-se indignado, ele repetia que é “um suplente 
de vereador diplomado” e exigia tratamento distinto.

l MágoA 
“Um suplente diplomado não pode ficar na área dos 

assessores? Então, um suplente não é nada?”, questionava. 
O presidente da CMCG, Nelson Gomes Filho, tentava 
acalmar o “colega”, mas acabou desistindo e avisou que o 
acesso à área de assessores é mesmo restrito.

Tudo muito bem  
O vereador Inácio Falcão (PSDB) diz que sua relação 

com o prefeito e correligionário Romero Rodrigues é a 
melhor possível. Ele voltou a negar que tenha apoiado outro 
candidato durante as eleições, rebatendo as acusações, 
vindas do próprio ninho, de que teria apoiado a pepista 
Daniella Ribeiro no primeiro turno e a peemedebista 
Tatiana Medeiros no segundo. Falcão garante que apenas 
não pôde participar mais detidamente da campanha de 
Romero, porque dedicou-se exclusivamente à sua própria 
campanha.

CPI
A Procuradoria da Câmara Municipal de Campina 

Grande revelou que o julgamento do recurso interposto 
pela Casa contra uma liminar que impede a realização 
da chamada CPI da Energisa deve entrar na pauta do 
Tribunal de Justiça da Paraíba ainda esta semana.

Nova secretaria 
O vereador Bruno Cunha Lima (PSDB) apresentou 

requerimento na Câmara Municipal de Campina Grande 
propondo que a Prefeitura crie a Secretaria de Segurança 
do Município. O vereador peemedebista Pimentel Filho 
pediu vistas e, por isso, a matéria não foi votada.

Para idosos
O Centro de Convivência do Idoso da Secretaria 

de Saúde de Campina Grande, que estava fechado para 
manutenção e melhoria do espaço físico desde janeiro, 
voltou a funcionar na última segunda. Com atividades 
físicas e de terapia ocupacional, o Centro oferece 
aulas de hidroginástica, ginástica, ioga, música, teatro, 
entre outras atividades lúdicas para aposentados, 
pensionistas e servidores do Município. O local possui 
piscina, quadra de esportes, salas para cursos de 
pintura, artesanato e área de leitura.

Inscrição 
De acordo com a Secretaria de Saúde, para 

participar das turmas é preciso apresentar cópia da 
carteira de aposentado, declaração do cardiologista e do 
dermatologista, comprovante de residência e duas fotos 
três por quatro. Os documentos deverão ser entregues no 
setor de serviço social. O Centro funciona na Rua Vigário 
Virgínio, anexo ao prédio do Instituto de Previdência dos 
Servidores Municipais (Ipsem), no Jardim Tavares. O horário 
de funcionamento é das 8h às 18h. O telefone para contato é 
3321 8753.

Esforço
Os vereadores fizeram, na sessão de ontem, um 

esforço concentrando para votar os requerimentos que 
se acumulavam, mas, apesar do quorum suficiente, o 
tempo foi pouco e permitiu apenas a apreciação de cerca 
de um terço das matérias que já foram apresentadas

Produção 
A assessoria do vereador Miguel Rodrigues (PPS) 

informou que aproximadamente um terço de todos os 
requerimentos aprovados na sessão de ontem são de autoria 
do parlamentar. Ao todo, foram aprovados 97 requerimentos, 
29 deles assinados por Miguel.

Demanda

Sedap beneficia 440 agricultores
PAlMA rEsIsTENTE

A distribuição das Raquetes 
Resistentes a pragas está 
sendo feita na Emater

Produtores e agricultores 
de 22 municípios que fazem 
parte da região rural de Cam-
pina Grande e do Comparti-
mento da Borborema estão 
recebendo raquetes de palma 
resistente à cochonilha para 
recompor os campos de palma 
da Paraíba que foram afeta-
dos pela praga. A distribuição 
faz parte do programa Palma 
Resistente, implantado pelo 
Governo do Estado através da 
Secretaria de Desenvolvimen-
to da Agropecuária e da Pesca 
(Sedap), e está sendo feita na 
sede da Empresa de Assistên-
cia Técnica e Extensão Rural 
da Paraíba (Emater) em Cam-
pina Grande.

De acordo com o Assessor 
Regional da Emater, Odalício 
Fonseca Aragão, nesta primei-
ra etapa da distribuição, que 
começou no dia 27 de Feverei-
ro, 440 produtores cadastra-
dos no programa estão sendo 
beneficiados cada um com mil 
raquetes da palma forrageira 
do tipo orelha de elefante me-
xicana. “Estes agricultores irão 
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fazer o plantio desta variedade 
de palma e após a etapa de re-
produção irão distribuir entre 
os agricultores vizinhos, desta 
forma aumentando os campos 
de palma resistente à praga da 
cochonilha”, disse Aragão. O 
assessor explica que ao todo, 
a Sedap irá distribuir 4,5 mi-
lhões de raquetes em toda a 
Paraíba, e a Emater dará apoio 

na distribuição e assistência 
técnica para o plantio junto 
aos agricultores.

O agricultor Antônio 
João da Silva, do Sítio Catolé 
I no município de Queimadas, 
explica que a distribuição 
destas raquetes é importante 
para que os agricultores das 
regiões afetadas pela praga 
possam voltar a criar gado. 

“Muita gente já tinha vendi-
do seus animais porque não 
tinha palma pra alimentar, 
uma vez que elas foram ex-
tintas pela cochonilha. Futu-
ramente, quando expandir-
mos esta palma resistente, 
começaremos do zero e vol-
taremos a ter na pecuária um 
sustento para os períodos de 
seca”, disse Antônio.

Seis meses. Esse é o pra-
zo que a Secretaria de Saúde 
de Campina Grande tem para 
corrigir uma série de irre-
gularidades detectadas em 
nove Unidades Básicas de 
Saúde da Família (UBSF). A 
constatação das falhas apa-
receu após fiscalizações dos 
Conselhos Regional de Me-
dicina (CRM-PB) e Municipal 
de Saúde.

As irregularidades en-
contradas pelos órgãos vão 

desde a falta de reuniões das 
equipes de saúde com a co-
munidade até a inexistência 
de salas adequadas para a 
realização de simples cura-
tivos. Também foram regis-
tradas a falta de médicos, de 
inspeção da Vigilência Sani-
tária e de ações voltadas ao 
diagnóstico e tratamento de 
Hanseaníase.

Mediante a situação, o 
Ministério Público da  Paraíba 
propôs à secretária municipal 
de Saúde, a médica Lúcia de 
Fátima Derks, um Termo de 
Ajustamento de Conduta.  O 

TAC assinado entre o MPPB 
e a Secretaria de Saúde de 
Campina Grande, conforme 
lembrou o promotor de Jus-
tiça Luciano de Almeida Ma-
racajá, faz parte de um Inqué-
rito Civil Público, instaurado 
ainda em 2012, o qual apura 
denúncias de irregularidades 
nas UBSF´s patrocinadas pe-
los usuários do Sistema Único 
de Saúde (SUS).

Luciano Maracajá lem-
brou ainda que, a exemplo dos 
demais municípios brasileiros, 
conforme estabelece a Cons-
tituição Federal, “compete a 

Prefeitura de Campina Gran-
de e a sua secretaria planejar, 
controlar e avaliar as ações e 
os serviços de saúde, gerir e 
executar os serviços públicos 
nesse setor, o que não acon-
tece em toda a sua plenitude 
nesta cidade”, avaliou.

Ainda conforme o docu-
mento, o descumprimento 
injustificado das medidas 
implicará em multa diária de 
R$ 500 contra a Secretaria 
municipal de Saúde, a con-
tar da data da assinatura do 
TAC, além de providências 
judiciais cabíveis.

Saúde detecta irregularidades em nove unidades
UBsF’s

UBSF Francisco Brasileiro (Centro) – Falta de oftalmoscópio, otoscópio, es-
tufa; reuniões da equipe de saúde com a comunidade; capacitação em saúde 
da criança (imunização), capacitação em saúde da mulher, capacitação em 
saúde do adulto (hipertensão, diabetes, tuberculose, hanseníase); havendo 
ainda problemas na estrutura física;

Irregularidades

l UBsF Jardim Tavares – Falta sala 
para curativos, para coleta de ma-
terial, para aplicação de medica-
mentos; oftalmoscópio, autoclave, 
material para retirada de pontos; 
levantamento das necessidades de 
saúde da população, reuniões da 
equipe de saúde, reuniões da equipe 
de saúde com a comunidade; capa-
citação em saúde da criança (imuni-
zação, doenças próprias da infância), 
capacitação em saúde da mulher, 
capacitação em saúde do adulto 
(hipertensão, diabetes, tuberculose, 
hanseníase); exame elisa; havendo 
ainda problemas na estrutura física;

l UBsF Bonald Filho – Falta conheci-
mento da população da área por fai-
xa etária e sexo; prestação de ações 
em ginecologia, obstetrícia, visita 
domiciliar; capacitação em saúde da 
criança (doenças próprias da infân-
cia);

l UBsF raiff ramalho – Falta estufa, 
anticonvulsivante; conhecimento da 
população da área por faixa etária e 

sexo; reuniões da equipe de saúde 
com a comunidade; ações voltadas 
para ginecologia; capacitação em 
saúde da criança (imunização); capa-
citação em saúde do adulto (hiper-
tensão, diabetes, tuberculose, han-
seníase);

l UBsF Estação Velha – Falta sala 
de vacina (exclusiva), oftalmoscópio, 
otoscópio, autoclave; mapa de área 
de abrangência, conhecimento da 
população da área por faixa etária 
e sexo, levantamento das necessida-
des de saúde da população; reuniões 
da equipe de saúde com a comuni-
dade; ações voltadas para o diagnós-
tico e tratamento de hanseníase, da 
tuberculose; capacitação em saúde 
da criança (imunização e doenças 
próprias da infância), capacitação 
em saúde do adulto (hipertensão, 
diabetes, tuberculose e hanseníase); 
exame elisa;

l UBsF Jardim Verdejante – Falta 
autoclave; reuniões da equipe de 
saúde com a comunidade; capacita-

ção em saúde da criança (doenças 
próprias da infância); capacitação 
em saúde da mulher; capacitação 
em saúde do adulto (hipertensão, 
diabetes, tuberculose, hansenía-
se); exames: patologia clínica, he-
mograma completo, sumário de 
urina, ureia, creatinina, glicemia; 
atendimento em fisioterapia;

l UBsF João rique – Segundo o 
Conselho Municipal de Saúde, 
falta na referida UBSF oftalmos-
cópio. Já o CRM-PB aponta as 
seguintes irregularidades: não 
há médica na equipe 2; a unida-
de não tem alvará da Vigilância 
Sanitária; horário dissonante do 
elencado na portaria GM/MS, 
ambientes sinalizados de forma 
indevida; ambientes não telados; 
extintores com validade vencida.

l UBsF serra da Borborema – 
Falta consultório odontológico, 
sala de curativos, coleta de ma-
terial, aplicação de medicamen-
tos, nebulizador, equipo, cadeira, 
refletor, mocho, autoclave, com-
pressor, instrumental para exame 
clínico, não tem cirurgião dentis-
ta; reuniões da equipe de saúde 
com a comunidade;

l UBsF Malvinas II – Falta acessi-
bilidade para pessoas com neces-
sidades especiais e pessoas idosas.

Confira o relatório dos conselhos entregue ao Ministério Público:

Sitiantes na sede da Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural  recebendo raquetes de palma

Foto: Diogo Almeida

Phillipy Costa
Especial para A União



Campanha já está em vigor na PB
Mulher forte

Ações foram anunciadas 
ontem por Ricardo Coutinho 
no Palácio da Redenção
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Planos de saúde terão 
que justificar por escrito 
negativa de atendimento
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Paraíba, Mulher Forte 
e de Valor é o nome da cam-
panha lançada, ontem, pelo 
Governo do Estado que con-
sistirá numa programação 
de mais de 50 ações a serem 
desenvolvidas durante todo 
o mês de março visando à va-
lorização e o reconhecimento 
da mulher paraibana. Duran-
te o lançamento, no Palácio 
da Redenção, o governador 
Ricardo Coutinho entregou 
31 cheques, no valor total de 
R$ 131.400,00, às mulheres 
que acessaram o programa 
Empreender Mulher no ano 
passado e entregou o Prêmio 
“Ceci Melo de Participação 
Social” às atletas Ednalva Lau-
reano (Pretinha - Atletismo) e 
Diana Cristina (Tininha -Surf) 

A programação está sob 
a coordenação da Secreta-
ria de Estado da Mulher e 
da Diversidade Humana e 
envolve várias outras se-
cretarias, como Segurança 
Pública, Saúde e Cultura. As 
ações contemplam tendas 
de serviços, feira de artesa-
nato, encontro de mulheres 
empreendedoras, capacita-
ção e formação, ciranda de 
conversas, exibição de ví-
deos, premiações, serviços 
de saúde e embelezamento, 
além da Delegacia Móvel, 
onde as mulheres poderão 
prestar queixas e denunciar 
algum ato de violência que 
tenha sofrido e se informar 

berta Soares, destacou que 
a campanha de valorização 
da mulher terá o objetivo de 
fortalecer as ações positivas 
em favor das mulheres. “É 
um momento de comemo-
ração das conquistas das 
mulheres e de ampliação de 
direitos e cidadania”, disse, 
adiantando que a proposta é 
realizar uma série de ativida-
des intersetoriais, relaciona-
das às ações da Semdh, que 
vão desde capacitações para 
acolhimento de mulheres ví-
timas de violência nas dele-

gacias, feiras de artesanato,  
elaboração de projetos até 
feiras de cidadania

A secretária da Comu-
nicação Institucional, Estela 
Bezerra, comentou que as 
mulheres são mais de 50% 
da população, estando pre-
sentes não somente como 
chefes de família, mas em 
todas as categorias pro-
fissionais. “Nossa força de 
trabalho contribui para o 
desenvolvimento do Estado 
e a mulher paraibana é no-
tadamente marcada pela sua 

coragem e a sua força de tra-
balho. E é esse conceito que 
estamos relevando no mês 
que se celebra o Dia Inter-
nacional da Mulher e esten-
demos para o mês todo com 
atividades chamando aten-
ção para uma coisa simples, 
que somos seres humanos e 
temos a mesma capacidade 
de estar inseridas nos pro-
cessos de desenvolvimento, 
de liberdade, de emancipa-
ção e estamos fazendo isso 
com muita competência e 
com uma singularidade e 

com uma leveza que o mun-
do precisa”, enfatizou. 

A representante do 
Cunhã Coletivo, Lúcia Lira, 
por sua vez, disse que mar-
ço é um mês de celebração 
e visibilidade dos direitos da 
mulher, mas também da luta 
por mais políticas públicas e 
qualidade de vida. Ela para-
benizou o Governo do Estado 
pela iniciativa da campanha 
e por todas as ações que vem 
desenvolvendo, não somente 
no mês de março, mas no seu 
cotidiano.

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

sobre a Lei Maria da Penha.
Em seu pronunciamen-

to, o governador Ricardo 
Coutinho enfatizou que o 
maior desafio da sociedade 
é reduzir os índices de vio-
lência contra a mulher, ten-
do em vista que a maioria 
dos crimes é do tipo passio-
nal e ocorre dentro de casa. 
E fez uma convocação a to-
das as áreas do Governo e a 
sociedade civil para promo-
ção de ações coletivas com 
esse objetivo.

“Nós não teremos ca-
pacidade de desenvolver 
políticas públicas da forma 
como devem ser desenvol-
vidas se não praticarmos 
cada vez mais a intersetoria-
lidade”, argumentou Ricar-
do Coutinho ao conclamar 
todos os setores do Gover-
no do Estado a apoiarem as 
ações da Secretaria da Mu-
lher e da Diversidade Hu-
mana. E solicitou também o 
apoio do Ministério Público 
e do Poder Judiciário.

E ressaltou: “O que eu 
quero construir e o que esse 
Governo precisa ter nessa 
construção é a supremacia 
da ideia. A ideia de que nós 
somos diferentes, mas de-
vemos ser iguais no acesso 
às oportunidades. Aí nos-
sa sociedade vai poder ser 
chamada de civilização. En-
quanto isso não ocorrer, nós 
estamos distantes do que 
chamamos de democracia e 
de civilidade. Mas essa tarefa 
não pode ser jogada só nas 
mãos do Governo, é preciso 
que isso seja colocado para 
toda a sociedade”.

A secretária da Mulher e 
da Diversidade Humana, Gil-

FOTO: Ortilo Antônio

Ricardo Coutinho conclamou os setores do Governo a apoiarem as ações da Secretaria de Estado da Mulher e da Diversidade Humana

Na solenidade reali-
zada no Palácio da Reden-
ção, o governador Ricardo 
Coutinho entregou cheques 
para 31 mulheres contem-
pladas com financiamento 
do Programa Empreender 
Paraíba. Foram liberados ao 
todo R$ 131.400,00. Das be-
neficiadas, 11 ingressaram 
no processo de aquisição 
do empréstimo pela linha 
Empreender Mulher e as 
demais pela linha Individu-
al. São artesãs, sacoleiras, 
pequenas comerciantes com 
lanchonetes, confecções, 
cosméticos, acessórios e sa-
lão de beleza que acessaram 
o programa em 2012.

Para este ano serão des-
tinados R$ 2 milhões especi-
ficamente à linha de crédito 
Empreender Mulher. Só em 
2012 mais de R$ 9,5 milhões 
de reais foram liberados a 
mulheres, por meio das li-
nhas de crédito individual, 
artesão, mulher e coletivo. 
Entre os inscritos no site do 
programa, quase 10 mil são 
mulheres em busca do em-
préstimo. No ano passado 
as 100 mulheres que foram 
atendidas pela linha Empre-
ender Mulher, encaminhadas 
pela Secretaria da Mulher e 
Diversidade Humana para o 
Empreender Paraíba recebe-
ram um total de R$ 550 mil. 

O secretário do Empre-
ender Paraíba, Tárcio Handel 
Pessoa, destacou a importân-

Empreender Paraíba libera R$ 131,4 milIncentivo à participação social

cia do programa direcionar 
seus esforços para viabilizar 
mais negócios e atender as 
mulheres. “Tem muitas expe-
riências de sucesso com mu-
lheres à frente aí no Estado e 
que já foram financiados pelo 
Empreender-PB”, comentou. 

Empreender Mulher
A linha de crédito Em-

preender Mulher foi criada 
para atender exclusivamente 
a mulheres em situação de 
violência ou vulnerabilida-
de social, e para as que são 
organizadas em grupos, as-

sociações e cooperativas. As 
interessadas em receberem 
incentivos do programa de-
vem fazer parte de grupo de 
mulheres, ou organizações 
assistidas pela Semdh. Elas 
devem ser maiores de 18 
anos e morar há pelo menos 
seis meses no Estado, e se 
fizer parte de grupos organi-
zados deve estar registrado 
há, no mínimo, seis meses.

Os valores financiados 
variam de R$ 2.000,00 a R$ 
15.000,00, com prazo de até 
36  meses e carência de até 
12  meses. A taxa de juros é 

de 0,5% ao mês mais Aval Ga-
rantidor de 2% sobre o valor 
liberado. Os empréstimos às 
Associações e Cooperativas 
são maiores e podem che-
gar a até R$ 500.000,00 com 
pagamentos fixos e mensais, 
com prazo de até 72 meses e 
carência de até 12 meses. A 
taxa de juros é de 0,38% ao 
mês mais Aval Garantidor de 
2% sobre o valor liberado.

Os interessados em in-
gressar no processo de aqui-
sição do empréstimo devem 
se inscrever pelo site www.
empreender.pb.gov.br.

Governador entrega cheque do Empreender Paraíba a uma das mulheres contempladas com o programa

Ainda na solenidade no 
Palácio da Redenção, o go-
vernador Ricardo Coutinho 
lançou o  Prêmio “Ceci Melo 
de Participação Social”, que 
fará homenagem às gestoras 
e conselheiras das 14 regi-
ões geoadministrativas do 
Estado, além de três atletas 
paraibanas. Na ocasião, ele 
entregou o Prêmio na Cate-
goria Atletas às atletas Ed-
nalva Laureano (Pretinha - 
Atletismo) e  Diana Cristina 
(Tininha - Surf). Elas recebe-
ram certificados, kits atletas 
e flores das mãos da primei-
ra-dama Pâmela Bório.

O prêmio faz parte das 
ações do Orçamento De-
mocrático Estadual (ODE) 
e das Secretarias de Esta-
do da Mulher e da Diversi-
dade Humana (Semdh) e 
Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel). Na Categoria Parti-
cipação Social serão home-
nageadas 14 conselheiras e 
14 gestoras municipais que 
se destacaram pela atuação 
expressiva na temática da 
participação social no Or-
çamento Democrático (OD). 
Cada Conselho Regional de 
OD indicará o nome de uma 
conselheira e uma gestora 
até dia 20 de março para as 
gerências de Acompanha-
mento e Formação. 

Reconhecimento
A subsecretária do Or-

çamento Democrático, Ana 
Paula Almeida, disse que 

o objetivo de homenagear 
conselheiras e gestoras é 
de proporcionar reconhe-
cimento e visibilidade às 
mulheres que vêm contri-
buindo com a inclusão de 
cidadãos e cidadãs no pro-
cesso orçamentário do Go-
verno Estadual.

A premiação está pre-
vista para acontecer no dia 
2 de abril, durante a sole-
nidade de lançamento do 
Ciclo 2013, do Orçamento 
Democrático Estadual. 

Sobre Ceci Melo - Ceza-
riana Macena de Melo (Ceci 
Melo) foi militante, ex-diri-
gente partidária, ativista do 
movimento de mulheres e 
feminista, coordenadora do 
Centro Acorda Mulher em 
Bayeux e Pedagoga na Casa 
Pequeno Davi. Foi uma das 
pessoas responsáveis pela 
criação do Orçamento De-
mocrático, no município de 
João Pessoa e essencial na 
manutenção e consolidação 
deste instrumento.

Por meio da atuação 
nos movimentos feministas, 
ela inseriu a preocupação 
com o debate de gênero nos 
espaços oportunizado pelo 
OD, junto à sociedade civil, 
e tinha a preocupação cons-
tante com a inserção da 
mulher na democracia par-
ticipativa. Ceci Melo nasceu 
no município de Sapé e fale-
ceu, em 6 de fevereiro pas-
sado, em João Pessoa.

FOTO: Ortilo Antônio



Antecipação da eleição da Mesa 
da Câmara de JP gera polêmica
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GERAL

Escolha dos integrantes 
para o biênio 2015/2016 
está marcada para amanhã 

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

A decisão de antecipar a 
eleição para se formar a Mesa 
Diretora da Câmara Municipal 
de João Pessoa (CMJP), com 
dois anos de antecedência, ain-
da gera polêmica e discussões 
acirradas no plenário. Na ses-
são de ontem, o assunto voltou 
à tona quando o vereador Bira 
Pereira (PSB), líder do governo 
na CMJP, manifestou-se con-
trário à antecipação. O verea-
dor Bira chegou a se retirar do 
plenário, no meio da sessão, 
em forma de protestar contra 
a antecipação. O vereador foi 
acompanhado por mais dois 
parlamentares: Fernando Mi-
lanez (PMDB) e Fuba (PT). A 
eleição que deverá reconduzir 
o presidente Durval Ferreira 
(PP) à presidência da CMJP 
está marcada para amanhã.

O parlamentar Bira Pe-
reira ameaça acionar judicial-
mente a casa na hipótese do 
atual presidente e candidato 
à reeleição, Durval Ferreira 
(PP), não desistir de antecipar 
a votação com tamanha ante-
cedência. De acordo com Bira 
Pereira o projeto foi aprova-
do sem os devidos trâmites e 
que o assunto não teria sido 
amplamente discutido entre 
os demais parlamentares. Dos 
27 vereadores que compõem 

A lição da vinda de Dilma

Campos em todas

Candidatíssimo ao Palácio do Planalto, o governador Eduardo 
Campos (PSB) já está trabalhando sua imagem no restante do 
país. Em janeiro, numa revista especializada em política, editada 
em Porto Alegre (RS), a “Voto”, o governo de Pernambuco publicou 
um anúncio publicitário de dez páginas do Programa Ganhe o 
Mundo, da Secretaria de Educação.

Num dos títulos diz: “O Brasil inteiro está aprendendo com 
Pernambuco”.

Por essas e outras que, em conversa recente, com petistas, 
quando perguntaram ao ex-presidente Lula se, na mesma 
situação de Campos, ele não concorreria à Presidência, respondeu 
sem pestanejar: “É óbvio que sim.”

Está dentro daquela tese: quem não é visto, não é 
lembrado...

Não gostou

O prefeito Luciano Cartaxo não gostou do gesto do presidente 
da Câmara Municipal de João Pessoa, Durval Ferreira em antecipar sua 
reeleição pela quinta vez. Se for reeleito, Durval comandará a Câmara 
até 2016. A bancada do PT é contrária à antecipação. Dizem, até, que 
o prefeito Luciano Cartaxo argumentou com os petistas vereadores 
que nada tem contra Durval, mas não é ético ele ser reeleito pela 
quinta vez e ainda mais antecipando as eleições. 

Poderá vir uma reviravolta por aí...

A visita da presidente Dilma Rousseff (PT) à 
Paraíba, anteontem, serviu para que possamos tirar 
uma lição: a Paraíba vai continuar desprestigiada 
enquanto não houver a unidade daquilo que nós 
convencionamos chamar de classe política. 

Aprendemos a reclamar e nos consolar com 
muito pouco. A Paraíba precisa de investimentos 
que possam aumentar sua poupança privada, 
geral emprego e renda e elevar o nível de vida 
da sua população. Para isso é preciso a definição 
de um projeto político. Aqui no Estado isso não 
acontece. 

Uma vez vi na televisão toda a bancada federal 
do Rio Grande do Norte e todas as autoridades do 
Estado numa audiência com o então presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, no Palácio do Planalto, 
em Brasília. Isso faz alguns anos. 

Foram a Brasília, todos unidos, pedir ao 
presidente o Aeroporto de Carga de Natal, obra 
essencial para o desenvolvimento do Rio Grande 
do Norte, que já está funcionando há tempos, 
impulsionando o turismo do nosso vizinho. 

Certo dia, fazendo cobertura de uma 
solenidade em hotel de Natal, me deparei com o 
senador José Agripino Maia, ao lado do seu colega 
de partido, o então senador Efraim Morais. A 
primeira coisa que veio à cabeça foi a tal reunião 
das autoridades do RN com o presidente. 

- Senador, eu viu uma reunião um dia de todas 
as lideranças políticas do Rio Grande do Norte com 
o presidente Lula. Qual a fórmula para se reunir 
em um mesmo ambiente em torno de uma mesma 
causa, gente que pensa e faz política em campos 
opostos?

A resposta me fez compreender a razão do 
crescimento do Rio Grande do Norte em tão curto 
espaço de tempo, ao ponto de concorrer com 
Pernambuco e o Ceará no campo econômico. 

- Quando se trata dos interesses do Rio 
Grande do Norte nós esquecemos as nossas 
diferenças políticas e nos unimos. Depois, na 
eleição, cada um vai para o seu lado. Essa fórmula 
tem dado certo e é assim que trabalhamos aqui – 
disse o senador Agripino. 

Esse exemplo do Rio Grande do Norte bem 
que poderia ser copiado pela classe política da 
Paraíba O que vem dando certo é para ser copiado 
mesmo. O que não pode continuar é essa picuinha 
entre os grupos políticos que só empurra a Paraíba 
para baixo. 

a CMJP, 24 deles assinaram o 
projeto.

Apesar do ato de repúdio 
ao processo antecipado de 
eleição, os demais vereadores 
reafirmaram o apoio à eleição 
antecipada na sessão de on-
tem. O vereador Bruno Farias 
(PPS) afirma que a Casa cum-
priu com todos os requisitos 
legais previstos no seu Regi-
mento Interno. 

Segundo ele, não há óbi-
ces de natureza jurídica ou 
política que impeçam a reali-
zação antecipada desse pro-
cesso de eleição para a próxi-
ma amanhã. “É evidente que 
existem algumas insatisfações 
pontuais, mas tais insatisfa-
ções não têm condão de obs-
truir um processo revestido 

de legalidade e de legitimida-
de”, acrescenta.

O líder da oposição, ve-
reador Renato Martins (PSB), 
compreende que a antecipa-
ção do processo contempla, 
sem descriminação e distinção, 
quase todos os partidos do Le-
gislativo, inclusive o PSB, que, 
segundo ele, mesmo fazendo 
oposição ao governo municipal 
tem o vereador Zezinho Bota-
fogo (PSB) como 2º vice-pre-
sidente da Mesa, e ele (Renato) 
como presidente da Comissão 
de Obras e Administração Pú-
blica. “Eu entendo que o papel 
da Mesa é garantir as condi-
ções necessárias e legais para 
que os debates ocorram e ad-
ministrar a Casa. E, se isso vem 
ocorrendo, não há motivo para 

não apoiar uma coisa que já foi 
decidida”, argumenta Renato.

A Câmara Municipal de 
João Pessoa aprovou, na última 
quarta-feira (27), requerimen-
to antecipando para o próximo 
dia 7 de março a eleição da 
Mesa Diretora da Casa. Assi-
naram o documento 24 dos 
27 vereadores. Abstiveram-se 
os vereadores Lucas de Bri-
to (DEM), Fernando Milanez 
(PMDB) e Bira Pereira (PSB). 
Com o apoio da maioria dos 
parlamentares, o atual presi-
dente, vereador Durval Fer-
reira (PP), deve ser reeleito e 
comandar Câmara também no 
biênio de 2015-2016. Além da 
presidência a eleição escolherá 
o 1º e o 2º vice-presidente e o 
1º, 2º e 3º secretário.

Luiz Carlos Lima
luiz_rlima@hotmail.com

Patrícia Teotonio
patriciateotonio@gmail.com

A antecipação da eleição da Mesa da Câmara de João Pessoa foi assinada por 24 dos 27 vereadores 

Foto: CMJP/Divulgação

Os deputados estaduais 
da Paraíba devem discutir e 
votar hoje o projeto que trata 
da extinção do pagamento dos 
14º e 15º salários deles pró-
prios. A aprovação da matéria 
vai proporcionar uma sobra 
de aproximadamente R$ 1,65 
milhão nos cofres da Assem-
bleia Legislativa.

O presidente da Casa, 
deputado Ricardo Marcelo 
(PEN), dá como certa a apro-
vação que acaba com os 72 
salários extras e informou que 

orçamento da ALPB deste ano 
já incluía esses benefícios e os 
recursos para essa finalidade 
já estavam provisionados. O 
deputado informou que ainda 
não foi definida a nova desti-
nação da verba.

“O recurso vai ficar no 
orçamento e vamos usar para 
outras necessidades que a 
casa venha a ter. Não há uma 
determinação específica para 
direcionar esse recurso que 
não é tanto assim, mas nós 
vamos aplicá-lo bem aqui na 
casa”, disse Ricardo Marcelo.

Tomando como base 
que cada deputado percebe 

vencimentos de aproximada-
mente R$ 23 mil mensais e o 
14º e 15º salários são equiva-
lentes a esse montante, os 36 
deputados geram duas folhas 
extras por ano que totalizam 
cerca de R$ 1,65 milhão.

Outros benefícios
Ao ser indagado sobre a 

possibilidade dos deputados 
perderem outros benefícios, o 
presidente do Legislativo Es-
tadual disse que os parlamen-
tares paraibanos não têm tan-
tos benefícios assim. “Temos o 
que todas as assembleias têm. 
Não temos e nem admitimos 

privilégios. Não temos mais o 
que cortar”, enfatizou.

O projeto de resolução 
para cortar o 14º e 15º salá-
rios será votado pelos depu-
tados por maioria simples em 
turno único, em votação aber-
ta, com os deputados expondo 
seus votos. 

A propositura extingue o 
artigo 4º da Resolução nº 522 
de 23 de janeiro de 1995. A 
Mesa Diretora justifica que o 
Congresso Nacional aprovou 
o fim do pagamento desses sa-
lários e que nenhum trabalha-
dor brasileiro recebe este tipo 
de benefício.

AL vota hoje extinção do 14o e 15o salários

Num ato informal, o prefeito 
de Campina Grande, Romero Rodri-
gues (PSDB), fez agrados a presiden-
te da República, Dilma Rousseff, du-
rante a rápida passagem da petista 
pela região de Campina Grande. O 
tucano recebeu a presidente no Ae-
roporto João Suassuna e, na casa do 
ministro Aguinaldo Ribeiro, em La-
goa Seca, ofereceu vários presentes 
a Dilma: sandálias produzidas em 
uma indústria da cidade, uma re-
vista sobre os eventos campinenses, 
uma rede feita por uma cooperativa 
de artesãos e uma escultura em me-
tal que reproduz o monumento aos 
pioneiros, um dos símbolos históri-
cos de Campina. 

Apesar das divergências parti-
dárias, Romero afirmou que a pre-

sidente é sempre muito bem-vinda. 
“Recebemos a visita da presidente 
com muita honra, mesmo porque 
essa é a oportunidade para soli-
citarmos benefícios para atender 
à população e pedir apoio para a 
gente que enfrenta enormes difi-
culdades com a crise financeira, a 
falta de água e uma das maiores se-
cas da história, que vem castigando 
o Nordeste”, disse.

De acordo com o prefeito, a pre-
sidente o convidou para ir a Brasília, 
onde deverá ser anunciado, hoje, um 
projeto de investimentos em mobili-
dade urbana, que beneficiará tam-
bém Campina Grande. Dilma assegu-
rou a Romero que a cidade receberá 
recursos da ordem de R$ 135 milhões 
para a construção do segundo anel 
viário do município, que, conforme 
a prefeitura, vai interligar um total 
de 21 bairros. Romero Rodrigues 

ainda teria pedido à presidente da 
República a inclusão da Paraíba no 
projeto da Transnordestina e a con-
tinuidade das obras de transposição 
do Rio São Francisco. “Nosso desejo 
é que a presidenta visite mais a Pa-
raíba e busque, em parceria com o 
Governo do Estado e as prefeituras, 
solução mais rápida para os inúme-
ros problemas que afligem a popula-
ção”, comentou o tucano. 

Ao lado do governador Ricardo 
Coutinho e de outras autoridades do 
Estado e do Governo Federal, o pre-
feito participou do almoço oferecido 
à presidente pelo ex-prefeito Enival-
do Ribeiro, pai do ministro Aguinal-
do. Apesar de Dilma não disfarçar 
certo incômodo com as cobranças de 
diversos políticos a respeito da trans-
posição, a passagem da presidente 
pela região foi marcada por um cli-
ma de cordialidade.

Romero deu presentes a Dilma e recebeu 
promessa de liberação de recursos para CG
Lenildo Ferreira
lenildoferreira@gmail.com

ECONOMIA
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Operadoras terão 48 horas 
para explicar recusa ao 
beneficiário

Planos de saúde terão que justificar 
negativa de atendimento por escrito

Brasília – Operadoras 
de planos de saúde vão ter 
que justificar por escrito 
qualquer tipo de negati-
va de atendimento caso o 
serviço seja solicitado pelo 
beneficiário. A resposta, em 
linguagem clara, deverá ser 
enviada por correspondên-
cia ou por meio eletrônico 
em até 48 horas. A norma 
foi anunciada ontem pela 
Agência Nacional de Saú-
de Suplementar (ANS), em 
parceria com o Ministério 
da Saúde.

De acordo com a Re-
solução Normativa nº 319, 
para obter o documento, o 
beneficiário deverá fazer a 
solicitação das informações 
por telefone, por exemplo, e 
anotar o número do proto-
colo. A resposta repassada 
pela operadora deve incluir 
a cláusula contratual ou o 
dispositivo legal que justi-
fique a negativa do atendi-
mento.

O diretor-presidente da 
ANS, André Longo, lembrou 
que o órgão tem acompa-
nhado as demandas relacio-
nadas a negativas de atendi-
mento desde 2011. No ano 
passado, 76% das reclama-
ções recebidas pela agência 
envolviam a cobertura de 
planos de saúde. “É uma ini-
ciativa bastante importante 
para empoderar o cidadão a 
exercer seus direitos”, disse.

O ministro da Saúde, 
Alexandre Padilha, avaliou 
como importante uma me-
dida regulatória que garan-
ta aos usuários de planos 
de saúde o direito à infor-
mação em tempo hábil. Ele 
alertou que a regra não vale 
para situações de urgên-
cia e emergência, quando 
o atendimento oferecido 
pelas operadoras deve ser 
imediato e, portanto, não 
cabe negativa.

“É uma resolução mui-
to importante para o apri-
moramento do ciclo de mo-
nitoramento que estamos 
fazendo. O usuário, ao fazer 
a reclamação, pode qualifi-
car a justificativa dada pelo 
plano. Isso permite que a 
ANS possa agir mais rapi-
damente.”

A pasta informou ain-
da que as justificativas de 
atendimento por escrito 
poderão ser anexadas a 
eventuais processos com 
que os usuários ingressem 
na Justiça. A norma entra 
em vigor 60 dias após a 
publicação no Diário Ofi-
cial da União, prevista para 
hoje. A multa para os pla-
nos que descumprirem a 
nova regra é R$ 30 mil. Já a 
multa prevista por negativa 
de cobertura indevida varia 
de R$ 80 mil a R$ 100 mil.

Atualmente, cerca de 
62 milhões de pessoas têm 
cobertura de planos médi-
cos e/ou odontológicos no 
país.

Paula Laboissière
da Agência Brasil

Brasília - A ministra da Secre-
taria de Políticas para as Mulheres, 
Eleonora Menicucci, fez ontem 
um apelo aos senadores para que 
aprovem ainda em março, mês em 
que se comemora o Dia Internacio-
nal da Mulher – que transcorre na 
próxima sexta-feira (8) - a Propos-
ta de Emenda Constitucional (PEC) 
478/2010, conhecida como PEC das 
Domésticas.

O texto, que estende aos tra-
balhadores domésticos 16 direitos 
garantidos aos demais trabalhado-
res urbanos e rurais, foi aprovado 
no plenário da Câmara dos Depu-
tados em dezembro do ano passa-
do e ainda depende de apreciação 
do Senado Federal para ir à sanção 
presidencial.

Segundo a ministra, a medida 
é fundamental para assegurar con-
dições de trabalho dignas à cate-
goria, formada principalmente por 
mulheres negras. Dados do Institu-
to Brasileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE) indicam que há 6,6 mi-
lhões de trabalhadores domésticos 
no país, entre os quais, 6,2 milhões 
de mulheres.

“Faço este apelo porque apro-
var a PEC significa dar um passo 
larguíssimo para que milhões de 
mulheres, principalmente negras, 
sejam retiradas de um sistema de 
trabalho muitas vezes próximo ao 
da escravidão”, disse a ministra, ao 
participar de uma audiência públi-
ca da Comissão de Direitos Huma-
nos e Legislação Participativa (CDH) 
do Senado sobre direitos humanos 
destinados à mulher.

O apelo foi reforçado pela mi-
nistra da Secretaria de Políticas de 
Promoção da Igualdade Racial, Lui-
za Bairros, que também participou 
da audiência pública. “Também 
peço que o Senado dê prioridade 
ao tema e aprove a PEC das traba-
lhadoras domésticas”, enfatizou. A 
audiência também ouviu a ministra 
da Secretaria dos Direitos Huma-
nos, Maria do Rosário

Para Luiza Bairros, ao sancionar 
a PEC, o governo brasileiro estará 
honrando o “grande investimen-
to” feito pelo país, no contexto 
internacional, para a aprovação da 
convenção da Organização Inter-

Ministra pede que senadores 
aprovem PEC das Domésticas

ESTE MÊS
CMMC votará 
plano de trabalho 
na próxima 
terça-feira

Depois de debater o plano 
de trabalho para 2013, ontem, 
a Comissão Mista Permanen-
te sobre Mudanças Climáticas 
(CMMC) agendou para a pró-
xima terça-feira (12), às 11h, 
a votação das metas traçadas 
no documento, elaborado pelo 
relator, o deputado federal Sar-
ney Filho (PV-MA).

Segundo explicou a presi-
dente da comissão, senadora 
Vanessa Grazziotin (PCdoB-
-AM), três eixos de atuação 
norteiam essa proposta de tra-
balho: realização de audiências 
públicas; participação em fó-
runs internacionais, a exemplo 
da 2ª edição do Rio Clima (Rio 
Climate Challenge II); e ações 
legislativas, como levantamen-
to das proposições relativas a 
mudanças climáticas em anda-
mento no Congresso Nacional.

nacional do Trabalho (OIT) sobre o 
trabalho decente dos trabalhadores 
domésticos, em 2011  

Balanço
Ao fazer um balanço dos avan-

ços na garantia dos direitos das 
mulheres nos dois primeiros anos 
de governo da presidente Dil-
ma Rousseff, a ministra Eleonora 
Menicucci disse que o país “deu 
passos robustos” e citou ações de 
enfrentamento à violência contra 
essa parcela da população. Embora 
reconheça a precariedade em que 
ainda se encontra a rede de aten-
dimento às vítimas de violência de 
gênero em todo o país, Eleonora 
ressaltou que o governo tem inves-
tido para mudar essa realidade.

“Pactuamos com as 27 unida-
des federativas e repactuamos com 
cinco para construirmos uma rede 
integrada de atendimento à mu-
lher, incluindo o sistema judiciário, 
o serviço de segurança pública, de 
assistência social e a inclusão pro-
dutiva. Tudo isso para garantir o 
acesso das vítimas de violência [aos 
serviços especializados e evitar que 
elas se percam entre um serviço e 
outro. Isso representa a implemen-
tação da Lei Maria da Penha”, disse, 
acrescentando que a consolidação 
dos direitos humanos no país deve, 
necessariamente, contemplar os 
direitos das mulheres em qualquer 
condição, incluindo, por exemplo, 
as negras, as indígenas e as com de-
ficiência.

Eleonora Menicucci destacou ações de enfrentamento à violência contra a mulher

Thais Leitão
da Agência Brasil

Simone Franco
da Agência Brasil

Camponesas 
acampam ao 
lado do Incra 
em Brasília

Brasília – Cerca de 700 
camponeses acamparam on-
tem ao lado do Instituto Na-
cional de Colonização e Refor-
ma Agrária (Incra). Segundo 
a dirigente nacional do Mo-
vimento dos Trabalhadores 
Rurais Sem Terra (MST), Ro-
sana Fernandes, o principal 
objetivo do movimento é o 
assentamento das 90 mil fa-
mílias acampadas no interior 
do país.

“Nossa pauta é bastante 
ampla e antiga. Nós precisa-
mos afirmar questões como 
infraestrutura, escolas, postos 
de saúde, entre outros”, dis-
se Rosana. Para ela, além de 
assentamentos das famílias 
é necessária uma política de 
reforma agrária. “Não existe 
política de reforma agrária no 
nosso país. Os assentamentos 
que existem e que nos últimos 
anos são poucos não suprem 
a demanda dos sem-terra no 
nosso país”.

O movimento faz parte da 
Jornada de Lutas das Mulhe-
res Camponesas da Via Cam-
pesina, Há mais de 15 anos, 
sempre no mês de março, a 
jornada reivindica os direitos 
dessas trabalhadoras. “Mes-
mo sendo a semana da mu-
lher, a ideia é que os direitos 
da mulher sejam garantidos 
em conjunto, pelo homem, 
pela mulher e pelas crianças. 
É uma luta da família e dos di-
reitos dos seres humanos”.

A produção de alimen-
tos saudáveis e a soberania 
alimentar também são temas 
defendidos pelo movimento. 

A assessoria de imprensa 
do Incra informou que ainda 
não recebeu a pauta de rei-
vindicações dos manifestan-
tes, mas, tão logo receba, fará 
a avaliação do documento e 
deve elaborar um calendário 
para dar inicio à negociação.

FOTO: Elza Fiuza/ABr

Brasília – O Ministério da 
Saúde redefiniu ontem, por 
meio de portarias publicadas 
no Diário Oficial da União, os 
prazos e valores para amplia-
ção, construção e reforma no 
âmbito do Programa de Re-
qualificação de Unidades Bási-
cas de Saúde (UBSs). Também 
foram alteradas as diretrizes 
para a implantação das uni-
dades de Pronto-Atendimento 
(UPAs).  

Segundo o ministério, o 
programa de requalificação 
de UBSs tem como objetivo, 
entre outros, garantir recur-
sos financeiro para amplia-
ção, construção e reforma 
das unidades desse modelo 
implantadas em território na-
cional, como forma de prover 
infraestrutura adequada para 
o desempenho das ações das 
equipes de atenção básica. As 
modificações foram feitas por 

intermédio das portarias 339 
(construção), 340 (amplia-
ção) e 341 (reforma).

O valor mínimo destina-
do pelo ministério à amplia-
ção de cada UBS é R$ 50 mil 
e o valor máximo R$ 250 mil. 
Para a construção de UBSs 
em municípios com até 50 mil 
habitantes, o valor é até R$ 
200 mil e, em municípios com 
mais de 50 mil habitantes, o 
valor é até R$ 1,2 milhão. Para 

a reforma, o mínimo será R$ 
30 mil e o máximo R$ 150 mil.

Caso o custo final da am-
pliação, construção e reforma 
da UBS seja superior ao re-
curso ministerial, a diferença 
do valor será custeada pelo 
próprio município ou Distrito 
Federal. Se o custo final for in-
ferior, a diferença poderá ser 
usada pelo município ou DF 
para futura ampliação, cons-
trução e reforma.

UBSs: Ministério muda regras 
do Programa de Requalificação
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Hugo Chávez morre aos 58 anos e 
a Venezuela vive clima de incerteza

O presidente Hugo Chávez 
morreu ontem, em Caracas, 
aos 58 anos, vítima de com-
plicações de um câncer na re-
gião pélvica. O venezuelano 
ocupava o cargo desde 1999 e 
era o líder democrático mais 
longevo da história recente da 
América Latina, tendo sido re-
eleito para o quarto mandato 
consecutivo no último mês de 
outubro. O período terminaria 
em 2019.

Foi a terceira vez em que 
ele foi eleito para um manda-
to com duração de seis anos, 
regra criada pela nova Consti-
tuição, aprovada em 1999, um 
ano após a chegada ao poder. 
Na última votação, o venezue-
lano teve 55% dos votos, com 
comparecimento de 81% do 
eleitorado. Ele venceu em 22 
dos 24 Estados.

Em 2009, o presidente 
promoveu um referendo sobre 
o fim da limitação ao número 
de mandatos políticos, e che-
gou a falar sobre se manter no 
governo até 2021, ou mesmo 
2030.

Sobo comando de Chávez, 
a Venezuela teve uma redu-
ção da pobreza de 49,4% para 
27,8%. A redução da desigual-
dade foi maior que a dos anos 
do governo Lula no Brasil. Mas 
o mandatário também sofreu 
críticas por má gestão e pela 
violência.

Um dos maiores trunfos 
de Chávez na última eleição era 
o programa “Gran Misión Vi-
vienda”, uma espécie de versão 
custo zero (sem financiamen-
tos) do programa brasileiro 
Minha Casa, Minha Vida que 
conta com, segundo números 
do governo da Venezuela, 272 
mil beneficiários.

O programa gerou imensa 
esperança - mais de um terço 
do eleitorado diz estar na fila 
para receber a casa.

Chávez concorreu contra 
Henrique Capriles, 40, o ex-go-

Presidentre, que estava no 
poder desde 1999, sofria de 
câncer na região pélvica

vernador do populoso Estado 
de Miranda que representava 
uma mudança geracional no 
antichavismo e comandava as 
maiores reuniões populares 
opositoras desde 2004 com 
discurso centrista e de críticas 
à gestão do governo.

Vida
Chávez era o segundo de 

oito irmãos e sonhou ser jo-
gador profissional de beisebol 
antes de tornar-se cadete nas 
Forças Armadas. Em 1992, li-
derou colegas numa tentativa 
fracassada de golpe militar. 
Passou dois anos preso, antes 
de ser perdoado e libertado.

 Segundo filho de profes-
sores de Ensino Básico, Chávez, 
se nascesse menina ganharia 
o nome de Eva, para comple-
mentar o nome de seu irmão, 
Adán. Em lugar disso, recebeu 
o nome de seu pai. Com a che-
gada de mais filhos (seis, todos 
meninos), os dois mais velhos 
foram morar com a avó, Rosa, 
uma mulher gentil e trabalha-
dora que os mimava muito.

Por volta dos anos 60, 
a Venezuela, antes um canto 
sonolento da América do Sul, 
governada por sucessivos di-
tadores, havia se tornado uma 
democracia incipiente, com 
crescentes receitas petroleiras 
e fome de modernidade.

Uma nova elite e classe 
média cresciam entre os arra-
nha-céus em construção, mas 
a maioria dos migrantes rurais 
terminava vivendo em barra-
cos construídos nos morros em 
torno das grandes cidades.

Ele tornou-se cadete nas 
Forças Armadas na expectativa 
de saltar da academia militar 
para os clubes profissionais de 
beisebol de Caracas. Mas, em 
lugar disso, se apaixonou pela 
vida militar.

Enquanto Chávez subia na 
hierarquia, estudava os escri-
tos de Simón Bolívar, o liberta-
dor que expulsou os espanhóis 
da Venezuela no século 19, e os 
de filósofos como Nietzsche e 
Plekhanov.

Também começou a pres-

tar atenção à extrema pobre-
za e desigualdade no país, em 
meio ao “boom” petroleiro. Ins-
pirado pelos líderes militares 
revolucionários do Panamá e 
Peru e por intelectuais de es-
querda venezuelanos, Chávez 
começou a desenvolver a ideia 
da revolta.

Ao longo de uma década, 
ele organizou os colegas mi-
litares em uma conspiração 
para substituir o que viam 
como falsa e venal democra-
cia por uma democracia pro-
gressista e real. O golpe de fe-
vereiro de 1992 foi um fiasco 
militar, permitindo que o im-
popular governo sobrevives-
se, mas Chávez transformou 
seu discurso de rendição, te-
levisado em rede nacional, em 
triunfo político.

Eloquente e elegante em 
sua boina vermelha, ele se 
apresentou a um país atônito 
- ”ouçam ao comandante Chá-
vez”- e declarou que seus obje-
tivos não haviam sido realiza-
dos “por ahora”. A piada que se 
ouvia então dizia que ele me-
recia 30 anos de prisão - um 
pelo golpe, 29 pelo insucesso.

 Perdoado e libertado de-
pois de dois anos, foi adotado 
como líder nominal por uma 
coalizão de movimentos de 
base e partidos de esquerda 
que conquistou a vitória na 
eleição de 1998, com apoio 
não apenas dos pobres mas 
de classe média saturada dos 
partidos políticos tradicionais. 
Com o petróleo cotado a ape-
nas US$ 8 por barril, o Estado 
petroleiro estava quase falido.

Pouca gente fora da Ve-
nezuela, até então conheci-
da apenas por misses e pelo 
petróleo, sabia como avaliar 
a chegada ao poder de um 
líder temperamental que elo-
giava Fidel Castro, mas dizia 
não ser nem de direita nem 
de esquerda, mas sim adepto 
de uma “terceira via” à moda 
do britânico Tony Blair. Em 
poucos anos, Chávez se tor-
nou uma das figuras mais re-
conhecíveis, e polarizadoras, 
do planeta.

Seul - A Coreia do Norte 
disse ontem que irá aban-
donar o armistício assinado 
em 1953 e que encerrou um 
conflito de três anos com a 
rival Coreia do Sul, caso o Sul 
e os Estados Unidos conti-
nuem com os exercícios mi-
litares anuais. 

A ameaça foi atribuí-
da pela agência de notícias 
KCNA ao porta-voz do Co-
mando Supremo do Exército 
do Povo Coreano e eleva o 
nível da retórica belicosa do 
Norte, que enfrenta sanções 
internacionais depois de re-
alizar um teste nuclear no 
mês passado. O país já aler-
tou sobre a “destruição” do 
Sul, caso este continue com 
seus exercícios militares 
com os EUA. 

O comunicado foi fei-
to em meio à divulgação de 
que Washington e Pequim, 
que é aliado de Pyongyang, 

aprovaram o rascunho de 
uma resolução que deve ser 
apresentado aos integrantes 
do Conselho de Segurança da 
Organização das Nações Uni-
das (ONU), nesta semana.

Teste nuclear
A Coreia do Norte rea-

lizou seu terceiro teste nu-
clear em 12 de fevereiro. Os 
EUA e outros países temem 
que Pyongyang esteja se 
aproximando de seu objetivo 
de ter mísseis nucleares que 
possam atingir o território 
norte-americano. A Coreia 
do Norte diz que seu progra-
ma nuclear é uma resposta 
às hostilidades norte-ameri-
canas.

As duas Coreias ainda 
estão tecnicamente em guer-
ra, depois que a guerra civil 
de 1950 a 1953 terminou 
apenas com uma trégua, ao 
invés de um tratado de paz. 

Coreia do Norte quebra 
tratado com país rival 

CONFLITO

Com a ausência de ain-
da cinco cardeais eleitores, 
a cúpula da Igreja Católica 
não conseguiu chegar a 
uma decisão sobre a data 
de início do conclave que 
elegerá o próximo papa.

 Já foram realizadas 
três congregações gerais, 
mas para que a eleição co-
mece todos os 115 cardeais 
com menos de 80, que po-
dem votar, precisam estar 
presentes para que o pro-
cesso de escolha tenha iní-
cio. O mais provável é que 
o conclave tenha início no 
dia 11, próxima segun-
da-feira, quando todos os 
cardeais certamente já es-
tarão presentes.

 A indicação, no en-
tanto, de que o processo 
de escolha está para come-
çar já foi dado. A partir da 
tarde de ontem,  a Capela 
Sistina se fechou para os 

Data do conclave continua indefinida 
ELEIÇÃO DO NOVO PAPA

turistas e passa a ser pre-
parada para receber os 115 
cardeais.

No primeiro dia d reu-
niões pré-conclave, carde-
ais que elegerão o sucessor 

de Bento XVI disseram que 
vão discutir os escândalos 
de abuso sexual e suspeitas 
de corrupção no Vaticano 
antes de escolher o próxi-
mo papa.

 Os cardeias não terão 
acesso ao dossiê que in-
vestigou o Vatileaks (vaza-
mento de documentos da 
Igreja), mas poderão per-
guntar sobre o tema.

Cardeais são recebidos pela Guarda Suíça no primeiro dia da reunião pré-conclave, no Vaticano

O vice-presidente da Venezuela, 
Nicolás Maduro, anunciou ontem que 
o governo resolveu expulsar dois fun-
cionários dos Estados Unidos da Vene-
zuela por “atentarem contra a estabi-
lidade militar e política do país”.

“Tomamos a decisão como go-
verno bolivariano do presidente 
Chávez, porque ficamos sabendo e 
acompanhamos a atividade ilegal 
que burla os convênios internacio-
nais”, disse Maduro.

De acordo com Maduro, o diplo-
mata norte-americano entrou em con-
tato com oficiais do Exército e propôs 
planos de desestabilização do país.

Maduro identificou o norte-ame-
ricano como um adido da Força Aérea 
lotado na embaixada e o acusou de 
espionar o Exército venezuelano. O 
ministro Ernesto Villegas escreveu em 
seu twitter que o funcionário “tem 24 
horas para abandonar o território ve-
nezuelano.”

O Pentágono confirmou que o 
adido aeronáutico da embaixada ame-

ricana em Caracas, David Delmonaco, 
foi expulso da Venezuela, depois que 
Maduro lhe deu 24 horas para deixar 
o país. Segundo o porta-voz Todd Bre-
asseale, Delmonaco já está a caminho 
dos EUA.

 Segundo Maduro, “este funcioná-
rio tem como tarefa buscar militares 
ativos na Venezuela primeiro para in-
vestigar a situação das Forças Armadas 
e para propor a elas projetos desesta-
bilizadores”.

 A segunda expulsão foi anuncia-
da pelo chanceler Elías Jaua em en-
trevista para emissoras de rádio e de 
TV. O adido aeronáutico David Costal 
também deverá deixar a Venezuela 
em 24 horas e se torna persona non 
grata no país.

 Segundo a agência de notícias 
AFP, a embaixada americana em Ca-
racas disse que o nome de Costal não 
consta entre os funcionários registra-
dos. Entretanto, o organismo disse 
que deve responder aos anúncios de 
expulsão nas próximas horas.

Diplomatas americanos são expulsos

FOTOS: Divulgação

Chávez foi reeleito para o quarto mandato com 55% dos votos, tendo vencido em 24 dos 22 estados do país
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Campinense reencontra
o ASA e nos confrontos
nenhum tem vantagem 

NATAÇÃO

Kaio disputa o Paraibano
Nadador será a grande 
atração na piscina da
Vila Olímpica, ex-Dede

O nadador Kaio Már-
cio será a grande atração 
do Campeonato Paraibano 
Absoluto, que vai acontecer 
nesta sexta (8) e sábado (9), 
na piscina da Vila Olímpica, 
reunindo cerca de 150 atle-
tas dos clubes Cabo Branco, 
Clube dos Oficiais, Grêmio 
Cief, ABB de Campina Gran-
de e mais duas escolinhas de 
natação. 

De acordo com o presi-
dente da Federação de Des-
portos Aquáticos, Antônio 
Meira Leal, a competição vai 
servir como preparatório 
para o Campeonato Regio-
nal Sérgio Silva, em abril na 
cidade de Fortaleza. “Kaio 
Márcio estará participando 
da competição para tirar 
tempo e será uma grande 
atração, principalmente, 
para os atletas que estão co-
meçando no esporte”, disse 
Antônio Meira.

Com o término do con-
trato com o Fluminense, Kaio 
Márcio, agora realiza seus 
treinamentos no Esporte Clu-
be Cabo Branco e tem sido 
exemplo para muitos jovens 
que começam a trilhar um ca-
minho no esporte. O nadador 
teve o contrato de três anos 
encerrado no final de dezem-
bro junto à equipe carioca. 

Mesmo estando em casa, 
Kaio Márcio não relaxou com 
os treinamentos e está foca-
do no Campeonato Mundial 
de Natação deste ano, além 
disso, pretende realizar al-
guns projetos pessoais, como 
a formação de novos nomes 
da natação paraibana. 

O Campeonato Parai-
bano Absoluto tem início na 
sexta-feira (8), Dia Interna-
cional da Mulher, a partir das 
19h. No sábado, acontecem 
provas no período da manhã 
e tarde, começando as ativi-
dades por volta das 8h. “Por 
ser uma competição absolu-
ta, todas as modalidades po-
dem participar, começando 
do mirim (9 anos) até o mas-
ter”, informou.

A competição será reali-
zada no parque aquático da 
Vila Olímpica Ronaldo Mari-
nho, e segundo Antônio Mei-
ra, as obras na Vila ainda não 
afetaram os treinamentos dos 
atletas da natação e não vão 
atrapalhar a competição.  “A 
reforma está acontecendo em 
etapas e espero que demo-
re um pouco mais para che-
gar até as piscinas, para não 
atrapalhar os treinamentos”, 
disse.

Com relação ao Bolsa 
Atleta, Antônio Meira as-
sim como os atletas aguar-
dam pelo resultado. Pelo 
menos 293 nomes foram 
encaminhados para a Se-
cretaria de Juventude, Es-
porte e Lazer. 

Vanessa Braz
vanessabraz.comunicando@gmail.com

A piscina da Vila Olímpica Ronaldo Marinho será palco do Campeonato Paraibano Absoluto que vai acontecer na sexta e no sábadoKaio Márcio, que deixou o Fluminense, voltou a morar na Paraíba

Terminam amanhã, as 
inscrições para a 1a Etapa do 
Campeonato Paraibano de 
Orientação. A competição 
será realizada no dia 17 des-
te mês, na cidade de Areia, e 
deve contar com a participa-
ção de mais de 400 atletas, en-
tre iniciantes e profissionais.

A orientação é um esporte 
que lembra aquela brincadeira 
de infância da caça ao tesouro. 
A diferença é que no lugar de 
dicas para encontrar o próxi-
mo ponto, o participante tem 
em mãos mapa e bússola onde 
deverá percorrer um caminho 
de maneira rápida e eficiente, 
geralmente, realizado junto à 
natureza. “O participante tem 

um local determinado para 
chegar, mas é ele que vai tra-
çar a melhor estratégia para 
chegar até aquele ponto, no 
menor tempo possível”, disse 
Hed Cajú, vice-diretor do de-
partamento de orientação do 
Auto Esporte.

Para dificultar a realiza-
ção da prova, são colocados 
no caminho alguns obstáculos 
como cerca, vegetação, bura-
cos, rio, ladeira e dependendo 
por onde o participante for 
irá gastar mais tempo. Todas 
as informações estão disponí-
veis no mapa, mas é necessá-
rio que o atleta tenha conhe-
cimento para saber ler todos 
os ícones presentes nele.

Durante todo o ano são 
realizadas 6 etapas do Cam-
peonato Paraibano, além 
de competições não oficiais, 
como a prova Vagalume, que 
como o nome sugere aconte-
ce durante a noite. Tem ain-
da o Perna Longa, uma prova 
de longa distância e o Sprint, 
que é uma prova curta. A pri-
meira etapa acontecerá no 
Centro de Ciências Agrárias, 
do Campus II da Universidade 
Federal da Paraíba, no muni-
cípio de Areia.

A competição será diurna, 
individual ou em equipe, de 
único percurso, em ordem es-
pecífica e média distância. “A 
Paraíba está bem representa-

da no cenário nacional, temos 
atletas de ponta e as etapas 
do paraibano sempre atra-
em atletas dos estados do Rio 
Grande do Norte e Pernambu-
co”, disse Hed Cajú.

A orientação é um espor-
te que pode ser praticado por 
crianças e até idosos, segun-
do Hed Cajú, existem mais de 
50 categorias que são dividi-
das por sexo e idade. Na Pa-
raíba são sete clubes filiados 
a Confederação Brasileira de 
Orientação e cerca de 20 não 
filiados. Além das competições 
Estaduais, o esporte conta com 
o Sul Americano e o Mundial. 
“Próximo ano, o Brasil vai re-
ceber pela primeira vez o Cam-

peonato Mundial Master de 
Orientação, um marco para o 
esporte no país”, disse Hed.

Campeonato de Orientação inscreve os atletas até amanhã
NA PARAÍBA

Esporte pode 
ser praticado 
por crianças e 
pessoas idosas 
em ambos os 
sexos e na 
Paraíba existem 
sete clubes

FOTO: Ortilo Antônio

FOTO: Divulgação



Conselho Gestor do Flamengo 
decide acabar com a ginástica
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AMADOR

Daniele Hypólito lamenta
decisão e a forma como
foi tratada pelo clube

A Fifa anunciou que todos os 
lances polêmicos esclarecidos 
pela nova tecnologia de linha 
do gol, adotada recentemente 
pela entidade, serão exibidos 
em telões nos estádios, para 
que não haja dúvidas aos 
torcedores.
“Nada deve ser mantido em 
segredo. Agora que temos 
essa tecnologia que mostra 
se foi ou não foi gol, temos que ser transparentes. 
Caso contrário, não há motivo para adotá-la”, disse o 
presidente da Fifa, Joseph Blatter.
“Isso é algo que precisamos no futebol. Temos 
quatro sistemas (de linha do gol) e seria tolice que os 
torcedores não pudessem usufruir disso”, completou. 

Lance polêmico

Segundo turno tem
tudo para ferver

Na última segunda-feira a Federação Paraibana de 
Futebol divulgou a tabela do segundo turno que será 
deciciso para os oito participantes, mesmo os já clas-
sificados como Botafogo e Treze que vão travar uma 
colocação paralela para saber quem termina na frente 
do outro. A disputa começa do zero para todos os 
participantes, porém os rivais têm uma disputa parti-
cular para saber quem vai somar mais pontos incluindo 
os dois turnos. Hoje a vantagem é botafoguense de 
apenas dois pontos,

E porque essa briga. É que no caso dos dois decidi-
rem o título o mando de campo da segunda partida será 
definido pelo somatório dos pontos nos dois turnos, daí 
não ser amistosos os jogos destes clubes no segundo 
turno. E os demais? Eles já sabem que não podem deci-
dir em casa nem nas semifinais como nas finais, a não 
ser que os dois eliminem Botafogo e Treze.

O torcedor pode ter a certeza que vem por aí jogos 
eletrizantes, decisivos a cada rodada, principalmente 
para os seis que vão buscar as duas vagas para as 
finais. E além da possibilidade de jogar as semifinais 
tem também a chance de brigar por uma vaga na Copa 
do Nordeste do próximo ano, do Brasileiro deste ano na 
Série D e ainda de vaga na Copa do Brasil. O Botafogo 
que está ausente do Brasileiro há vários anos não quer 
perder a chance de entrar na disputa nacional depois de 
ter formado o elenco mais caro do futebol paraibano 
na atualidade. Se o Treze, por exemplo, for o campeão, 
o Belo precisa ser o segundo, já que o Galo está na 
Série C e abriria a vaga para o Tricolor da Maravilha do 
Contorno. O Campinense, que fracassou na D, está sem 
vaga e também vai atrás. O Sousa é outro que promete 
complicar, sem falar no Nacional, CSP, Atlético e até 
Auto Esporte que está há 21 anos sem um campeonato 
estadual.

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

A equipe feminina de 
handebol de areia da Apcef 
vai representar o Brasil no 
Torneio Internacional do 
Uruguai da modalidade, após 
ter conquistado no último 
domingo o Circuito Brasileiro 
de Handebol, em Macaé.

Handebol

O campeão da Copa do Nordeste de 2013 tem assegurado 
um prêmio de R$ 1,1 milhão. Até a terceira fase, os clubes 
já ganharam R$ 500 mil. Na quarta e última fase o prêmio 
para o campeão é de R$ 600 mil e de apenas R$ 200 mil 
para o segundo colocado. Pense numa boa grana!

No próximo domingo começa 
o Segundo Turno do Cam-
peonato Paraibano de 2013, 
e ainda sem a presença do 
Campinense que segue con-
centrado na Copa do Nordes-
te e só vai estrear no próximo 
dia 21 contra o Atlético.

Segundo turno

Mais de R$ 1 milhão

A vitória do Treze sobre o CSP por 1 a 0 diminuiu a van-
tagem que o Botafogo tinha sobre o seu rival que era de 
quatro pontos e caiu para dois, porque o Belo empatou 
no domingo passado com o Auto Esporte em 1 a 1. O 
segundo turno promete bastante para os dois.

Vantagem de dois pontos

Os ginastas do Flamen-
go levaram um susto com a 
notícia de que a diretoria 
do clube levou ao Conselho 
Gestor a votação para deci-
dir o fim do apoio financeiro 
tanto à ginástica quanto ao 
judô. Através de sua conta 
do Twitter, a atleta Daniele 
Hypólito lamentou o fato de 
não ter sido procurada ofi-
cialmente por dirigentes e 
afirmou ter sempre honra-
do as cores do rubro-negro.

“Sempre usei com or-
gulho a camisa rubro-ne-
gra e fui pega de surpresa 
com essa notícia da vota-
ção para decidir o futuro 
da ginástica. É triste ver e 
saber por meio de notícias, 
não terem falado absoluta-
mente nada com os atletas” 
publicou Daniele, que pos-
tou uma foto do escudo do 
Flamengo.

O planejamento fei-
to pelo vice-presidente de 
Esportes Olímpicos, Ale-
xandre Póvoa, em conjunto 
com o diretor executivo da 
pasta, Marcelo Vido, é man-
ter a ginástica e o judô com 
categorias de base e escoli-
nhas, como aconteceu com 
a natação. A diretoria ru-
bro-negra chegou a tentar 
um apoio com o COB para 
manter as modlidades. Mas 
o Comitê Olímpico Brasilei-
ro não mostrou interesse 
em ajudar.

No fim do ano passado, 
após a vitória de Eduardo 
Bandeira de Mello na elei-
ção presidencial do clube, 
a nova diretoria já havia 
anunciado o fim da equipe 
de natação, que tinha como 
principal nome o campeão 
olímpico e bicampeão mun-
dial Cesar Cielo.

Já o ginasta Diego 
Hypólito, irmão de Danie-
le, demonstrou indignação 
com a notícia de que o Fla-
mengo desligará a ginástica 

olímpica do clube. O atleta 
diz ter sido pego de surpre-
sa com a notícia, criticando 
a maneira como os dirigen-
tes agiram no término das 
atividades da modalidade.

Ele diz que “houve total 
falta de consideração” com 
os profissionais da ginásti-
ca e acusa os dirigentes de 
enganarem a equipe olímpi-
ca, omitindo a real situação 
do clube e até prometendo 
novos contratos.  

“É uma enorme falta 
de respeito o que fizeram 
comigo, com a Jade, com a 
Dani e com os demais atle-
tas. Desde janeiro eu tento 
conversar com a diretoria 
para buscar uma solução 
para a ginástica, mas nun-
ca me ouviam. Eles sempre 
me acalmavam, dizendo que 

tinham vontade de renovar 
o contrato e que tudo ia 
dar certo. Agora me ligam 
às 10h da manhã para me 
dizer que não vai ter mais 
treinos?”, disse Diego.

“Sabíamos da situação 
difícil em que passa o Fla-
mengo, mas o mínimo que 
poderia haver é respeito a 
quem tanto representou o 
clube. São 19 anos de Fla-
mengo, treinando 7h por dia 
mesmo com atrasos de pa-
gamento”, complementou.

O único esporte olímpi-
co de alto investimento a se 
salvar momentaneamente é 
o basquete. A insegurança, 
porém, também toma conta 
de atletas e técnicos, já que 
não se sabe o futuro da mo-
dalidade após o fim da dispu-
ta do NBB. 

Inicialmente, a intenção 
da diretoria era cortar pela 
metade o orçamento anual 
da equipe, mas a boa cam-
panha dentro das quadras e 
o apelo da torcida podem re-
verter este cenário.

Daniele diz que foi 
pega de surpresa 

com a decisão 
da diretoria do 

Flamengo

FOTOS: Divulgação

Diego Hypólito 
diz que houve 
muita falta de 
consideração 
com os 
profissionais 
da ginástica no 
Flamengo

O ginasta Diego Hypólito diz que dedicou 19 anos treinando diariamente no Flamengo e convivendo com atrasos de pagamentos



ASA faz parte da história da Raposa
decisão em 2008
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Campinense venceu o
time em Arapiraca e
garantiu classificação

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

A sexagenária Agremia-
ção Sportiva Arapiraquense, 
ou como é nacionalmente 
conhecido, o ASA de Alagoas 
está mais uma vez no cami-
nho do Campinense.

Talvez, na história recen-
te da Raposa, seja o adversá-
rio mais marcante. E não pre-
cisa ir longe. Na memorável 
campanha rubro-negra na Sé-
rie C do Campeonato Brasilei-
ro de 2008, o jogo considera-
do mais difícil dos paraibanos 
na competição foi justamente 
em Ararapiraca, no Estádio 
Coaracy da Mata Fonseca - 
“Fumeirão”.

É será o palco do jogo 
de domingo (10), quando 
ASA e Campinense começam 
a decidir a Copa do Nordes-
te 2013. Mas voltando cinco 
anos, a Raposa desembarcou 
em Alagoas com sete desfal-
ques e precisando da vitória 
para se garantir na fase final 
da Terceirona. Era fase de 
grupos, porém na partida 
de ida, o Fantasma alvine-
gro, como é conhecido, apli-
cou sonoros 5 a 1 no time de 
Campina Grande, em pleno 
Estádio Amigão.

Entretanto, a história da 

épica “Batalha de Arapiraca” 
todo raposeiro conhece. Com 
um gol de cabeça do lateral 
direito Fábio Santana, aos 35 
minutos do segundo tempo, 
o Campinense bateu o ASA 
no “Fumeirão” e arrancou 
para o octagonal da Série C, 
da qual foi terceiro coloca-
do, garantindo um histórico 
acesso à Série B.

“Não há como esquecer 
daquela partida. Lembro 
que a cidade tinha proble-
mas com a rede hoteleira, 
o gramado não era bom, tí-
nhamos desfalques. Mas 
mesmo assim conseguimos 
a vitória. O Campinense tem 
esse espírito vencedor, bri-
gador. E é nisso que ampara-
mos nosso sonho. É possível 
sonhar. É possível ser cam-
peão”, comentou o presi-
dente rubro-negro William 
Simões, que em 2008 era 
diretor Financeiro do clube.

Por falar em grama-
do, esse aspecto sempre é 
lembrado quando se joga 
no Coaracy da Mata. Para o 
técnico do Campinense, Oli-
veira Canindé Lopes, o ter-
reno do palco da primeira 
decisão pode dificultar as 
coisas para a equipe. “Todos 
já se conhecem, mas nosso 
time tem como principal ca-
racterística o toque de bola. 
No entanto agora é hora de 
trabalhar e continuarmos 

focados. Teremos que sobre-
pujar todas as adversidades. 
Time que quer ser campeão 
deve pensar assim”, pontuou 
o treinador.

Outras batalhas
Há quase dez anos, mais 

precisamente no dia 22 de 
outubro de 2003, o Campi-
nense visitou o ASA em Ara-
piraca em outra passagem 
marcante dos alagoanos na 
história rubro-negra.

Era a emergente Série C, 
que na época foi disputada por 
93 times. A Raposa venceu o 
alvinegro em pleno “Fumei-
rão”, no jogo de ida da terceira 
fase. O gol foi do ídolo Rodrigo 
Tabata. Na volta, no Amigão, o 
Campinense não teve trabalho 
e fez 2 a 0, despachando o Fan-
tasma. Os paraibanos chega-
ram até a fase final, mas caíram 
no último jogo, no fatídico jogo 
contra o Santo André.

Três anos antes, na 
Copa João Havelange de 
2000, o ASA se deu melhor. 
Pelo Módulo Amarelo, os 
arapiraquenses bateram o 
rubro-negro por 3 a 0 em 
casa e 1 a 0 em Campina 
Grande.

Dessa forma, o histórico 
de confrontos das duas equi-
pes registra seis encontros, 
com três vitórias para cada 
lado e nenhum empate em 
jogos oficiais.

Phillipy Costa
Especial para A União

O Campinense vai ter um adversário bem mais complicado nas finais da Copa do Nordeste de 2013

FOTO: Hiran Barbosa/Divulgação

CS

O presidente do Centro 
Sportivo Paraibano (CSP), Josi-
valdo Alves, pretende receber 
com antecedência da Confe-
deração Brasileira de Futebol 
(CBF) as cotas que tem direi-
to na participação do time na 
Copa do Brasil/2013. O diri-
gente afirmou que ainda não 
sabe os valores, mas tentará 
contar com o dinheiro, antes 
da estreia da equipe, marcada 
para o dia 4 de abril, contra o 
Coritiba - o jogo de volta será 
no dia 18 de abril, no Estádio 
Couto Pereira, no Paraná - no 
Estádio Presidente Vargas, em 
Campina Grande. O outro re-
presentante paraibano, Cam-
pinense, enfrentará o Sampaio 
Corrêa do Maranhão, no dia 10 
de abril, no Estádio Amigão, na 
Serra da Borborema, e fará  a 
partida de volta, no dia 17 do 
mesmo mês, no Castelão, em 
São Luiz. 

O dirigente do campeão 
da Copa Paraíba Sub-21 do 
ano passado se baseia nos clu-
bes que representarão o Piauí 
- Parnahyba e Flamengo - que 
receberão a cota de TV, em 

torno de 70 mil, após um pe-
dido feito pelo presidente da 
Federação de Futebol do Piauí 
(FFP), Cesariano Oliveira, jun-
to a CBF, que aceitou a solici-
tação da entidade piauiense. 
Segundo ele, a intenção é con-
versar nos próximos dias com 
a presidente da Federação 
Paraibana de Futebol (FPF), 
Rosilene Gomes, para que a di-
rigente interceda junto a enti-
dade nacional para que o clube 
possa contar com o dinheiro 
antes da estreia do time na 
Copa. “Vamos conversar com a 
presidente e saber da possibi-
lidade do CSP contar com este 
dinheiro, que será de grande 
importância para as despesas 
que teremos na competição. 
Ainda não sei o valor, mas tudo 
que vier será de bom tamanho 
para quem se prepara para en-
carar uma disputa nacional”, 
avaliou. 

Sobre o local do jogo con-
tra o Coritiba, Josivaldo, con-
firmou que o campo do Treze 
sediará o primeiro confronto 
do time paraibano na disputa. 
A intenção do dirigente seria 
realizar no Estádio Leonardo 
Vinagre da Silveira, a Graça, 

em Cruz das Armas, mas que 
não tem condições necessá-
rias, enquanto o Almeidão, 
passa por reformas no grama-
do e na sua estrutura. 

“O Presidente Vargas é 
um estádio que passou recen-
temente por uma reforma em 
todos os setores e está em to-
tais condições de receber uma 
competição nacional. A inten-
ção seria realizar o jogo na 
capital, mas no momento não 
existe opções”, disse. Com rela-
ção a reforços o dirigente afir-
mou que “caras novas” podem 
desembarcar no Tigre para o 
desafio do segundo turno - a 
equipe estreia contra o Bota-
fogo, no domingo (10), às 16h, 
na Graça - e a Copa do Brasil. 

Ele vem conversando com 
a comissão técnica para avaliar 
as posições carentes e as pos-
síveis aquisições do time para 
as competições. A mais recen-
te contratação foi do meia Ca-
rioca, de 21 anos, que estava 
treinando no grupo nos últi-
mos dias. “Estamos discutindo 
possíveis contratações para 
que o CSP possa ficar mais for-
te nos desafios que teremos 
pela frente”, avaliou. 

CSP vai tentar antecipar cota 
de participação na Copa Brasil

A Federação Paraiba-
na de Futebol divulgou, na 
noite de segunda-feira,  a 
tabela do Segundo Turno 
do Campeonato Paraibano 
2013. A grande novidade 
foi a alteração dos jogos do 
Campinense, que em vir-
tude de estar participando 
da Copa do Nordeste, só 
estreará na competição no 
dia 21 de março, contra o 
Atlético, em uma quinta-
feira. A Raposa ainda fará 
mais dois jogos no meio de 
semana para se igualar aos 
demais clubes. No dia 28 
contra o Nacional e no dia 3 
de abril contra o Botafogo.

Para o supervisor do 
Campinense, Dorgival Pe-
reira, a atitude da presi-
dente da FPF, Rosilene Go-
mes,  merece elogios. 
"Ela foi sensível a nossa 
causa, porque estamos 
em uma final da Copa 
Nordeste, podendo 
conquistar um título 
inédito para o futebol 
da Paraíba, e não po-
demos disputar duas 
competições ao mesmo 
tempo. Ela entendeu o 
nosso apelo e assim nos 
deu chances para ficar 
concentrados  apenas 
na decisão do campeo-

dirigentes aprovam a tabela
SEGUNDO TURNO

Depois da derrota para o Treze, os jogadores do CSP voltam ao trabalho hoje visando o Botafogo

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Classificação Final

Primeiro Turno do Paraibano 2013
Times PG J V E D GP GC SG
10  Botafogo  34 14 10 4 0 36 11 25
20  Treze 32 14 10 2 2 30 10 20
30  C  S  P 21 14 6 3 5 28 19 9
40  Atlético 20 14 6 2 6 17 18 -1
50  Auto Esporte 16 14 4 4 6 13 27 -14
60  Nacional 14 14 4 2 8 20 26 -6
70  Paraíba 11 14 2 5 7 11 23 -12
80  Cruzeiro 7 14 1 4 9 19 40 -21

nato regional, que começa 
neste domingo em Arapira-
ca contra o ASA e depois te-
remos o jogo de volta aqui 
em Campina Grande, no dia 
17, quando pretendendo 
fazer uma grande festa e 
conquistar o título", disse o 
dirigente.

O Treze, maior rival do 
Campinense, preferiu não 
comentar detalhes sobre 
a tabela. "Nós ainda não 
vimos a tabela com calma 
para analisar. Mas gostamos 
das primeiras rodadas, por-
que vamos estrear em casa, 
domingo contra o Auto Es-
porte e depois vamos jogar 
na quinta-feira contra o 
Atlético em Cajazeiras e no 
domingo em Patos. Desta 
forma, podemos economi-
zar e ficar logo no Sertão 
até concluir os dois jogos", 

afirmou o diretor de futebol 
do Galo, Josimar Barbosa.

Para o Botafogo, a ta-
bela não poderia ser dife-
rente, diante do problema 
do Campinense. " A tabela 
tinha de ser esta mesma, 
porque infelizmente o Cam-
pinense está participando 
da Copa do Nordeste. O 
Belo não tem nenhuma ob-
jeção e estreamos domingo 
contra o CSP, na Graça. Va-
mos com a mesma pegada 
do primeiro turno e espe-
ramos chegar em primeiro 
lugar outra vez", disse o 
vice-presidente de Futebol 
do Botafogo, Ariano Wan-
derley.

O pimeiro turno termi-
nou na última segunda-feira 
com Botafogo e Treze classi-
ficados e Paraíba e Atlético 
rebaixados.

Ariano diz que a FPF 
agiu correto no caso 
do Campinense que 
não pode estrear nas 
primeiras rodadas. Joba, 
do Treze, e Dorgival, do 
Campinense, também 
ficaram satisfeitos

FOTOS: Divulgação
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NACIONAL
& Mundo

Ronaldinho fica fora de 
amistosos e Hulk é mais 
uma vez convocado

Felipão chama Kaká e Cavalieri
CONVOCAÇÃO DA SELEÇÃO

O técnico Luiz Felipe Sco-
lari convocou ontem a Seleção 
Brasileira para os amistosos 
contra a Itália, em Genebra 
(Suíça) no dia 21, e a Rússia, 
em Londres (Inglaterra), no dia 
25. O meia Kaká, do Real Ma-
drid, e o atacante Diego Costa, 
do Atlético de Madri, são as no-
vidades. Ronaldinho Gaúcho, 
do Atlético-MG, está fora.

Na estreia do treinador, o 
Brasil perdeu por 2 a 1 para a 
Inglaterra em 6 de fevereiro, 
no estádio de Wembley. A CBF 
tem ainda mais três amistosos 
marcados antes da Copa das 
Confederações: Chile (24 de 
abril, no Mineirão, somente 
com jogadores que atuam no 
país), Inglaterra (2 de junho, 
no Maracanã) e França (9 de 
junho, na Arena do Grêmio).

Em relação à primeira 
convocação, as novidades são: 
Dedé (Vasco), Diego Cavalie-
ri (Fluminense), Diego Costa 
(Atlético de Madri), Fernando 

(Grêmio), Kaká (Real Madrid), 
Luiz Gustavo (Bayern de Muni-
que), Thiago Silva (PSG) e Mar-
celo (Real Madrid). Hernanes, 
que havia sido chamado, ficou 
fora da derrota para os ingle-
ses por lesão. Estão fora agora 
Adriano, Ronaldinho, Luis Fa-
biano, Leandro Castán, Miran-
da, Diego Alves e Arouca.

A comissão técnica e os 
jogadores vão se reunir em Ge-
nebra no dia 18. No dia seguin-
te, Felipão fará a primeira ativi-
dade antes do duelo contra os 
italianos, no dia 21, às 16h30 
(de Brasília), no Estádio de Ge-
nebera. Quatro dias depois, a 
equipe canarinho vai encarar 
a Rússia, em Londres, às 16h30 
(de Brasília).

O meia Kaká, do Real Madrid, é a novidade da lista do treinador da Seleção Brasileira para amistosos

Felipe, Léo Moura, Wallace, 
González e João Paulo; Cáceres, 
Ibson e Elias; Rafinha, Hernane e 
Carlos Eduardo. O Flamengo ter-
minou sua participação na Taça 
Guanabara com um time defini-
do, uma escalação que está na 
cabeça dos torcedores, mas sem 
a vaga na decisão. 

Eliminada pelo Botafogo na 
semifinal, a equipe só volta a 
campo no dia 13 de março, con-
tra o Resende, na estreia da Taça 
Rio. Tempo de sobra para quem 
passou o primeiro turno ven-
do os jogos do banco de reser-
vas convencer Dorival Júnior de 
que pode ser mais útil dentro de 
campo.

O treinador pretende apro-
veitar o período para corrigir er-
ros da equipe, investir na forma-
ção tática que tem usado desde 
o início do campeonato, o 4-3-3, 
e promover testes. Após a queda 
no primeiro turno, ele mandou o 
recado e declarou aberta a briga 
por posições.

“Sempre continuará em 
aberto em qualquer setor, qual-
quer posição. Eu acho impor-
tante isso. Sempre confiei nos 
jogadores que estão comigo, em 
quem briga pela titularidade e 
nos outros que entram e fazem 
a diferença. Sempre continuará 
em aberto em qualquer setor, 
qualquer posição. Alguns nomes 
terminaram a Taça Guanabara 

em alta e bem cotados, casos de 
Gabriel e Rodolfo. A dupla tem 
boas chances de ganhar espaço, 
principalmente porque Carlos 
Eduardo não foi bem nos três 
jogos que disputou e ainda não 
alcançou a melhor condição físi-
ca. Rodolfo teve chances de co-
meçar a semifinal contra o Bota-
fogo, mas o treinador optou por 
manter o camisa 10, que nada 
produziu nos 45 minutos em que 
esteve em campo.

Gabriel só estreou há duas 
rodadas, contra o Olaria, e tam-
bém entrou na etapa final do 
clássico. Revelação do Bahia, ele 
demorou para jogar. A comissão 
técnica decidiu fazer um traba-
lho de reforço muscular antes de 
lançá-lo. Jogador de velocidade, 
foi elogiado por Dorival após a 
eliminação rubro-negra.

“Sinto que o Gabriel tem 
tudo para ganhar mais espaço”, 
frisou.

Experientes
Há também os mais expe-

rientes. Renato Abreu e Cleber 
Santana corresponderam quan-
do chamados. O primeiro é tra-
tado pelo treinador como uma 
espécie de 12º titular do time. 
Cleber, por sua vez, agrada pelo 
estilo de jogo. É o único meia do 
grupo com a característica de ca-
denciar a equipe e chegou a jo-
gar improvisado como atacante 

contra o Friburguense. Ambos 
marcaram dois gols na Taça GB.              

No sistema defensivo, três 
jogadores buscam espaço: os za-
gueiros Alex Silva e Renato San-
tos, que começou o Carioca como 
titular, e o volante Amaral, que 
é a sombra do paraguaio Victor 
Cáceres no meio-campo. Wallace 
e González formam a dupla de 
zaga atual, mas ainda oscilam.           

Um antigo titular também 
busca espaço. No caso de Nixon, 
retomar o dele. O atacante jo-
gou nas seis primeiras rodadas 
da Taça Guanabara, fez um gol 
e acabou ofuscado pelo desta-
que de Rafinha e Hernane. Per-
deu o lugar ao sofrer uma lesão 
muscular na coxa, mas já voltou 
aos treinos e pode disputar no-
vamente uma posição na equipe 
de cima. Também é opção para o 
lugar de CE10.

No fim da fila, estão Mattheus 
e Adryan. Depois da eliminação 
com a Seleção Brasileira na primei-
ra fase do Sul-Americano Sub-20, 
os meias voltaram ao Flamengo 
e viram que haviam sido ultra-
passados por Rafinha, Nixon e 
Rodolfo. 

Adryan chegou a partici-
par de dois jogos do Estadual. 
Já Mattheus espera a primeira 
chance. Depois que a negociação 
com o Juventus, da Itália, não 
vingou, ele aguarda uma brecha 
para voltar a ser relacionado.

Dorival declara aberta briga por vagas
FLAMENGO

Clube suspende atividades de ginástica e judô
A diretoria do Flamengo 

anunciou, na manhã de ontem, 
que o clube irá suspender tem-
porariamente as atividades das 
equipes de ponta da ginástica 
artística e judô.

Segundo o vice-presidente 
de esportes olímpicos, Alexan-
dre Póvoa, a medida foi tomada 
para reestruturar o clube finan-
ceiramente e evitar atrasos sala-
riais nas duas modalidades - os 
atletas destes dois esportes não 
recebem há três meses.

“O buraco era maior do que 
qualquer um pode imaginar. Re-
cebemos o clube com um déficit 
de R$14,5 milhões nos esportes 
olímpicos em 2012. Hoje, reduzi-
mos isso para R$5 milhões”, afir-
mou Póvoa.

Apesar do corte no orçamen-
to destinado ao alto rendimento, 
o Flamengo manterá o trabalho 
nas categorias de base. No judô, 
o clube conta com 200 atletas fe-
derados, dos quais 20 integram 
a equipe adulta e não terão seus 

vínculos renovados. No caso da 
ginástica, oito dos 54 atletas se-
rão afetados pelo corte.

O planejamento do clube é 
pagar os salários atrasados no 
prazo de 18 meses. Anualmen-
te, judô e ginástica artística cus-
tavam R$2 milhões aos cofres 
rubro-negros. Em dezembro de 
2012, o Flamengo já havia anun-
ciado o fim da equipe de nata-
ção, que contava com César Cie-
lo, campeão olímpico dos 50m 
livre em Pequim-08.

Os jogadores do Corin-
thians terão duas opções de 
chuteiras à disposição para o 
duelo desta quarta-feira con-
tra o Tijuana, às 22h (horário 
de Brasília), no México. Como 
o Estádio Caliente, palco do 
jogo, tem um campo com gra-
ma sintética, a comissão técni-
ca alvinegra levou na bagagem 
calçados utilizados na prática 
do futebol soçaite – além dos 
tradicionais. As chuteiras des-
te tipo não possuem travas.

Para a adaptação ser 
mais rápida, o clube planejou 
seus dois treinos no México 
em gramados do tipo. Só on-
tem, porém, é que os titula-
res tiveram a oportunidade 
de testar suas habilidades no 
sintético. Na última segunda-
feira, só treinou quem não co-
meçou o clássico de domingo 
contra o Santos, no Morumbi. 
Mesmo assim, os profissio-
nais do Corinthians não espe-
ram maiores problemas.

“Cada um se adapta de 
uma forma ao gramado. Al-
guns mais acostumados vão 
utilizar o modelo normal, 
mas há a opção do soçaite 
para quem achar que vai se 
adaptar melhor”, afirmou o 
preparador físico Fábio Mah-
seredjian.

Para os jogadores de li-
nha, a preocupação é com a 
mudança de velocidade da 
bola, que fica mais rápida por 
causa do gramado mais duro. 
Acostumado a esse tipo de 
condição no futebol francês, 
onde atuou pelo Valencien-
nes, o zagueiro Gil vai usar o 
modelo normal.

“Joguei duas partidas em 
grama sintética na França, se 
não me engano. Faz um pou-
co de diferença porque a bola 
fica um pouco mais rápida, 
corre mais do que estamos 
acostumados. Mesmo assim, 
vou de chuteira com travas 
mesmo”, explicou o defensor.

Os próximos 90 minutos 
do Fluminense na Copa Liber-
tadores serão decisivos para o 
futuro do time neste primeiro 
semestre e, quem sabe, no res-
to do ano. Uma vitória sobre 
o Huachipato (CHI) hoje será 
fundamental para manter o 
planejamento nos trilhos.

Se fizer o dever de casa 
no Engenhão, o Flu seguirá 
na liderança do Grupo 8 do 
torneio continental e deixará 
a classificação para a próxi-
ma fase bem encaminhada, a 
apenas duas rodadas do fim 
desta etapa.

Com esse objetivo pra-
ticamente alcançado, o Flu-
minense poderá disputar 
com mais tranquilidade as 
primeiras rodadas da Taça 
Rio. Serão cinco jogos pela 
competição antes do retorno 
aos compromissos interna-

cionais. Indo bem nessa se-
quência exclusiva do Carioca, 
o time não precisará dividir 
suas atenções entre as últimas 
partidas do segundo turno do 
Estadual e da fase de grupos 
da Libertadores. Além disso, 
possível triunfo sobre o Hua-
chipato elevaria os ânimos 
nas Laranjeiras, poucos dias 
depois da eliminação na Taça 
Guanabara, num jogo eletri-
zante contra o Vasco. Aliás, o 
fator psicológico poderá fazer 
a diferença para o Fluminense 
no confronto amanhã contra o 
Huachipato.

“Primeiramente tem que 
saber que é Libertadores. 
Todo mundo joga na retran-
ca contra a gente aqui. Temos 
que ter paciência, saber que 
não é um jogo qualquer e 
precisamos ganhar”, afirmou 
Carlinhos.

Timão pega Tijuana com   
grama sintética no México

Flu vive expectativa de 
fazer “jogo do ano” hoje

Veja a lista completa

GOLEIROS
Diego Cavalieri (Fluminense)
Julio César (Queens Park Rangers)

LATERAIS
Daniel Alves (Barcelona)
Marcelo  (Real Madrid)
Filipe Luiz  (Atlético de Madri)

ZAGUEIROS
Dedé  (Vasco)
Dante  (Bayern de Munique)
David Luiz  (Chelsea)
Thiago Silva  (PSG)

MEIO-CAMPISTAS
Hernanes  (Lazio)
Fernando  (Grêmio)
Kaká  (Real Madrid)
Lucas  (PSG)
Luiz Gustavo  (Bayern)
Oscar  (Chelsea)
Paulinho  (Corinthians)
Ramires  (Chelsea)
Jean  (Fluminense)

ATACANTES
Neymar  (Santos)
Fred  (Fluminense)
Hulk  (Zenit)
Diego Costa  (Atlético de Madri)

 TAÇA LIBERTADORES 

Na estreia do 
treinador, o 
Brasil perdeu 
por 2 a 1 para 
a Inglaterra

FOTO: Arquivo
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Produção industrial tem 
crescimento no Estado

A produção industrial 
na Paraíba está crescendo a 
todo vapor. É o que apontam 
os números da pesquisa Son-
dagem Industrial, divulgada 
ontem pela Federação das 
Indústrias do Estado da Pa-
raíba (Fiep). De acordo com 
os números, o Indicador de 
Evolução da Produção subiu 
de 44,3 pontos em dezembro 
de 2012 para 52,7 em janeiro 

de 2013, um aumento de qua-
se 19% somente no primeiro 
mês do ano, ultrapassando até 
mesmo os registros da região 
(50,8), e nacional (48,6).  E a 
expectativa para os próximos 
meses é de mais crescimento.

Outro fator que subiu 
foi o Índice de Confiança do 
Empresário Industrial da Pa-
raíba (Icei-PB). Somente de 
janeiro a fevereiro deste ano, 
o índice cresceu de 53,7 para 
62,7, o que representa um 
aumento de 16,75%. Nas em-
presas de grande porte, o nú-
mero é ainda mais animador, 
chegando a 64 pontos. Nos 
totais do fator confiança, a 
Paraíba também ultrapassou 

o índice do Nordeste (61,7), e 
nacional (58,5).

A análise por porte re-
vela que as médias e grandes 
empresas apresentam melhor 
situação que as de pequeno 
porte. O Indicador de Condi-
ções Atuais, que não ficava 
positivo desde setembro de 
2012, quando marcou 50,6 
pontos, voltou a subir em fe-
vereiro, com um índice de 
55,1 pontos. Da mesma forma, 
o Indicador de Expectativas 
também aumentou, passando 
de 58,2 pontos para 66,8 pon-
tos. Com isso, a tendência é de 
aquecimento no setor e um 
cenário favorável para a che-
gada de novas indústrias.

 Empresário no ramo da 
cachaça, o proprietário do 
Engenho São Paulo, Múcio 
Fernandes, confirma que o 
cenário é positivo para o cres-
cimento, e que agora é o mo-
mento de investir ainda mais e 
colher os frutos. “Estamos com 
perspectiva de ampliação. A 
demanda está crescendo e, se 
não investir, não tenho como 
atender. Vamos dobrar a nos-
sa capacidade de produção 
até 2014 da linha já existen-
te. Também está no planeja-
mento lançar novos produtos 
e novas embalagens, e ainda 
investir em treinamento e ca-
pacitação, tudo até a Copa do 
Mundo”, garante Múcio.

Indicador de Evolução da Pro-
dução subiu de 44,3 pontos 
para 52,7 em janeiro de 2013

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRA INSTÂNCIA

SEÇÃO JUDICIÁRIA DA PARAÍBA
FÓRUM JUIZ FEDERAL RIDALVO COSTA

2° VARA 
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ou caução, no prazo de 15 (quinze) dias (artigo 736, do CPC).

VALOR DA DÍVIDA: R$ 25.169,86 (vinte e cinco mil, cento e sessenta e nove reais e oitenta e 
seis centavos), acrescidos dos honorários advocatícios no valor de 756,00 
(setecentos e cinqüenta e seis reais).

OBSERVAÇÃO: No caso de integral pagamento, no prazo de 03 (três) dias, a verba honorária 
será reduzida para R$ 378,00 (trezentos e setenta e oito reais) (parágrafo 
único do artigo 652-A, do CPC).

ADVERTÊNCIA: Não sendo efetuado o pagamento nem opostos embargos à execução, presumir-
-se-ão aceitos pelos Executados, como verdadeiros, os fatos alegados pela 
Exeqüente (art. 803, do CPC).

PUBLICAÇÃO:  O presente Edital será publicado no prazo máximo de 15 (quinze) dias, 
uma vez no Diário da Justiça e duas vezes em jornal local e afixado na 
Sede deste juízo, no local de costume (art. 232, III, do CPC). 

SEDE DO JUÍZO:  Seção Judiciária da Paraíba, 2° Vara, Rua João Teixeira de Carvalho, n° 480, 
3° andar, Brisamar, João Pessoa-PB

Expedi este edital por ordem do MM. Juiz Federal da 2º Vara, Eu,  Sandro Wanderley Calaço, 
Técnico Judiciário,o digitei e o imprimi. Eu,  Ricardo Correia de Miranda 
Henriques, Diretor da Secretaria da 2ª Vara, o conferi.

João Pessoa, 07 de fevereiro de 2013
ALEXANDRE COSTA DE LUNA FREIRE

Juiz Federal

FEDERAÇÃO DOS PESCADORES E AQUICULTORES DA PARAÍBA – FEPESCA-PB
EDITAL DE 1ª e 2ª CONVOCAÇÃO

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O presidente da FEDERAÇÃO DOS PESCADORES DO ESTADO DA PARAÍBA – FEPESCA, 

no uso de suas atribuições que lhe confere o Estatuto Social convida os representantes das Colô-
nias de Pescadores filiadas, para se fazerem presentes à Assembléia Geral Extra Ordinária, a ser 
realizada na Câmara Municipal de Patos na rua Horácio Nóbrega – Belo Horizonte, Patos – PB, 
58.704-000, Brasil, no dia 15 de março do corrente ano, em primeira convocação as 09:00 horas 
com a presença de metade mais um e em segunda convocação 10:00 horas com qualquer número 
de representantes de filiadas para deliberar sobre as seguintes ORDENS DO DIA:

1. REFORMA DO ESTATUTO SOCIAL.
2. DISCUTIR VALORES DE CONTRIBUIÇÃO DOS ASSOCIADOS.
3. DISCUTIR SOBRE O PAGAMENTO DE IMPOSTO SINDICAL.
4. OUTROS ASSUNTOS DE INTERESSE DA ENTIDADE.

Costinha – PB, 01 de março de 2013.
ZÉLIO DA SILVA NASCIMENTO 

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
AVISO DE CONVOCAÇÃO

O Município de Natuba, representado pelo Sr. José Lins da Silva Filho, CONVOCA a empresa 
GRC CONSTUTORA E SERVIÇOS LTDA, para dar continuidade aos serviços de construção de 
uma Unidade Básica de Saúde, no Sítio Águapaba, zona rural do Município, objeto do Contrato nº 
34/2010, no prazo máximo de 05 dias, sob pena de rescisão contratual imposta pela Lei nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores.

Natuba, 05 de março de 2013.
José Lins da Silva Filho

Prefeito.

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 10.02.12.518                               PREGÃO PRESENCIAL Nº 088/2012
REGISTRO CGE Nº 13-00212-8
DATA DE ABERTURA: 18/03/2013 - ÀS 14:00h.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO E DE MANUTENÇÃO PARA O NÚCLEO DE 

ENTOMOLOGIA E PESQUISA OPERACIONAL DA SES.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 

Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 221/2012 do Excelentíssimo Senhor 
Secretário de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima 
na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site 
www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 
Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. 
Fonte de recursos: 060 – CONVÊNIO TF/VS (fundo a fundo). Consultas com a Pregoeira e a sua 
equipe de apoio no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h.e de 14:00h às 18:00h, no Telefone/Fax: 83. 
3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 04 de março de 2013.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira/Presidente da CPL

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N462/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 21/03/2013 às 09:00 horas para:

Aquisição de material de consumo (caixa dágua, linha de madeira, tabua, parafuso), destinado a 
Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária da Paraíba – EMEPA-PB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-02232-6
João pessoa, 05 de março de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N N.º 00007/2013
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00006/2013, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a aquisição de gêneros alimentícios, para atender as necessidades dos Programas 
Sociais (CREAS, CRAS, CRAS, PETI, PROJOVEM, PBF e IDOSO), no Município de Alagoa Grande, no dia 
18/03/2013 às 15:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada a Rua Cônego Firmino Cavalcante, 
s/n – Centro – Alagoa Grande – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima citado, 
no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, até o dia 15/03/2013.

Alagoa Grande(PB), 5 de março de 2013.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2013.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Almeida 
Barreto, 48, 1° andar – Centro – Guarabira – PB, às 14h30min, do dia 21 de Março de 2013, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locações de Veículos tipo ônibus para transportar 
alunos matriculados e assistidos pelo Ensino Fundamental do Município, nos trajetos zona rural/bairros à Sede 
do Município e vice-versa, até dezembro de 2013. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 13h00min as 
18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 
3271-4250. Horário de expediente: 13h00min as 18h00min.

Guarabira - PB, 04 de Março de 2013
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL N° 012/2013
O Pregoeiro(a) Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 019/2013 de 02 de janeiro de 

21013, da PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, vem através deste AVISO tornar público para 
os interessados, o resultado de julgamento do PREGÃO PRESENCIAL N° 012/2013,  cujo objeto é a CON-
TRATACAO DE PESSOA FISICA OU JURIDICA, PARA PRESTACAO DE SERVICOS DE CONSULTORIA 
EM RECURSOS HUMANOS E INDIVIDUALIZACAO DO FGTS PARA ESTE MUNICIPIO.

VENCEDOR/VALOR:
DANTAS CONSULTORIA E TECNOLOGIA DA INFORMACAO LTDA.
R$ 12.000,00(Doze Mil Reais)

 Monte Horebe, PB, 05 de março de 2013.
CRISTIANO BRAZ GOMES

Pregoeiro(a) Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
PREGÃO PRESENCIAL Nº 000013/2013 - RECURSO ADMINISTRATIVO

OBJETO: Aquisição parcelada de gêneros alimentícios diversos, pães, carnes e derivados, destinados à 
merenda escolar e creches do Município. EMPRESA RECORRENTE: Veiga Pessoa Comércio e Serviços – 
EIRELI - ME. RECURSO INTERPOSTO: impugnação do Edital do Pregão Presencial 013/2013. O Pregoeiro 
Oficial comunica que, após análise do recurso apresentado, foi dado indeferimento ao mesmo  - recurso 
indeferido. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, localizada na Av. Liberdade, 1973 - São Bento - Bayeux - PB, 
no horário das 13:00 às 18:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3253-4080.

Bayeux - PB, 05 de março de 2013.
JOSÉ LUIZ SOBRINHO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BREJO DOS SANTOS/PB
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 001/2013
O Pregoeiro oficial do município de Brejo dos Santos/PB, nos termos do inciso XX do art. 4º da Lei Federal 

nº 10.520/2002, vem a público Adjudicar o Objeto do presente Pregão Presencial as empresas: Silvone 
Sousa Santos-ME, CNPJ N° 09.453.518/0001-55, nos itens 9, 23, 24, 33, 35, 36, 41, 42 e 43, no valor de 
R$ 29.616,00; Deusiene Pereira da Silva-ME, CNPJ Nº 09.427.354/0001-91, nos itens 19, 20, 21, 22, 25, 26, 
27, 39, 40 e 44, no valor de R$ 41.747,00; Antonio M. J de Melo-ME, CNPJ nº 05.097.276/0001-53, nos itens 
1, 2, 3, 4, 5, e 28, no valor de R$ 26.780,00; Fábio Salviano da Silva-ME, CNPJ nº 09.322.781/0001-05, nos 
itens 29, 30, 31, 32 e 37, no valor de R$ 27.590,00 e Genildo Muniz de Lima-ME, CNPJ nº 10.548.715/0001-
37, nos itens 6, 7, 8, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18 e 34, no valor de R$ 26.294,00, sendo o valor total 
adjudicado de R$ 152.027,00.

Brejo dos Santos/PB, 04 de fevereiro de 2013.
GEORGE MATIAS DE FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BREJO DOS SANTOS/PB
PREGÃO PRESENCIAL N.º 001/2013

EXTRATO DE CONTRATO
Objeto: Contratação de Empresas especializadas no fornecimento de Gêneros Alimentícios para comporem 

a Merenda Escolar da Rede Municipal de Ensino.
PARTES:
Contratante: Prefeitura Municipal de Brejo dos Santos/PB.
Contratados: Silvone Sousa Santos-ME, CNPJ N° 09.453.518/0001-55. valor de R$ 29.616,00; Deusiene 

Pereira da Silva-ME, CNPJ Nº 09.427.354/0001-91, no valor de R$ 41.747,00; Antonio M. J de Melo-ME, CNPJ 
nº 05.097.276/0001-53, no valor de R$ 26.780,00; Fábio Salviano da Silva-ME, CNPJ nº 09.322.781/0001-
05, no valor de R$ 27.590,00 e Genildo Muniz de Lima-ME, CNPJ nº 10.548.715/0001-37, no valor de R$ 
26.294,00. VALOR TOTAL: R$ 152.027,00.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
Elemento de despesa 33.90.30.00, com recursos do Tesouro Municipal e de convênios.
VIGÊNCIA: 11 (onze) meses, contados das assinaturas dos contratos.

Brejo dos Santos/PB, 06 de fevereiro de 2013.
LUIZ VIEIRA DE ALMEIDA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE BREJO DOS SANTOS/PB
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 001/2013.
O Prefeito do Município de Brejo dos Santos/PB vem a publico HOMOLOGAR, para que sur-

tam seus efeitos legais, o Pregão Presencial 001/2013, cujo objeto é a Contratação de Empresas 
especializadas no fornecimento de Gêneros Alimentícios para comporem a Merenda Escolar da 
Rede Municipal de Ensino, sendo vencedoras as empresas: Silvone Sousa Santos-ME, CNPJ N° 
09.453.518/0001-55, nos itens 9, 23, 24, 33, 35, 36, 41, 42 e 43, no valor de R$ 29.616,00; Deusiene 
Pereira da Silva-ME, CNPJ Nº 09.427.354/0001-91, nos itens 19, 20, 21, 22, 25, 26, 27, 39, 40 e 
44, no valor de R$ 41.747,00; Antonio M. J de Melo-ME, CNPJ nº 05.097.276/0001-53, nos itens 1, 
2, 3, 4, 5, e 28, no valor de R$ 26.780,00; Fábio Salviano da Silva-ME, CNPJ nº 09.322.781/0001-
05, nos itens 29, 30, 31, 32 e 37, no valor de R$ 27.590,00 e Genildo Muniz de Lima-ME, CNPJ 
nº 10.548.715/0001-37, nos itens 6, 7, 8, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18 e 34, no valor de R$ 
26.294,00, sendo o valor total contratado de R$ 152.027,00.

Brejo dos Santos/PB, 05 de fevereiro de 2013.
LUIZ VIEIRA DE ALMEIDA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 03/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 14h00min do dia 22 de Março de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locações/contratações eventuais de 
Veículos diversos para o transporte de alunos / outros. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 004/2010. Informações: no 
horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Pilões - PB, 04 de Março de 2013.
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

 
 ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Governador João Agripino, 20 - Centro - Cachoeira dos índios - PB, às 14:30 horas do dia 18 de 
Março de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para realização de exames laboratoriais, destinados a manutenção das atividades da 
Secretaria de Saúde e Meio Ambiente. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001A/2009. Informações: no horário das 
07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35581050.
Cachoeira dos índios - PB, 05 de Março de 2013

LUCIANA SILVA SOUZA - Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00024/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para serviços de manutenção preventiva e corretiva, com 

fornecimento de peças originais e genuínas para veículos leves da marca FIAT e CHEVROLET, da 
frota da Prefeitura Municipal de Aparecida. Data e Local: 20 de Março de 2013 às 08:00 horas, na 
sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 05 de Março de 2013
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA 

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00025/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de peças junto ao mercado 

paralelo, destinados a veículos diversos que compõe a frota da Prefeitura Municipal de Aparecida. 
Data e Local: 20 de Março de 2013 às 09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio 
Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 05 de Março de 2013
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA 

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00026/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para serviços de manutenção preventiva e corretiva, com 

fornecimento de peças, destinados aos veículos de grande porte/ pesados que compõe a frota da 
Prefeitura Municipal de Aparecida. Data e Local: 20 de Março de 2013 às 10:00 horas, na sala de 
Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 05 de Março de 2013
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA 

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00027/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para execução de serviços mecânicos destinados a ma-

nutenção dos veículos que compõe a frota da Prefeitura Municipal de Aparecida. Data e Local: 
20 de Março de 2013 às 11:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 
169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 05 de Março de 2013
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA 

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2013
OBJETO: Contratação de serviços de locação de veículos destinados ao Transporte de Estudantes 

da Zona Rural para a Sede do Município de Aparecida. Data e Local: 20 de Março de 2013 às 13:00 
horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 05 de Março de 2013
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA 

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00029/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de materiais elétricos, desti-

nados a manutenção das atividades da Secretaria de Infra Estrutura do município. Data e Local: 
20 de Março de 2013 às 14:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 
169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 05 de Março de 2013
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA 

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00030/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para serviço de locação de um veículo automotor, tipo 

caçamba basculante, destinado a Secretaria de Infra Estrutura do município. Data e Local: 22 de 
Março de 2013 às 08:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 169 - 
Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 05 de Março de 2013
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA 

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00031/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição parcelada de urnas funerárias, incluindo os 

serviços de traslado funeral, destinado ao município de Aparecida. Data e Local: 22 de Março de 
2013 às 09:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 169 - Centro - 
Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 05 de Março de 2013
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA 

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00032/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de pneus e acessórios novos 

de primeira linha de fabricação destinados a manutenção dos veículos pertencentes a Prefeitura 
Municipal. Data e Local: 22 de Março de 2013 às 10:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua 
Antonio Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 05 de Março de 2013
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA 

Pregoeiro Oficial

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP, torna público que requereu à SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a LICENÇA DE PRÉVIA - Proc.2013-001255/
TEC/LP-1492, para a IMPLANTAÇÃO do Conjunto Habitacional Popular  no município de JOÃO 
PESSOA – RONALD QUEIROZ

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2013.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Almeida Barreto, 48, 1° andar – Centro – Guarabira/PB, às 09h00min, do dia 21 de Março de 
2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locações de Veículos 
diversos para melhor atender as necessidades das Secretarias Municipais até dezembro de 2013. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 13h00min as 18h00min dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-4250. Horário de 
expediente: 13h00min as 18h00min.

Guarabira - PB, 04 de Março de 2013
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0003/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 14h00min do dia 26 de Março de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locações/contratações eventuais de 
Veículos diversos para o transporte de alunos / outros. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 004/2013 Informações: no 
horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Pilões - PB, 05 de Março de 2013.
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2013.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Almeida Barreto, 48, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 15h00min, do dia 25 de Março de 
2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de água mineral, destinados a manutenção do Gabinete do Prefeito e de todas as Secretarias da 
Administração Municipal até o fim do exercício de 2013.. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário 
das 13h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.
pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-4250. Horário de expediente: 13h00min as 18h00min.

Guarabira - PB, 05 de Março de 2013
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N N.º 00006/2013
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna 

público que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00006/2013, DO TIPO 
MENOR PREÇO POR LOTE, objetivando a aquisição de gêneros alimentícios, para atender as 
necessidades do Programa Nacional de Alimentação Escolar no Município de Alagoa Grande, no 
dia 18/03/2013 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada a Rua Cônego Firmino 
Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, até 
o dia 15/03/2013.

Alagoa Grande(PB), 5 de março de 2013.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PREGOEIRO OFICIAL

AQUILA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº  07.328.520/0001-77, 
torna  público que a  SUDEMA -  Superintendência de  Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença Prévia nº  485/2013 em João Pessoa,28 de fevereiro de 2013 – Prazo: 180 dias. Para a 
atividade de: Unidade residencial multifamiliar  (fossa/sumidouro) na Rua  Emanoel  Orlando  de  
Figueiredo Lima, S/N . QD. 083, LT. 381 – Bessa  Município: João Pessoa – PB. Processo: 2013-
000295/TEC/LP-1417.

AUTO POSTO RONALDÃO LTDA – CNPJ/CPF Nº 05.747.008/0001-30, torna público que  
requereu a  SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a  Renovação da 
Licença de Operação nº 531/2010 - Proc. nº 2010-006702 – Comércio varejista de combustíveis 
para autos,Lubrificante serviço e troca de óleo – Cristo Redentor – João Pessoa – PB. Processo: 
2013-001273/TEC/LO-4829.

AUTO POSTO DE COMBUSTÍVEIS FREEWAY LTDA – CNPJ/CPF Nº  08.240.660/0001-51, 
torna público que requereu a  SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Renovação  da Licença de Operação nº 204/2011  Proc.2010-001945 – Comércio varejista de 
combustíveis serviço de troca  de óleo e conveniência – Ac. 480,0m2 – Miramar – João  Pessoa 
-  PB. Processo: 2013-001274/TEC/L0-4830.

Eletrolar Móveis e Eletrodomésticos Ltda – ME, inscrito no CNPJ sob o nº 09.367.335/0005-40 
e Inscrição Estadual: 16.034.277-5, declara para fins de baixa de Inscrição Estadual, que foram 
extraviados os Livros de Registro de Entradas,  Livros de Registro de Saídas, Livros registro de 
Apuração de do ICMS, Livros de Registro de Utilização de Documentos Fiscais e Termo de Ocor-
rências, Livro de Registro de Inventários.

Eletrolar Móveis e Eletrodomésticos Ltda – ME, inscrito no CNPJ sob o nº 09.367.335/0001-17 
e Inscrição Estadual: 16.016.859-7, declara para fins de baixa de Inscrição Estadual, que foram 
extraviados os Livros de Registro de Entradas,  Livros de Registro de Saídas, Livros registro de 
Apuração de do ICMS, Livros de Registro de Utilização de Documentos Fiscais e Termo de Ocor-
rências, Livro de Registro de Inventários, Notas Fiscais modelo 1 de nº 001 a 500.

ALBERTO LUIZ DUARE MARINHO- CNPJ/CPF Nº 044.942.534-72, torna público que a  SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio  Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 4128/2012 em João Pessoa, 18 de outubro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Consultório médico em pediatria e proctologia na Rua Marechal Esperidião rosas nº 388  Município: 
João Pessoa – PB. Processo: 2012-007145/TEC/LO-3848.

MP ELETRIC MONTAGENS E PROJETOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 10.888.131/0001-00, torna 
público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença 
de Operação para Escritório de projetos elétricos - Ac. 28m2 – Torre – João Pessoa – PB. Processo: 
2013-001326/TEC/LO- 4843.

A Construtora  Sideral Ltda, inscrita sob o CNPJ nº 103646350001-21, com sede na Av. D. Pedro 
II nº 962, sala 201 bairro- centro, torna pública que requereu á  SUDEMA – Superitendência  de  
Administração  do  Meio  Ambiente, a Autorização para LICENCIAMENTO DE EDIFICAÇÕES –ES-
GOTAMENTO SANITARIO, para uma Residencial multifamiliar contendo 15  apartamentos situado  
à rua Euclides Rodrigues de Oliveira nº 108, bairro Jardim Cidade Universitaria, João Pessoa-PB.

A Construtora  Sideral Ltda, inscrita sob o CNPJ nº 103646350001-21, com sede na Av. D. 
Pedro II nº 962, sala 201 bairro- centro, torna pública que requereu á  SUDEMA – Superitendência  
de  Administração  do  Meio  Ambiente, a Autorização para LICENCIAMENTO DE EDIFICAÇÕES 
–ESGOTAMENTO SANITARIO, para uma Residencial multifamiliar contendo 20  apartamentos 
situado  à rua José Ricardo Mota Moraes  s/n , bairro Jardim Cidade Universitaria, João Pessoa-PB.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Licença de Operação para o Sistema de Abastecimento de Água – SAA; Captação 
Sistema Adutor Coremas/Sabugi; Município de Santa Luzia - PB. Município – SANTA LUZIA UF: 
PB: Processo: 2013-001187/TEC/LO-4808

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Licença de Operação para o Sistema de Abastecimento de Água – SAA; Captação 
Sistema Adutor Coremas/Sabugi; Município de São Mamede - PB. Município – SÃO MAMEDE UF: 
PB: Processo: 2013-001185/TEC/LO-4807

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Licença de Operação para o Sistema de Abastecimento de Água – SAA; Captação 
Sistema Adutor Coremas/Sabugi; Município de São José do Sabugi - PB. Município – SÃO JOSÉ 
DO SABUGI UF: PB: Processo: 2013-001189/TEC/LO-4810

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Licença de Operação para o Sistema de Abastecimento de Água – SAA; Captação 
Sistema Adutor Coremas/Sabugi; Município de São José de Espinharas - PB. Município – SÃO 
JOSÉ DE ESPINHARAS UF: PB: Processo: 2013-001192/TEC/LO-4812

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Operação para o Sistema de Abastecimento de Água – SAA; Cap-
tação Sistema Adutor Coremas/Sabugi; Município de Várzea - PB. Município – VÁRZEA UF: PB: 
Processo: 2013-001196/TEC/LO-4815

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Licença de Operação para o Sistema de Abastecimento de Água – SAA; Captação 
Sistema Adutor Coremas/Sabugi; Município de São Bentinho - PB. Município – SÃO BENTINHO 
UF: PB: Processo: 2013-001191/TEC/LO-4811

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a LICENÇA DE INSTALAÇÃO - Proc.2013-
001252/TEC/LI-2005, para a IMPLANTAÇÃO do Conjunto Habitacional Popular  no município de 
C. GRANDE - GALANTE.

Felipe Gesteira
reporter@felipegesteira.com
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PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
EXTRATO DE CONTRATO

04/03/2013
PROCESSO NO 009/2013

PREGÃO PRESENCIAL NO 007/2013   
INSTRUMENTO: Contrato para AQUISICAO DE ALIMENTACAO DO TIPO CAFE DA MANHA, ALMOCO 

E JANTAR, DESTINADOS AOS FUNCIONARIOS CONTRATADOS DIVERSOS E DO PSF, PSBF, DESTE 
MUNICIPIO .

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE e,
               IVANEIDE DE SOUSA DA SILVA
OBJETO: Contrato para AQUISICAO DE ALIMENTACAO DO TIPO CAFE DA MANHA, ALMOCO E JANTAR, 

DESTINADOS AOS FUNCIONARIOS CONTRATADOS DIVERSOS E DO PSF, PSBF, DESTE MUNICIPIO, 
subordinados a Secretaria Municipal de Administração e Fazenda..

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 62.000,00 (Sessenta 
e Dois Mil Reais), correndo a despesa à seguinte Função Programática 3.3.90.30 – Material de Consumo

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 31/12/2013
SIGNATÁRIOS:
CLAUDIA APARECIDA DIAS Pela Prefeitura Municipal de Monte Horebe
IVANEIDE DE SOUSA DA SILVA – Pela contratada                                         

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº09/2013, referente a Licitação (tipo 
menor preço), na modalidade PREGÃO PRESENCIAL de nº 07/2013 de 07 de Fevereiro de 2013, com 
abertura para 26 de Fevereiro de 2013, às 09:00 horas, na sala de reunião da Prefeitura Municipal de Monte 
Horebe, mais precisamente à RUA GOVERNADOR PEDRO MORENO GONDIN S/N, CENTRO - MONTE 
HOREBE, Estado da Paraíba,  e considerando que foram observados todos os prazos recursais (ou vez 
que foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos licitantes), nos termos do Art. 43, inciso 
VI, da Lei nº 8.666/93.

HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em conseqüência, fica convocado a(s) Empresas: IVANEIDE 
DE SOUSA DA SILVA, CPF n.º 054.495.654-02, e RG nº. 2.053.311 SSP PB, estabelecida à Rua Gov. 
Pedro Moreno Gondin,S/N - Centro, Monte Horebe, Estado da Paraíba , cujo valor da proposta é de R$ 
62.000,00(Sessenta e Dois Mil Reais );para tomar conhecimento da nota do empenho ou assinatura do 
contrato, nos termos do Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob as penalidades da Lei.

    MONTE HOREBE PB, 04 de Março de 2013.
CLÁUDIA APARECIDA DIAS 
Prefeito (a) Constitucional 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
EXTRATO DE CONTRATO

04/03/2013
PROCESSO NO 011/2013

PREGÃO PRESENCIAL N°. 09/2013   
INSTRUMENTO: Contrato para AQUISICAO DE PNEUS, CAMARA DE AR E PROTETORES DE PNEUS, 

DESTINADOS A MANUTENCAO E CONSUMO DOS VEICULOS DESTE MUNICIPIO.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, ESTADO DA PARAÍBA. e:
LUZIA DE AQUINO FERREIRA
75.900,00 (Setenta e Cinco Mil e Novecentos Reais)
OBJETO: Contrato para AQUISICAO DE PNEUS, CAMARA DE AR E PROTETORES DE PNEUS, DESTI-

NADOS A MANUTENCAO E CONSUMO DOS VEICULOS DESTE MUNICIPIO, subordinados a Secretaria 
Municipal de Administração e Fazenda.

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 75.900,00 (Setenta e 
Cinco Mil e Novecentos Reais), correndo a despesa à seguinte Função Programática 3.3.90.30 - Material 
de Consumo.

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 31/12/2013
SIGNATÁRIOS:
CLÁUDIA APARECIDA DIAS Pela prefeitura Municipal de Monte Horebe
LUZIA DE AQUINO FERREIRA - Pela contratada                                                

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
EXTRATO DE CONTRATO

04/03/2013
PROCESSO NO 16/2013

PREGÃO PRESENCIAL NO 011/2013   
INSTRUMENTO: Contrato para AQUISICAO DE AQUISICAO DE MATERIAL DE CONSTRUCAO 

EM GERAL, DESTINADOS AO CONSUMO DESTE MUNICIPIO.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, ESTADO DA PARAÍBA. e:
CONSRTRUCENTER  LTDA.
239.256,00(Duzentos e Trinta e Nove Mil, Duzentos e Cinqüenta e Seis Reais)
OBJETO: Contrato para AQUISICAO DE AQUISICAO DE MATERIAL DE CONSTRUCAO EM 

GERAL, DESTINADOS AO CONSUMO DESTE MUNICIPIO, subordinados a Secretaria Municipal 
de Obras, Urbanismo e Transporte.

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 239.256,00 (Du-
zentos e Trinta e Nove Mil, Duzentos e Cinqüenta e Seis Reais), correndo a despesa à seguinte 
Função Programática 3.3.90.30 – Material de Consumo.. 

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até  31/12/2013
SIGNATÁRIOS:
CLÁUDIA APARECIDA DIAS Pela prefeitura Municipal de Monte Horebe
CONSTRUCENTER LTDA - Pela contratada                                                                                         

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 16/2013, referente a Licitação 
(tipo menor preço), na modalidade PREGÃO PRESENCIAL de nº 011/2013 de 07 de Fevereiro de 
2013, com abertura para 26 de Fevereiro de 2013, às 11:30 horas, na sala de reunião da Prefeitura 
Municipal de Monte Horebe, mais precisamente à RUA GOVERNADOR PEDRO MORENO GONDIN 
S/N, CENTRO - MONTE HOREBE, Estado da Paraíba,  e considerando que foram observados 
todos os prazos recursais (ou vez que foi expressamente consignada em ata a desistência legais 
dos licitantes), nos termos do Art. 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em conseqüência, fica convocado a(s) Empresas CONS-
TRUCENTER LTDA, inscrita no CNPJ/MF n.º 40.953.200/0001-83, e INSC. EST. nº. 16.092.433-2, 
estabelecida à Praça Major Jose Marques Galvão/N - Centro, Cajazeiras, Estado da Paraíba , cujo 
valor da proposta é de R$ 239.256,00(Duzentos e Trinta e Nove Mil, Duzentos e Cinqüenta e Seis 
Reais );para tomar conhecimento da nota do empenho ou assinatura do contrato, nos termos do 
Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob as penalidades da Lei.

MONTE HOREBE PB, 04 de Março de 2013.
CLÁUDIA APARECIDA DIAS 
Prefeito (a) Constitucional 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
TOMADA DE PREÇOS NO 003/2013

EXTRATO DO RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA 
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “b”, Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 1993, 

torna-se público o resultado de julgamento das propostas de preços dos licitantes habilitados na fase 
anterior, com o seguinte resultado: LOTE I a empresa: MAIS SAUDE FARMA LTDA, vencedora de 
vários itens com o valor R$ 98.552,30 (noventa e oito mil, quinhentos e cinqüenta e dois reais e trinta 
centavos) e a empresa MEGA DISTRIBUIDORA HOSPITALAR LTDA, vencedora de vários itens 
com o valor de R$ 88.935,20 (oitenta e oito mil, novecentos e trinta e cinco reais e vinte centavos). 
LOTE II a empresa: MAIS SAUDE FARMA LTDA, vencedora de vários itens com o valor R$ 1.260,00 
(hum mil, duzentos e sessenta reais) e a empresa MEGA DISTRIBUIDORA HOSPITALAR LTDA, 
vencedora de vários itens com o valor de R$ 14.987,00 (quatorze mil, novecentos e oitenta e sete 
reais). LOTE III a empresa: MAIS SAUDE FARMA LTDA, vencedora de vários itens com o valor 
R$ 22.818,00 (vinte e dois mil, oitocentos e dezoito reais) e a empresa MEGA DISTRIBUIDORA 
HOSPITALAR LTDA, vencedora de vários itens com o valor de R$ 18.862,00 (dezoito mil, oitocentos 
e sessenta e dois reais) LOTE IV a empresa: MAIS SAUDE FARMA LTDA, vencedora de vários 
itens com o valor de R$ 66.804,10 (sessenta e seis mil, oitocentos e quatro reais e dez centavos) 
e a empresa MEGA DISTRIBUIDORA HOSPITALAR LTDA, vencedora de vários itens com o valor 
de R$ 13.671,00 (treze mil, seiscentos e setenta e um reais). 

Ibiara - PB, 04 de Março de 2013.
HOSANA GONÇALO DA SILVA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL NO 00006/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 09:00 horas do dia 15 de Março de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 008. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3261-2425.
Belém - PB, 04 de Março de 2013

LUIS SEBASTIÃO ALVES
 Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO

EXTRATO CONVENIO NO 160/2013
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO E A UNDIME – UNIÃO DOS 

DIRIGENTES MUNICIPAIS DE EDUCAÇÃO.
OBJETO: A entidade UNDIME propõe-se representar os interesses da Educação Municipal junto 

às autoridades constituídas, tanto na esfera Estadual quanto na Federal, visando à implementação 
do Regime de Colaboração preconizado na Constituição Federal e na Lei N. 9394/96, que estabelece 
as Diretrizes e Bases da Educação Nacional.

RECURSOS: As despesas para custear o presente contrato correrão por conta da Secretaria 
de Educação do Município – 20.401, Dotação Orçamentária: classificação funcional programática 
12.361.1002.2005, no elemento de despesa 3390-39 - fonte 120.

VALOR MENSAL DO CONTRATO:  R$ 450,00 (Quatrocentos e cinqüenta Reais).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 04.03.2013 a 31.12.2013.
SIGNATÁRIOS: JOSÉ CONSTÂNCIO SOBRINHO E AMARIDES DO CARMO DANTAS DIAS.

Riachão do Poço, 04 de março de 2013.
JOSÉ CONSTÂNCIO SOBRINHO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS NO 013/2013
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS 
Nº 013/2013, do tipo menor preço por item, para a prestação de serviços para o transporte alunos 
e outros, cuja abertura será no dia 22.03.2013 às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, 
situado a Rua Antonio Ramalho Diniz,  86, Centro – Ibiara - PB.

O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 07:00 às 13:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 04 de Março de 2013.
HOSANA GONSALO DA SILVA 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS NO 014/2013
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS 
Nº 014/2013, do tipo menor preço por item, Aquisição de combustíveis para entrega na cidade de 
Campina Grande, cuja abertura será no dia 22.03.2013 às 11:00 horas, na sala de licitações deste 
órgão, situado a Rua Antonio Ramalho Diniz,  86, Centro – Ibiara - PB.

 O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço 
acima citado, no horário das 07:00 às 13:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 04 de Fevereiro de 2013.
HOSANA GONSALO DA SILVA 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato para aquisição de patrulha mecanizada, de acordo com o Processo 
Administrativo nº 009/2013 o Pregão Presencial  nº  001/2013. 

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADO: SC COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS E LUBRIFICANTES LTDA – CNPJ 05. 

475.312/0001-75
OBJETO: Aquisição de combustíveis e lubrificantes destinados a varias secretarias.     
VALOR GLOBAL DE: R$ 512.360,00 (quinhentos e doze mil, trezentos e sessenta reais).
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2013.

Ibiara - PB,  07 de Fevereiro de 2013
PEDRO FEITOZA LEITE 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
HOMOLOGAÇÃO

De acordo com o relatório final da Comissão Permanente de Licitação, HOMOLOGO o procedi-
mento do Pregão Presencial n° 001/2013, para aquisição de combustíveis e lubrificantes, destinados 
a varias secretarias e ADJUDICO o seu objeto a empresa: SC COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS E 
LUBRIFICANTES LTDA – CNPJ 05. 475.312/0001-75, vencedora com o valor de R$ 2,40 (dois reais 
e quarenta centavos) para gasolina comum, o valor de R$ 2,01 (dois reais e um centavos) para óleo 
diesel, o valor de 1,91 (um real e noventa e um centavos) para etanol, o valor de 3,99 (três reais e 
noventa e nove centavos) para óleo lubrificante para motor a diesel e 3,99 (três e noventa e nove 
centavos) para óleo lubrificante para motor a gasolina, totalizando o valor de R$ 512.360,00 (qui-
nhentos e doze mil, trezentos e sessenta reais), conforme julgamento da comissão e carta proposta.  

Publicado para atender ao Art. 43 do § VI da lei 8.666/93. 
Ibiara - PB, 05 de Fevereiro de 2013.

Pedro Feitoza Leite
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de Botijão de Gás GLP c/13 kg (só conteúdo), destinados a 
atender as diversos setores da Admin. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00008/2013. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / CONVÊNIOS / PROGRAMAS FEDERAIS: Dotação consig-
nada no orçamento vigente - 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2013. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e CT 
Nº 00055/2013 - 04.03.13 - REVENDEDOR DE GÁS DO BRASIL LTDA - R$ 56.900,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais de Construção em geral, destinados a manut. e o 
melhor funcionamento dos diversos set. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00009/2013. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / CONVÊNIOS / PROGRAMAS FEDERAIS: Dotação con-
signada no orçamento vigente - 4.4.90.52.01/Equipamentos e Material Permanente - 3.3.90.30.01/
Material de Consumo - 4.4.90.51.01/Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até o final do exercício finan-
ceiro de 2013. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e: CT Nº 
00056/2013 - 05.03.13 - COMERCIAL DE FERRAGENS PAULO TOMAZ LTDA - R$ 338.041,48 e 
CT Nº 00057/2013 - 05.03.13 - JOSÉ CAVALCANTE DOS SANTOS - R$ 51.247,65.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO

Comissão Permanente de Licitação
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL NO 01/2013 - SRP
O Prefeito Constitucional do Município de Riachão do Poço - Paraíba, nos termos da Lei nº 

10.520/2002 c/c a Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores, torna público para conhecimento dos 
interessados que a licitação na modalidade Pregão Presencial nº 01/2013 - SRP, objetivando a 
contratação de empresa para fornecimento de combustíveis (gasolina comum, óleo diesel e etanol) 
para o abastecimento da frota de veículos desta municipalidade, foi HOMOLOGADA e o seu objeto 
ADJUDICADO em favor do Posto de Combustíveis Quatro Folhas Ltda., CNPJ nº 03.013.776/0001-
34, no valor mensal estimado em R$ 45.009,00 (Quarenta e cinco mil e nove reais).

Riachão do Poço, 26 de fevereiro de 2013.
JOSÉ CONSTÂNCIO SOBRINHO

      PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITO CONSTITUCIONAL
PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA

AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS NO 011/2013

A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 
para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Tomada de Preço nº 011/2013. 
Não compareceu nenhum interessado ao certame, sendo considerada como licitação DESERTA.

Ibiara-PB, 25 de Fevereiro de 2013.
HOSANA GONSALO DA SILVA 

Presidente da CPL

Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.190,35
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 010683
Responsavel.: LUCIA DE FATIMA PEREIRA WANDERLEY
CPF/CNPJ....: 005316346/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.320,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 010640
Responsavel.: LOURENCO DE LORENZO MARCOCANO
CPF/CNPJ....: 063283774-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            300,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 010618
Responsavel.: MIX MIDIA NORDESTE LTDA ME
CPF/CNPJ....: 009191957/0001-37
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            167,41
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 010906
Responsavel.: NEWTON ALVES DE ARAUJO FILHO
CPF/CNPJ....: 007852891/0002-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            629,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 011088
Responsavel.: PATRICIA CRISTINA FELIX MEDEIROS
CPF/CNPJ....: 739615314-04
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$          1.193,65
Apresentante: ALFA ARRENDAMENTO MERCANTIL S/A
Protocolo...: 2013 - 011247
Responsavel.: PATRICIA CRISTINA FELIX MEDEIROS
CPF/CNPJ....: 739615314-04
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$          1.093,74
Apresentante: ALFA ARRENDAMENTO MERCANTIL S/A
Protocolo...: 2013 - 011248
Responsavel.: PATRICIA CRISTINA FELIX MEDEIROS
CPF/CNPJ....: 739615314-04
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            989,94
Apresentante: ALFA ARRENDAMENTO MERCANTIL S/A
Protocolo...: 2013 - 011249
Responsavel.: PATRICIA CRISTINA FELIX MEDEIROS
CPF/CNPJ....: 739615314-04
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            918,02
Apresentante: ALFA ARRENDAMENTO MERCANTIL S/A
Protocolo...: 2013 - 011250
Responsavel.: RAMON FIDELYS COSTA VALENTIM
CPF/CNPJ....: 007216935/0001-59
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            123,50
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 011420
Responsavel.: RAPHAELA NEVES DE QUEIROZ 
CAVALCANT
CPF/CNPJ....: 010414934/0001-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            400,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 010984
Responsavel.: RODRIGO FEITOSA DA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 013233354/0001-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         13.790,10
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 009750
Responsavel.: RODRIGO FEITOSA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 013233354/0001-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            830,81
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 011177
Responsavel.: RODRIGO FEITOSA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 013233354/0001-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.173,25
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 010179
Responsavel.: SEVERINA FERREIRA DE FIGUEIREDO
CPF/CNPJ....: 768999264-15
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            762,63
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 011608
Responsavel.: TEXNORD IMPORTACAO E EXPOR-
TACAO LTD
CPF/CNPJ....: 008203722/0001-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            321,15
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 011517
Responsavel.: TIEZO COMERCIAL LTDA
CPF/CNPJ....: 004080774/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            317,33
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 011235
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492  de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade,  no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta  data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos  
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  06/02/2013
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ALQUIMIA FARM.MANIP.LTDA
CPF/CNPJ....: 005128135/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            497,96
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 011443
Responsavel.: ANA CRITINA SARMENTO DE LUCENA 
LIRA
CPF/CNPJ....: 923121367-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.600,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 010691
Responsavel.: BARBOSA   MATERIAL  DE  CONS-
TRUCAO
CPF/CNPJ....: 008696817/0001-58
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            780,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 012258
Responsavel.: BR PROTENSAO LTDA -EPP
CPF/CNPJ....: 012375411/0001-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.322,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 011657
Responsavel.: CBM CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 006148344/0001-29
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.400,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 011392
Responsavel.: CONFORTO COM. VAREJ. DE COL. 
E ACES
CPF/CNPJ....: 008665012/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            581,62
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 011358
Responsavel.: CONSTRUNOR CONETRUTORA E 
ADM LTDA
CPF/CNPJ....: 009292012/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            777,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 009811
Responsavel.: DROP  S BUFFET E EVENTOS EIRELI
CPF/CNPJ....: 016631594/0001-79
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            245,79
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 010773
Responsavel.: EVILAZIO MANGUEIRA DE SOUZA - ME
CPF/CNPJ....: 040971848/0001-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            244,33
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 011706
Responsavel.: FAZ COMUNICACAO LTDA ME
CPF/CNPJ....: 006227464/0001-11
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            102,83
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 010750
Responsavel.: FAZ COMUNICACAO LTDA ME
CPF/CNPJ....: 006227464/0001-11
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            153,23
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 010758
Responsavel.: GILVANDO PEREIRA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 646146544-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            333,11
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 010786
Responsavel.: GILMAR HENRIQUE SOUSA 501
CPF/CNPJ....: 161805504-68
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            400,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 011602
Responsavel.: GRAFICA E EDITORA SANTANA LTDA
CPF/CNPJ....: 000642923/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 010612
Responsavel.: JANAINA AGOSTINHO DE MELO
CPF/CNPJ....: 017070634/0001-13
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             60,67
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 011523
Responsavel.: JOSE ROBERTO SOARES DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 027485104-02
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            486,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 010992
Responsavel.: JOSE SERGIO VIANA FRANCA
CPF/CNPJ....: 005799397/0001-47

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 011/2013, referente a 
Licitação (tipo menor preço), na modalidade PREGÃO PRESENCIAL de nº 09/2013 de 07 de 
Fevereiro de 2013, com abertura para 26 de Fevereiro de 2013, às 10:00 horas, na sala de reunião 
da Prefeitura Municipal de Monte Horebe, mais precisamente à RUA GOVERNADOR PEDRO 
MORENO GONDIN S/N, CENTRO - MONTE HOREBE, Estado da Paraíba,  e considerando que 
foram observados todos os prazos recursais (ou vez que foi expressamente consignada em ata a 
desistência legais dos licitantes), nos termos do Art. 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em conseqüência, fica convocado a(s) Empresas: 
LUZIA DE AQUINO FERREIRA, inscrita no CNPJ/MF n.º 00.198.693/0001-79, e INSC. EST. nº. 
16.105.434-0, estabelecida à Rua João Rodrigues Alves,36 - Centro, Cajazeiras, Estado da Paraíba 
, cujo valor da proposta é de R$ 75.900,00(Setenta e Cinco Mil e Novecentos Reais );para tomar 
conhecimento da nota do empenho ou assinatura do contrato, nos termos do Art. 64, Caput do 
citado diploma legal, sob as penalidades da Lei.

MONTE HOREBE PB, 04 de Março de 2013.

CLÁUDIA APARECIDA DIAS 
Prefeito (a) Constitucional 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
EXTRATO DE CONTRATO

04/03/2013
PROCESSO NO 011/2013

PREGÃO PRESENCIAL N°. 010/2013   
INSTRUMENTO: Contrato para AQUISICAO, MATERIAL DE LIMPEZA PARA USO GERAL DO 

MUNICIPIO E DE GENEROS ALIMENTICIOS, PARA PROVER O SETOR DE MERENDA ESCOLAR, 
BRASIL ALFABETIZADO E DEMAIS PROGRAMAS SOCIAIS EXISTENTES NO MUNICIPIO DE 
MONTE HOREBE - PB, COMO: PETI, PRO-JOVEM, CRAS, E DOACA.

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, ESTADO DA PARAÍBA. e:
FRANCISCO RAILSON DO NASCIMENTO – ME.
142.237,00(Cento e Quarenta e Dois Mil, Duzentos e Trinta e Sete Reais)
C. MENDES FEITOSA
307.782,00(Trezentos e Sete Mil, Setecentos e Oitenta e Dois Reai
OBJETO: Contrato para AQUISICAO, MATERIAL DE LIMPEZA PARA USO GERAL DO MUNICIPIO 

E DE GENEROS ALIMENTICIOS, PARA PROVER O SETOR DE MERENDA ESCOLAR, BRASIL 
ALFABETIZADO E DEMAIS PROGRAMAS SOCIAIS EXISTENTES NO MUNICIPIO DE MONTE 
HOREBE - PB, COMO: PETI, PRO-JOVEM, CRAS, E DOACA, subordinados a SECRETARIA 
MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO.

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 450.019,00 (Qua-
trocentos e Cinqüenta Mil, Dezenove Reais), correndo a despesa à seguinte Função Programática 
3.3.90.30 - Material de Consumo. 

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até  31/12/2013
SIGNATÁRIOS:
CLÁUDIA APARECIDA DIAS Pela prefeitura Municipal de Monte Horebe
FRANCISCO RAILSON DO NASCIMENTO – ME – Pela Contratada  
C. MENDES FEITOSA – Pela Contratada                                    

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
 HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 011/2013, referente a 
Licitação (tipo menor preço), na modalidade PREGÃO PRESENCIAL de nº 010/2013 de 07de Fe-
vereiro de 2013, com abertura para 26 de Fevereiro de 2013, às 10:30 horas, na sala de reunião da 
Prefeitura Municipal de Monte Horebe, mais precisamente à Prefeitura Municipal de Monte Horebe, 
mais precisamente à RUA GOVERNADOR PEDRO MORENO GONDIN S/N, CENTRO - MONTE 
HOREBE, Estado da Paraíba, e considerando que foram observados todos os prazos recursais 
(ou vez que foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos licitantes), nos termos 
do Art. 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em conseqüência, fica convocado a(s) Empresas: C. 
MENDES FEITOSA, inscrita no CNPJ/MF n.º 24.215.436/0001-66, e INSC. EST. nº. 16.082.100-2, 
estabelecida à Rua Cel. Guimaraes,44 - Centro, Cajazeiras, Estado da Paraíba , cujo valor da pro-
posta é de R$ 307.782,00(Trezentos e Sete Mil, Setecentos e Oitenta e Dois Reais ),FRANCISCO 
RAILSON DO NASCIMENTO - ME., inscrita no CNPJ/MF n.º 08.931.811/0001-18, e INSC. EST. 
nº. 16.152.520-2, estabelecida à Rua Joaquim de Sousa,S/N - Centro, Monte Horebe, Estado da 
Paraíba , cujo valor da proposta é de R$ 142.237,00(Cento e Quarenta e Dois Mil, Duzentos e Trinta 
e Sete Reais );para tomar conhecimento da nota do empenho ou assinatura do contrato, nos termos 
do Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob as penalidades da Lei.

MONTE HOREBE PB, 04 de Março de 2013.
CLÁUDIA APARECIDA DIAS 
Prefeito (a) Constitucional 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE POÇO JOSÉ DE MOURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL NO 00001/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 08:00 horas do dia 19 de Março de 
2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de material 
clinico, médico e odontológico, fornecidos de forma parcelada. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 008/2003. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35641008.
Poço de José de Moura - PB, 04 de Março de 2013

NELSON LOPES GONÇALVES
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE POÇO JOSÉ DE MOURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL NO 00002/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 09:30 horas do dia 19 de Março de 
2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de medicamentos 
destinados a Farmácia Básica, fornecidos de forma parcelada. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 008/2003. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35641008.
Poço de José de Moura - PB, 04 de Março de 2013

NELSON LOPES GONÇALVES
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE POÇO JOSÉ DE MOURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL NO 00003/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 12:30 horas do dia 19 de 
Março de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 
material médico hospitalar, fornecidos de forma parcelada, conforme solicitação da Secretaria de 
Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 008/2003. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35641008.
Poço de José de Moura - PB, 04 de Março de 2013

NELSON LOPES GONÇALVES
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
TOMADA DE PREÇOS NO 004/2013

EXTRATO DO RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA 
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “b”, Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 

1993, torna-se público o resultado de julgamento das propostas de preços dos licitantes habilita-
dos na fase anterior, com o seguinte resultado: LOTE I a empresa: DENTAL MS COMERCIO DE 
PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA, vencedora de vários itens com o valor de R$ 114.316,80 
(cento e quatorze mil, trezentos e dezesseis  reais e oitenta centavos). LOTE II a empresa: SAUDE 
MEDICA COMERCIO LTDA, vencedora de vários itens com o valor R$ 50.880,05 (cinqüenta mil, 
oitocentos e oitenta reais cinco centavos) e a empresa DENTAL MS COMERCIO DE PRODUTOS 
ODONTOLOGICOS LTDA, vencedora de vários itens com o valor de R$ 1.828,00 (hum mil, oito-
centos e vinte e oito reais). LOTE III a empresa: SAUDE MEDICA COMERCIO LTDA, vencedora de 
vários itens com o valor R$ 1.307,65 (hum mil, trezentos e sete reais e sessenta e cinco centavos) 
e a empresa DENTAL MS COMERCIO DE PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA, vencedora de 
vários itens com o valor de R$ 3.518,00 (três mil, quinhentos e dezoito reais). 

Ibiara - PB, 04 de Março de 2013.
HOSANA GONÇALO DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
TOMADA DE PREÇOS NO 005/2013

EXTRATO DO RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA 
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “b”, Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 

1993, torna-se público o resultado de julgamento das propostas de preços dos licitantes habilita-
dos na fase anterior, com o seguinte resultado: LOTE I a empresa: SAUDE DENTAL COMERCIO 
E REPRESENTAÇÕES LTDA, vencedora de vários itens com o valor de R$ 2.716,25 (dois mil, 
setecentos e dezesseis reais e vinte e cinco centavos) a e empresa DENTAL MS COMERCIO DE 
PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA, vencedora de vários itens com o valor de R$ 103.544,00 
(cento e três mil, quinhentos e quarenta e quatro reais). LOTE II a empresa: DENTAL MS COMERCIO 
DE PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA, vencedora de vários itens com o valor R$ 37.691,00 
(trinta e sete mil, seiscentos e noventa e um reais). 

Ibiara - PB, 04 de Março de 2013.
HOSANA GONÇALO DA SILVA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

CASA NAPOLEÃO LAUREANO
REVOGAÇÃO PROCESSUAL

PROCESSO NO 103-3-459-00053-1/2013
PREGÃO PRESENCIAL  NO 001/2013

A Câmara Municipal de João Pessoa – PB, através de sua PRESIDÊNCIA, torna público que 
revogou o Processo nº 103-3-459-00053-1/2013 Do Pregão Presencial nº 01/2013 a interesse da 
Administração considerando que as características informadas no processo foram incompletas.

João Pessoa, 04 de março de 2013
Durval Ferreira
PRESIDENTE

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

CASA NAPOLEÃO LAUREANO
REVOGAÇÃO PROCESSUAL

PROCESSO NO 104-3-459-000955-1/2012
TOMADA DE PREÇO NO 03/2012

A Câmara Municipal de João Pessoa – PB, através de sua PRESIDÊNCIA, torna público que 
revogou o Processo nº 104-3-459-000955-1/2012 da Tomada de Preço nº 03/2012 a interesse da 
Administração considerando incorreção na Planilha de Custos parte integrante do citado processo.

João Pessoa, 04 de março de 2013
Durval Ferreira
PRESIDENTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARAÚNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL NO 00009/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Getulio Vargas, S/N - Centro - Baraúna - PB, às 08:00 horas do dia 18 de Março de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE VEICULO PARA ATEN-
DER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 02/2012. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 36331180.
Baraúna - PB, 05 de Março de 2013

VALQUIRIA ARAÚJO DE MEDEIROS
Pregoeiro Oficial

C O M U N I C A D O
Pelo presente vimos informar a V.S.ª que se encontra em 

nossa câmara fria o corpo que em vida pertencera a SEVE-
RINO TRAJANO DOS SANTOS, nacional, 52  anos,pardo, 
encontrado já sem vida em 30/10/2012 no interior de sua 
residência, sito a Rua Pedro Nicodemos, 12, Cicerolândia, 
Santa Rita/PB, tendo demais dados ignorados. Dr. Ivanaldo 
Correia Guedes Diretor do SVO/SES/PB.
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